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На днях на сайте Павла Астахова 
появилось письмо, написанное в его 
защиту. Подписали его уполномочен-
ные по правам ребенка из большинства 
регионов России — я насчитала больше 
семидесяти. И Павел Алексеевич не 

удалил его — вроде как неловко, даже 
очень неловко, но оставил. Люди же 
старались.

 Злые языки утверждают, что напи-
сано оно по инициативе самого Астахо-
ва, но точно сказать не берусь. И дело 

даже не в этом. Письмо очень казенное, 
с перечислением многочисленных за-
слуг Павла Алексеевича — без единого 
теплого человеческого слова.  
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После пяти лет работы Павла Астахова на посту детского  омбудсмена  
мы теперь точно знаем, каким он не должен быть

ШОУМЕН ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  ЭМИЛИЯ КЛАРК прославилась после роли Дейнерис 
Таргариен в «Игре престолов». В новом фильме «До встре-
чи с тобой» актриса резко меняет амплуа. «МК-Бульвар» 
побеседовал с Эмилией о романтике, йоге и гардеробе 
мечты.

  ОЛЕГ ГАЗМАНОВ готовится отметить 65-летие, хотя 
его творческий тонус и физическая форма никак не со-
ответствуют этому возрасту. «МК-Бульвар» встретился с 
певцом и обсудил его правила жизни.

  А ТАКЖЕ: Тейлор Свифт довела поклонника до нервного 
срыва, Анастасия Волочкова интригует новыми фотогра-
фиями, чем знаменитости раздражают своих поклонников 
и многое другое.

КАК С ГУСЯ ВОДА
Вот скажите, кому и на кого вы пойдете жа-

ловаться, если, например, получите паспорт, а 
затем заметите ошибку в написании собственной 
фамилии? Правильно — директору паспортного 
стола на оператора-исполнителя, допустившего 
ошибку. А если и после этого вам вновь выдадут 
паспорт с ошибкой, то в вышестоящую инстанцию 
на начальника паспортного стола и так далее. Ал-
горитм действий прост и очевиден, как и степень 
ответственности. Если ошибка — явление разовое, 
то можно пожурить исполнителя Марью Ивановну, 
которая напортачила с документами. Если эти 
ошибки имеют тенденцию повторяться, то это уже 
прокол в системе организации работы и контроля 
паспортного стола, за что ответственность несет 
начальник этого учреждения. Если подобные ляпы 
— рядовое явление во всех паспортных столах, то 
вина на вышестоящем руководстве. Вертикаль, как 
модно нынче говорить, абсолютно очевидная.

Речь, как вы понимаете, вовсе не о паспорт-
ных столах или ошибках в документах, а о су-
бординации и персональной ответственности за 
свой участок работы. И наблюдается это далеко 
не во всех сферах, но мы сегодня конкретно о 
футболе.

После кошмарного выступления сборной 
России на чемпионате Европы по футболу, где 
наша национальная команда не смогла занять в 
группе место выше последнего, на орехи доста-
лось почти всем. Главный тренер Леонид Слуцкий 
взял всю вину на себя и получил в свой адрес при-
личную долю критики, попытавшись выступить в 
роли своеобразного громоотвода общественного 
гнева от остальных участни-
ков бесславной футбольной 
кампании под названием 
Евро-2016. 
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Похоже, некоторые наши 

мужчины восприняли призывы 
улучшать российскую демогра-
фию слишком уж буквально. В 
Интернете можно найти сотни 
объявлений от доноров спермы, 
работающих, что называется, в 
частном порядке. К своим ан-
кетам они прикрепляют фото 
рожденных в браке детей с по-
меткой: «От меня получаются 
вот такие богатыри». 

Почти все готовы работать до 
положительного результата и со-
вершенно бесплатно. Более того, 
некоторые уверяют, что потом 
будут содержать наследника, 

снабжать витаминками женщину 
во время беременности и даже 
оплатят ЭКО. Одни готовы быть 
приходящими папами, другие 
— включить рожденного от до-
норского материала ребенка в 
число наследников.

И все это, уверяют доно-
ры, ради улучшения генофон-
да и сострадания к имеющим 
проблемы с деторождением 
женщинам. 

Но так ли это на самом деле? 
Корреспондент «МК» изучил этот 
специфический рынок услуг.
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СЕМЯ НЕ ЖДЕТ

Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  

отдела спорта

ЗЛОБА ДНЯ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
ПО-ГУБЕРНАТОРСКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,

координатор команды 
помощи сиротам

Murzik.Ru
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Откровения доноров спермы:  
«Боимся алиментов, но инстинкт сильнее»

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ Александр МИНКИН 

НЯНЯ БОБОКУЛОВА: 
«ПОЛЕЧАТ ТРИ ГОДА, 

ПОТОМ ВЫПУСТЯТ»

Няня Гульчехра Бобокулова, чье чудовищное 
преступление — убийство маленькой девочки и 
появление на улице с детской головой в руке — по-
трясло всю страну, надеется после трех лет лече-
ния в психбольнице... выйти на свободу. Причем 
женщина настаивает: терапия должна проходить в 
ее родном Узбекистане, желательно в Самарканде. 
Об этом Бобокулова в Бутырке рассказала членам 
ОНК, среди которых был наш обозреватель.
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Палач ребенка по-прежнему 
не понимает,  

что она натворила

Новый весьма странный 
флешмоб покоряет со-
циальные сети. Женщины 
со всего мира выставляют 
фотографии топлес, прикры-
вая свои прелести… рыбой. 
Кто-то для этого отлавливает 
ее сам, кто-то прибегает к 
помощи фотошопа. А рос-
сийские женщины, как вы-
яснилось, уже давно демон-
стрируют свое мастерство 
рыболовства в Интернете, 
удивляя поклонников.
Телеведущая Анфиса Че-
хова (на фото), несмотря на 
неудачный опыт за спиной, 
без труда выловила рыбку, 
правда, не из пруда... «Ры-
балка была отменная! Из 
всех людей, присутствую-
щих на лодке, только мне 
посчастливилось поймать 
одну рыбу. Знакомьтесь, 
прилипала. В детстве много 
их попалось мне на крючок, 
а потом как-то не везло. По-
сле небольшой фотосессии 
присоска-прилипала была 
отпущена в море. Кстати, это 
самая большая рыба в моей 
жизни!»

Граждане, знаете ли вы, что в сентябре 
Россия выберет новый парламент? Не удив-
ляйтесь вопросу. Некоторые граждане вооб-
ще не знают, что в России есть парламент. 

Но если лично вы, уважаемый читатель, 
человек политически грамотный, знаете и 
про выборы, и про Думу и даже ходите го-
лосовать — тогда ответьте на очень простой 
вопрос. Какую пользу принесли вам Го-
сударственная дума вместе с Советом 

Федерации? Какие принятые ими законы 
улучшили вашу жизнь? Мы спрашиваем вас 
потому, что сами не сумели ничего такого 
припомнить. А если так — то с какой стати 
мы должны помогать кандидатам и партиям 
попасть в Думу, где у них сумасшедшая зар-
плата, охренительные льготы и привилегии, 
включая неприкосновенность. 

Читайте 2-ю стр.

СИДИТЕ ДОМА! ВЫБОРОВ НЕТ, 
НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ!

ТО ЛИ ДЕВУШКА, 
ТО ЛИ ПИРАНЬЯ

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПОСТУПЛЕНИЯ

  Что выгоднее сдавать в вуз — подлинник 
или копию аттестата? 

  Как можно получить дополнительные 
баллы и сколько? 

  Каким в итоге окажется проходной 
балл?
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 МАТЕРИАЛЫ  
 ПО ТЕМЕ  на сайте 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дарья ФЕДОТОВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Юлия ГРИШИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Дарья ЗАХАРОВА и др.

КОШЕК МОЖНО 
БУДЕТ ОБЪЯВИТЬ 

В РОЗЫСК
Электронная база потеряв-

шихся и бродячих кошек поя-
вится в Москве. Инициаторы 
идеи планируют разработать 
для мобильных телефонов 
бесплатное приложение, с 
помощью которого владель-
цы смогут находить заблу-
дившихся по дороге домой 
питомцев.

Как удалось выяснить 
«МК», идея нового приложе-
ния в том, чтобы упростить 
алгоритм поиска пропавших 
домашних животных. Схема 
такая: человек видит бездо-
мную кошку, фотографирует 
ее на мобильный телефон, 
ставит геометку, где именно 
было найдено животное, и 
указывает особые приметы. 
Фотография мурлыки ото-
бражается на карте в прило-
жении. Хозяин, у которого 
пропал любимец, может от-
крыть приложение и следить, 
когда кто-то из пользовате-
лей увидит его кота и раз-
местит о нем информацию. 
А с помощью фото можно 
будет сразу идентифици-
ровать беглеца и как можно 
быстрее оказаться на месте, 
где он был замечен. Кроме 
того, новая база поможет не 
только потерявшимся, но и 
бродячим кошкам. Неравно-
душные граждане могут пре-
доставить понравившемуся 
животному кров или хотя бы 
покормить его. 

По глупости, 
а может, и из-за 
святой веры в 
принцип «день-
ги решают все» 
попал под уго-
ловное пресле-
дование один из 
московских оли-
гархов 28-летний 
Шота Хихинаш-
вили, племянник 
основателя ТЦ 
«Золотой Вави-
лон» и «Времена 
года» Теймураза 
Хихинашвили. 
Как сообщили 
«МК» в Московском межре-
гиональном следственном 
управлении на транспорте 
СКР, против него возбуж-
дено дело по подозрению 
в даче взятки. А ведь все, 
что ему нужно было сделать, 
чтобы избежать неприятно-
стей, — вовремя оплатить 
штрафы.

Как удалось выяснить 
«МК», возбуждения уголов-
ного дела удалось добиться 
вопреки попыткам высоко-
поставленных родственни-
ков вмешаться в ход дела. 
Молодой бизнесмен (по не-
которым данным, он являет-
ся владельцем крупнейшей 
кальянной фирмы) собирал-
ся вылететь из московского 
аэропорта «Шереметьево» в 
Париж. Однако при прохож-
дении погранконтроля вы-
яснилось, что коммерсант 
не оплатил многочислен-
ные штрафы, налоги и пени 
и поэтому не может покинуть 
пределы России. Всего за-
долженность составила чуть 
больше 261 тысячи рублей 
— сумма вполне подъем-
ная для бизнесмена тако-
го уровня. Возможно, ему 
было просто лень возиться с 
квитанциями. В частности, в 
числе долгов Хихинашвили 
— два штрафа по 500 рублей 
— за превышение скорости 

от 20–40 км/
час, 3000 ру-
блей — за эва-
куацию машины 
на штрафстоян-
ку. Вместо того 
чтобы спокойно 
расплатиться по 
долгам и купить 
новый билет на 
самолет, пред-
приниматель не 
придумал ниче-
го лучше, чем 
пойти на новое 
преступление.

— В служеб-
ном кабинете 

Отряда пограничного кон-
троля ФСБ Хихинашвили 
предложил оперуполномо-
ченному оперативного от-
деления взятку в размере 
100 тысяч рублей. Деньги он 
передал лично, в чем позже 
сознался и признал вину. В 
тот же день сюда же наве-
дался и отец задержанно-
го, который предлагал «по-
всякому» решить вопрос. 
Тем не менее в отношении 
предпринимателя было 
возбуждено дело по статье 
«Дача взятки должностному 
лицу за совершение заве-
домо незаконного бездей-
ствия», — рассказал «МК» 
источник, знакомый с ситуа-
цией. По его словам, вопрос 
о возбуждении уголовно-
го дела решился вопреки 
всем попыткам высокопо-
ставленных родственников 
разрулить ситуацию.

Напомним, что задержан-
ный является сыном бизнес-
мена Мурмана Хихинашвили 
и племянником Теймураза 
Хихинашвили. Шота окон-
чил российский экономи-
ческий университет имени 
Плеханова. В 2012 году он 
женился на дизайнере мод-
ной одежды Тамуне Циклау-
ри, с которой они встреча-
лись больше 6 лет, прежде 
чем заключить брак.

ПО МОСКВЕ НАЧАЛИ ЕЗДИТЬ 
АВТОБУСЫ-ПРИЗРАКИ

Новыми подробностями 
обрастает скандал вокруг 
синих маршруток, дополнив-
ших во многих районах Мо-
сквы привычные автобусы: 
горожане жалуются, что там 
не принимают социальные 
карты. Как выяснилось, это 
относится лишь к тем марш-
руткам, в номере которых 
есть буква «М».

Как ранее писал «МК», в 
нынешнем году 208 авто-
бусных маршрутов в 9 окру-
гах Москвы стали обслужи-
вать частные перевозчики. 
В «МК» обратилась одна из 
читательниц-пенсионерок, 
которая сообщила о том, 
что в новых синих маршрут-
ках ее социальная карта не 
работает. В контакт-центре 
«Московский транспорт» 
пояснили, что маршрутки 
обслуживаются частными 
перевозчиками, устанав-
ливающими собственные 
тарифы, — и соцкарты там 
действительно не работают. 
Вскоре столичный Департа-
мент транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры опроверг эту 
информацию: по словам 
чиновников, в синих марш-
рутках действует та же си-
стема оплаты проезда и 
льготы, что и на остальном 

общественном транспорте 
в городе.

По данным «МК», пере-
возкой пассажиров на си-
них маршрутках занимаются 
три компании-перевозчика. 
Представители двух из них 
сообщили, что льготные 
проездные документы при-
нимают так же, как и Мос-
гортранс. Однако в третьей 
компании — «Таксомоторном 
парке №20» — пояснили, что 
синие маршрутки делятся на 
социальные, где действуют 
все льготы, и коммерческие. 
В последних имеется лишь 
одно льготное место для 
всех пассажиров, а опознать 
такую маршрутку можно по 
номеру с буквой «М». Судя 
по информации на сайте 
«Московский транспорт», 
таких синих маршруток в 
городе нет вообще. Тем не 
менее в Сети можно найти 
фото как минимум одной из 
них — это маршрутка «53М», 
курсирующая по маршруту 
от метро «Владыкино» до ме-
тро «Медведково». Очевид-
но, в городе появились синие 
маршрутки-«призраки», в 
которых не действуют со-
циальные карты горожан, 
но существование которых 
почему-то признавать отка-
зываются.

ЧЕКИСТАМ ПРИДЕТСЯ ПОМЕНЯТЬ 
МЯСО НА РЫБУ

Изменить рацион своих 
военных намерена ФСБ. 
Бойцы могут остаться без 
картошки и мягких кексов. На 
Лубянке разработали проект 
поправок в нормы питания 
военнослужащих.

Главный пункт мужского 
меню — мясо — разрешат за-
менять рыбой. Причем она 
может быть любых видов и 
сортов, а избавлять тушку 
от потрохов и головы будет 
не обязательно. По нынеш-
ним правилам подать на стол 
бойцу подразделений ФСБ 
вместо говядины, свинины 
и баранины можно мясные 
копчености, паштет и суб-
продукты, птицу, а также 
сычужные сыры и даже оле-
нину. Кроме того, измене-
ния коснутся овощной части 
рациона. Вместо простой 
картошки в меню военных 
при необходимости появятся 
овощные консервы двух ви-
дов: закусочные и заправоч-
ные. Это может быть лечо или 
закатанный в банку салат. 
Сейчас картофель можно 
заменять луком (как репча-
тым, так и зеленым пером) 
и чесноком. Нормативы по 
десертам также изменятся. 
Мягкую выпечку — коржики, 
кексы и прочие сладости — 
разрешат заменить на вафли 

и печенье. Ну а из суточного 
пайка экипажей военных са-
молетов и бойцов, несущих 
дежурство в горах, исчез-
нет бутилированная вода. 
По действующим правилам 
каждый продуктовый набор 
должен снабжаться одной 
бутылкой объемом в полто-
ра литра. Если же поправки 
будут одобрены, минералка 
останется только в тех слу-
чаях, если поблизости от 
места службы нет ни одно-
го стационарного источника 
воды. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует испол-

нительный директор ис-
следовательского центра 
«Здоровое питание» Зина-
ида МЕДВЕДЕВА: «Замена 
мяса на рыбу с точки зрения 
здорового питания вполне 
оправданна. В мясе содер-
жатся вредные насыщенные 
жиры. В рыбе — полезные не-
насыщенные. Если есть рыбу 
с головой, можно пополнить 
запасы кальция. Замена 
картошки — сомнительна. 
Надо понимать, какой состав 
будет у этих консервов. С 
водой никаких проблем не 
вижу. У военных есть специ-
альные средства обеззара-
живания воды». 

СЕКЬЮРИТИ ОТВЕТИЛ ПЕРЕД 
СУДОМ ЗА САМОСУД  

НАД ВОРИШКОЙ
За избиение покупателя, 

своровавшего товар, отве-
тил перед судом охранник 
магазина на Фестивальной 
улице. 

Как сообщили «МК» в Го-
ловинской межрайонной 
прокуратуре, 20 апреля 
2016 года 40-летний житель 
Астраханской области Дми-
трий Есеньков, охранник 
магазина, заметил, что по-
сетитель взял с полки и спря-
тал в штаны бутылку виски. 
Одет мужчина был небрежно, 
впечатление производил не 
вполне приятное, и секьюри-
ти заподозрил, что за товар 
покупатель не заплатит. Так 
и произошло. Однако вместо 
того чтобы вызвать на место 
происшествия сотрудников 
полиции, секьюрити повел 
воришку в подсобное по-
мещение и стал избивать. 
А затем забрал мобильный 
телефон, 100 рублей, во-
енный билет и заявил, что 
мужчина получит назад 
имущество, если заплатит 
3 тысячи рублей в качестве 
компенсации за украденную 
бутылку спиртного. В этот 
же день 41-летний избитый 

гражданин был госпитализи-
рован в больницу, где врачи 
определили у него переломы 
ребер, разрыв селезенки и 
капсулы правой и левой до-
лей печени. Информация о 
факте избиения поступила 
в полицию. 

В ходе следствия выясни-
лось, что и охранник, и его 
жертва ранее судимы. Вор, 
как и следовало ожидать, 
попадался на кражах, а се-
кьюрити получил наказание 
сначала за грабеж, а через 
некоторое время — за пре-
вышение необходимой обо-
роны: ударил ножом в сердце 
родственника. Охранником 
мужчина трудился около 
года, а в магазине на Фе-
стивальной улице — около 
месяца.

Суд приговорил охранника 
за самоуправство и избие-
ние покупателя к 4 годам и 2 
месяцам колонии строгого 
режима. В ближайшее время 
перед судом предстанет и 
избитый покупатель Денис: 
ему придется ответить за 
кражу мобильного телефона, 
которую мужчина совершил 
еще раньше.

МУЖЧИНАМ ЗАПРЕТЯТ 
ПОДНИМАТЬ ГРУЗ,  

ЕСЛИ ОН ТЯЖЕЛЕЕ ЖЕНЩИНЫ
Заставлять сотрудников-

мужчин уподобляться мура-
вьям, таская тяжести больше 
собственного веса, не смо-
гут больше работодатели. 
Максимальный вес, который 
сильный пол может подни-
мать на работе, установил 
Минтруд.  

Ограничения коснутся 
мужчин, занятых на рабо-
тах, связанных с подъемом 
и перемещением тяжелых 
предметов. В первую оче-
редь это грузчики, работни-
ки складов, экспедиторы, а 
также курьеры и строители. 
Предельно допустимая нор-
ма разового подъема груза 
без перемещения составит 
50 кг. Для сравнения — это 
один гостовский мешок 
цемента. Если же носить 
ящики, коробки или стопки 
книг труженику приходится 
постоянно в течение дня, за 
один раз можно будет ута-
щить максимум 15 кг. При 

чередовании с другой тру-
довой функцией — например, 
то разгружает, то сидит за 
столом и вносит принятый 
груз в журнал —  ограниче-
ние установлено чуть мягче: 
30 кг для одного подъема. 
Такой норматив действует в 
случае, если отрываться от 
сидячей работы и напрягать 
мышцы надо не реже двух 
раз в час. При этом в новых 
нормативах не сказано о 
суммарном весе груза, ко-
торый представитель силь-
ного пола может перетаскать 
за рабочую смену. В ранее 
действовавших рекоменда-
циях 1982 года выпуска такое 
ограничение составляло це-
лых 7 тонн. Напомним, ранее 
ведомство установило ана-
логичные ограничения для 
женщин. Поднять за один раз 
дамам разрешили максимум 
15 кг. Переносить с места на 
место неоднократно в тече-
ние дня — не более 7 кг. 

Вместе с беспилотными 
машинами на российских 
улицах скоро появятся и 
«беспилотные» дорожные 
знаки. Планируется согла-
совать их с госавтоинспек-
цией и включить в Правила 
дорожного движения. 

К а к с о о б щ и л и «МК» 
представители компании-
разработчика, уже через два 
года дорожные знаки для 
беспилотных транспортных 
средств (БПТС) появятся на 
дорогах Москвы, Подмоско-
вья и Татарстана. Машины с 
искусственным интеллектом 
будут перевозить различные 
грузы в тестовом режиме. 
Они станут ездить по выде-
ленным полосам на дорогах 
общего пользования. 

Основной сим-
вол — беспилотная 
машина — выгля-
дит как легковуш-
ка, от которой ис-
ходят волны. Они 
обозначают некий 
сигнал, с помощью 
которого беспилот-
ник устанавливает контакт с 
дорогой. Например, голубой 
прямоугольник с белым авто 
и волнами означает «начало 
дорожного участка с участи-
ем беспилотного транспор-
та». Если на знаке красная 
черта, то, соответственно, 
это «конец дорожного участ-
ка с участием беспилотного 
транспорта». То же изобра-
жение, заключенное в крас-
ный треугольник, призывает 

водителей обратить особое 
внимание на то, что на участ-
ке беспилотник. То есть во-
дители, двигаясь в зоне, где 
будут ходить роботы, должны 
отказаться от резких пере-
строений и более вниматель-
но следить за дистанцией. 
Ведь система БПТС может в 
первое время воспринимать 
импульсивные действия во-
дителей как ДТП.

НА СЛУЖБУ ТЕПЕРЬ НЕЛЬЗЯ БРАТЬ 
ЛЮДЕЙ БЕЗ ВРЕДНЫХ ПРИВЫЧЕК

Фемида наказала работо-
дателя за поиск сотрудни-
ков без вредных привычек. 
На днях мировой судебный 
участок №367 Тверского 
района Москвы оштрафовал 
фирму за дискриминацию 
в объявлениях о приеме на 
работу. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Мосгорсу-
да, столичная компания, 
специализирующаяся на 
перевозках грузов по стра-
не, разместила на одном из 
сайтов в Интернете объяв-
ления о вакансии: водите-
ли категории Е на «КамАЗ» 
в Ростове-на-Дону с обяза-
тельным требованием «без 
вредных привычек». Позже 
Управление государствен-
ной службы занятости Ро-
стовской области возбудило 
дело об административ-
ном правонарушении. В 
суде было установлено, 

что юридическое лицо на-
рушило требований п. 6 ст. 
25 закона РФ «О занятости 
населения», распространив 
информацию о свободных 
рабочих местах, содержа-
щую ограничения дискри-
минационного характера.  

— Суд признал фирму ви-
новной и назначил наказа-
ние в виде штрафа в размере 
10 тысяч рублей, — пояснила 
пресс-секретарь Тверского 
суда Анастасия Дзюрко.

По ее словам, суд разъяс-
нил, что присутствие данной 
графы в объявлении явля-
ется дискриминационным 
признаком по обстоятель-
ствам, не связанным с дело-
выми качествами работника. 
Представитель юрлица по-
дал жалобу в Тверской рай-
онный суд Москвы. Однако 
его жалоба была отклонена, 
и постановление вступило в 
законную силу. 

ПЛЕМЯННИК ОЛИГАРХА НАШЕЛ 
ДЕНЬГИ НА ВЗЯТКУ,  
НО НЕ НА ШТРАФЫ

БЕСПИЛОТНИКАМ НАРИСУЮТ ОТДЕЛЬНЫЕ 
ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ 
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

Железнодорожная катастрофа, унесшая жизни 20 человек, произошла на юге Италии.  
В области Апулия между городами Бари и Барлетта два пассажирских состава, состоящие каж-
дый из четырех вагонов, столкнулись, двигаясь навстречу друг другу по одной колее. Несколь-
ко вагонов столкнувшихся составов оказались полностью смятыми, и спасателям пришлось 
приложить немало усилий для того, чтобы извлечь из них попавших в западню пассажиров. 
Десятки пассажиров получили ранения. Из-под обломков удалось вытащить маленького ре-
бенка, которого на вертолете отправили в больницу. Как сообщается, этими поездами широко 
пользуются жители пригородов и студенты, а всего по линии, где произошло столкновение, 
ежедневно проезжает более 200 составов. Глава итальянского правительства Маттео Ренци 
пообещал провести тщательное расследование причин трагедии. Пока в качестве версии 
происшествия высказывается «человеческая ошибка» — машинист одного из поездов должен 
был ждать, когда загорится зеленый свет, прежде чем направить свой поезд на ту колею, где 
и произошло столкновение.

КАДР

Российский боксер Сергей 
Ковалев, защитивший 11 
июля чемпионские пояса 
полутяжелого веса по вер-
сиям WBA, IBF и WBO в бою 
против Айзека Чилембы, 
собирается отдать гоно-
рар семье Романа Сима-
кова, который скончался 
через три дня после боя с 
Ковалевым. Этот поступок 

специально для «МК» проком-
ментировал чемпион мира по 
версии WBC Григорий Дрозд:
— Поступок Ковалева 
заслуживает огромного 
уважения. Сергей же пережил 
колоссальный стресс. Знаю, 
что после случившегося он 

встречался с родителями 
Симакова и неоднократно им 
помогал. Я не знаю опреде-
ленную цифру гонорара 
Сергея за бой с Чилембой, 
но, по моим ощущениям, он 
составляет примерно милли-
он долларов.

ПОСТУПОК

БОКСЕР КОВАЛЕВ ОТДАСТ ГОНОРАР ВДОВЕ 
ПОГИБШЕГО КОЛЛЕГИ

Карликовую планету на-
шла международная груп-
па астрономов, высмотрев 
ее с помощью телескопа, 
установленного на горе 
Мауна-Кея на Гавайях. 
Новое космическое тело на-
ходится за пределами орбиты 
Нептуна и имеет 700 км в диа-
метре. Это довольно крупный 
размер для класса малых 
планет, к которому ученые 
отнесли свое открытие. Она 
совершает полный оборот 
вокруг Солнца по вытянутой 
эллиптической орбите за 730 
лет. Сейчас малая планета 
именуется RR245. Более кра-
сивое название, по аналогии 
с Эридой или Седной (это 
тоже карликовые плане-
ты), пока еще выбирают. 
«Количество малых планет, 
обнаруженных в последние 
годы, измеряется уже десят-
ками, — говорит профессор 

МГУ, специалист в области 
планетных исследований 
Владислав ШЕВЧЕНКО. — 
Раньше Плутон был уникаль-
ной планетой, но с открытием 
подобных ему объектов, таких 
как Седна и другие, эти тела 
стали причислять к классу ма-

лых планет. Сейчас больший 
интерес вызывает природа 
тел, из которых сформирова-
лась малая планета. Но пока 
мы можем только предпо-
лагать, что она состоит из 
льдов и каменного вещества 
силикатной породы».

КОСМОС

Ночной рынок, специали-
зировавшийся на оптовых 
продажах гнилой рыбы, 
ликвидировали сотрудники 
полиции в Новой Москве. 
Известно, что некачественные 
морепродукты продавцы-
таджики сбывали в массы 
на протяжении нескольких 
месяцев. По сообщениям 
местных жителей, «тухлый 
рынок» пользовался большим 
спросом у населения, так как 
там продавались креветки, 
кальмары, камбала, сом, 
лосось и т.д. Продавцами 
были приезжие гастарбайтеры 
— таджики, узбеки и киргизы, 
которые сбывали морепродук-
ты по среднему ценнику в 700 

руб./кг. Однако около двух не-
дель назад полицейские УВД 
Троицкого и Новомосковского 
округа заинтересовались 
странным местом, которое 
работало только по ночам, 
и произвели там контроль-
ную закупку. Как сообщила 
официальный представитель 
МВД России Ирина Волк, вы-
яснилось, что на территории 
предприятия находилось бо-
лее 30 нелегалов, из которых 
7 сразу выдворили из страны, 
а в отношении еще двоих 
были составлены администра-
тивные протоколы. Деятель-
ность рынка приостановлена, 
полицейские разыскивают 
организатора предприятия.

ШОК

ЛОВИСЬ, РЫБКА, НЕЛЕГАЛЬНАЯ И ТУХЛАЯ

Буквально несколько 
дней назад стало из-
вестно о том, что олим-
пийская чемпионка по 
спортивной гимнастике 
американка Габриэль 
Дуглас будет представ-
лять США на Олимпиа-
де в Бразилии. И тут же 
спортсменка  была выбрана 
прообразом новой куклы 
Барби. «Давайте продол-
жим ломать барьеры и меч-
тать по-крупному, девоч-
ки», — написала по этому 
поводу Дуглас в своем 
Твиттере. «Я бы не сказала, 
что барби передают точное 
портретное сходство своих 
прообразов, они все-таки 

больше похожи друг на дру-
га, — комментирует «МК» 
мастер-кукольник Оксана 
Журавлева. — Лично мне 
важно передать характер 
прообраза куклы. Если это 
спортсменка, то можно под-
черкнуть ее волю к победе. 
Это могут передать четко 
очерченные скулы, под-
жатые губы. Я бы сделала 
такой кукле атлетическую 
фигуру, но здесь важно не 
переборщить, чтобы со-
хранить ее женственность. 
И одела бы ее в красивую 
спортивную одежду, сдела-
ла бы для нее спортивные 
снаряды и, конечно же, 
награды». 

ИХ НРАВЫ

НОВАЯ БАРБИ БУДЕТ СПОРТСМЕНКОЙ

Протест местных жителей  
достиг своей цели: ресто-
раны и кафе в богемном 
районе будут закрываться 
в 23.00. Ранее «МК» писал о 
многочисленных жалобах мо-
сквичей на шум: посетители 
местных питейных заведений 
устроили на Малой Бронной 
ночной клуб под открытым 
небом. По словам жильцов, 
шумное веселье под их окна-
ми, обычно продолжалось 
до 4–5 утра. «На встрече с 
рестораторами было за-
ключено устное соглашение 
о том, что их заведения 
будут закрываться в 23.00, — 
рассказала «МК» депутат 
муниципального собрания 
Пресненского района, 
местная жительница Елена 
ТКАЧ. — Хорошо бы теперь, 
чтобы правительство Москвы 
приняло на этот счет офици-
альное постановление. 

P.S. ЗДОРОВЬЕ

ПОСЛЕ  
ПУБЛИКАЦИИ В «МК»  

НА ПАТРИАРШИЕ 
ПРИШЛА ТИШИНА

1 2 3Опустить плоды 
в слабый раствор 
уксуса или соли 
на 15 минут и вымыть

КАК ВЫБРАТЬ ОВОЩИ И ФРУКТЫ 
БЕЗ ХИМИИ
Избегать: плодов без запаха, ярких цветов, неестественно 
больших размеров и ровных форм
Покупать: местную сезонную продукцию, выбирая у тех 
поставщиков, чьи овощи и фрукты на вес самые тяжелые

Признаки «чистых» овощей:

Картофель
хрустит при 
протыкании 
кожуры ногтем 

Морковь
небольшого 
размера, 
без пятен

Помидоры тонкокожие, 
с небольшой 
плодоножкой 
и мякотью без прожилок

Яблоки при опускании 
в кипяток не дают 
масляной пленки 
на поверхности

Капуста
с тонкими листьями 
равномерной 
окраски без темных 
пятен

Огурцы твердые, 
с семенами и упругой 
плодоножкой

Как избавиться от пестицидов:

Срезать 
кожуру 
потолще

Подвергнуть 
термической 
обработке
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Есть страны, где люди идут на вы-
боры ради себя, твёрдо зная, что 
депутаты будут делать всё для 
пользы избирателей. Так в Ислан-

дии, Новой Зеландии, Швейцарии… А нам зачем? 
Ради господ с мигалками? 

Упаси боже, мы не призываем бойкотировать 
выборы. Мы вообще никого никуда не призываем. 
Мы даже не призываем чиновников прекратить 
брать взятки. Мы же не сумасшедшие, чтобы вы-
крикивать бессмыслицу. 

Следует, однако, заметить, что властные 
призывы к всеобщему голосованию сейчас по-
казались бы не вполне искренними (чтобы не го-
ворить «насквозь фальшивыми»). Раньше звали, 
теперь нет.

Власть играет в молчанку. Близкие выборы 
почти не упоминаются по ТВ и в других государ-
ственных СМИ. А если всё ж начнут помаленьку, 
то вся агитация и дебаты придутся на летние ка-
никулы, отпуска, шашлыки. И опять почти никто 
почти ничего не услышит. 

Понятное дело. Если мы не видим пользы от 
Думы, то ведь и она не видит никакой пользы от 
нашего участия в выборах. Наши чувства взаимны, 
только мы не можем превращать свои чувства в 
законы, а депутаты могут. 

Например, не хочется им, чтобы граждане (все 
граждане или хотя бы большинство) приходили на 
выборы. Особенно им не хочется, чтобы приходили 
свободные и свободомыслящие. 

Раз — и в 2006-м отменили порог явки. Теперь 
даже если голосовать придёт всего лишь четверть, 
да хоть десятая доля избирателей, результат вы-
боров будет признан законным. Подневольных 
(бюджетников, солдатиков, колхозников и жи-
телей некоторых республик Северного Кавка-
за) всё равно загонят к урнам. Их всегда будет 
достаточно. 

Начиная с 1993 года парламент выбирали в 
декабре; с дачи уже все уехали, а на новогодние ка-
никулы ещё никто не уехал. Все избиратели дома, 
делать им нечего, даже за грибами не пойдёшь, вот 
они и шли на избирательный участок, где музыка, 
девки с частушками и пирожки с плюшками. 

Раз — и в 2015-м (совсем недавно) выборы 
перенесли на середину сентября. Это бархатный 
сезон для тех, кто отдыхает на юге, на море. Это 
самая пора копаться в огороде для тех, у кого нет 
денег на бархатный сезон. 

Импортозамещение переехало с телеэкра-
на на грядку. Продукты подорожали, зарплаты 
убавились, а кое-где вообще не платят. Значение 
огорода выросло. А значение выборов? Неужели 
не упало? 

Сколько избирателей придёт на выборы? — не 
имеет значения. 

Кто и почему придёт? Политически грамот-
ный — из идейных соображений? Или люмпен 
— за 100 рублей, а чаще даром, из страха перед 
начальством? 

Кроме четырёх думских есть вроде бы две-три 
человеческие партии: какая-то вдруг родилась, 
какая-то — вышла из комы… Они не замараны 
принятием безобразных законов, поскольку их не 
было в Думе. Но о них почти никто не знает. 

Мы специально спрашивали людей, которые 
в 1990-е и в начале 2000-х голосовали за «Ябло-
ко»: «Знаете ли, что на днях был съезд «Яблока»? 
Большинство не знает, по телевизору показывали 
футбол. А тех, кто знает про съезд, мы спрашива-
ли: «Слышали замечательную речь Шлосберга?» 
— «Нет. А что он сказал?» — то есть у человека 
даже нет мысли самому найти в интернете, про-
честь, послушать. Многие избиратели «Яблока» 
отвыкли голосовать, отвернулись от выборов, от 
политики. Удастся ли их реанимировать? Удаст-
ся ли хотя бы сообщить им, что у них вроде бы 
появился шанс? 

Наизусть знаем: погонят больничных сани-
тарок, работников ЖЭКов, учителей, будут от-
крепительные талоны, карусели… Одной Эллой 
Памфиловой все дыры не заткнёшь. Щель в изби-
рательной урне по-прежнему позволяет засунуть 
пачку в сто листов сразу, и обученные люди не 
промахиваются. 

Сперва играют в молчанку, потом — в 
напёрстки.

Не только избиратели, но и выборы не очень-
то нужны. Назначенный президентом чрезвы-
чайный демократ Медведев не успел добраться 
даже до середины своего единственного срока, 
когда внезапно предложил продлить полномочия 
высших органов власти. Увеличить президент-
ский срок с четырёх до шести лет, а депутатский 
— с четырёх до пяти. И он, и Путин называли это 
«развивать и продвигать демократию». 

Демократия — буквально: народовластие. 
Получилось очень хорошо: чтобы было больше 
народовластия, народу приказали пореже ходить 
на выборы. Такой закон приняла всенародно 
избранная Дума. В этом, как нам кажется, от-
разилось почти полное уважение власти к на-
роду, к его выбору. Если умный народ выбрал 
хороших депутатов и президента, то пусть они 
и руководят как можно дольше. 

Совсем полное уважение власти к народ-
ному выбору — это когда президента выбирают 
пожизненно — как в Туркмении, Таджикии, Се-
верной Корее; да и у нас в некоторых геройских 
местах есть такие руководители, посланные 
Всевышним для вечного народного счастья, 
только это ещё пока не оформлено каким-нибудь 
законом. 

Александр МИНКИН. 

ЧТО ДУМАТЬ? 

СИДИТЕ ДОМА! ВЫБОРОВ НЕТ,  
НО ВЫ ДЕРЖИТЕСЬ

Тема вступительной кампании-2016 вы-
звала широкое обсуждение. Исходя из 
этого «МК» предлагает своим читателям 
подробные правила подачи документов 
и зачисления в вузы, а также коммента-
рий Минобрнауки.

Подача документов в вузы для тех, кто по-
ступает в 2016 году только по результатам ЕГЭ, 
без дополнительных вступительных испытаний 
(например, без творческих конкурсов), произво-
дится с 20 июня по 26 июля. При этом зачисление 
на бюджетные места пройдет не в три, как не-
когда, а в две волны. Первая волна завершится 
1 августа заполнением 80% всех имеющихся в 
вузе мест абитуриентами, сразу же сдавшими в 
приемку подлинники аттестатов о среднем обра-
зовании. Оставшиеся 20% мест будут заполнены 
во вторую волну, которая завершится 6 августа. 
Очевидно, что при заполнении оставшейся 1/5 
части мест конкуренция между соискателями 
резко обострится. Поэтому в выигрыше оста-
нутся те, кто определится, куда нести аттестат, 
раньше.

При подаче документов обязательно нужны 
только копия паспорта и копия (либо подлинник) 
аттестата. Абитуриентам, имеющим право на 
льготы, нужны также документы, их подтвержда-
ющие. Например, справка о праве на социальные 
льготы, копии грамот, подтверждения спортивных 
достижений и т.д. Результаты ЕГЭ в бумажном 
виде не требуются: эти данные приемная комис-
сия возьмет из единой базы данных.

Заранее установленного минимального 
проходного балла в тот или иной вуз сейчас не 
существует: таковым по факту станет общая 
сумма баллов абитуриента, занявшего последнее 
из имеющихся в данном вузе бюджетных мест. 
Окончательно это прояснится разве что в августе. 
Поэтому самое сложное сейчас для каждого 

поступающего — адекватно оценить свою воз-
можность поступить на бюджетное место, исходя 
из собственных результатов ЕГЭ и результатов, 
принесенных в вуз другими абитуриентами. 

Помочь принять правильное решение могут 
данные по выбранной специальности выбранного 
вуза за прошлый год. Однако, ориентируясь на 
них, надо помнить: проходной балл не является 
постоянным и год от года меняется, причем ино-
гда существенно.

Результаты ЕГЭ не единственный критерий 
для отбора абитуриентов. Дополнительные бал-
лы в 2016 году даст так называемый портфолио 
выпускника с информацией о его внеучебных 
достижениях. В их число входят: аттестат с отли-
чием; победы в международных, всероссийских 
и некоторых вузовских школьных олимпиадах 
(что касается последних, то в каждом вузе свой 
перечень олимпиад, дающих право на льготы 
при зачислении, и узнать его стоит заранее); 
спортивные достижения (золотой значок ГТО, 
звания чемпиона мира, Европы или Олимпий-
ских и Паралимпийских игр); активное участие 
в волонтерстве. Дополнительный балл может 
дать и вузовская оценка за выпускное школьное 
сочинение. Однако это практикуется не во всех 
вузах, так что узнать в приемке, засчитывается 
ли этот показатель в данном учебном заведении, 
также стоит заранее. В сумме за портфолио к 
результатам ЕГЭ дополнительно добавляется 
до 10 баллов. 

Если имеющихся баллов недостаточно для 
поступления на бюджетное место, можно посту-
пить на платное. Проходные баллы туда обычно 
ниже (иногда существенно). Поэтому шанс по-
ступить на выбранную специальность, пусть и 
обучаясь на платной основе, есть.

— В этом году, — разъяснили «МК» в Ми-
нобрнауки, —абитуриенты так же, как и в про-
шлом году, могут подавать заявления на прием 
одновременно в 5 вузов на 3 направления под-
готовки в каждом из них. Подавая заявление 
в вуз, абитуриент попадает в список претен-
дентов на бюджетные места, который доступен 
на сайте вуза и обновляется в режиме онлайн. 
Оценивая свое местоположение в списке с об-
щим количеством бюджетных мест, абитуриент 
делает самостоятельный выбор, в какой вуз и 

на какое направление подготовки в итоге он 
может попасть на бюджетное место и куда ему 
подавать оригиналы документов. Прием в вуз 
может быть осуществлен, как и многие годы до 
этого, только при подаче оригиналов документов 
это правило действовало всегда. Как и в про-
шлом году, первый этап зачисления по общему 
конкурсу проводится на 80% бюджетных мест в 
вузе. Второй этап — до заполнения оставшихся 
мест. Прием документов в вузы стартовал с 20 
июня, и у абитуриентов есть более месяца на то, 
чтобы оценить свои возможности и сделать выбор 
среди вузов; прием документов заканчивается 
1 августа, и только 3 августа на основании всех 
поступивших заявок и документов проходит за-
числение 1-го этапа. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Минобрнауки 
прокомментировало непростую 
ситуацию с набором студентов 
в этом году

ТЫ ТЕПЕРЬ В АРМИИ. 
АБИТУРИЕНТОВ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЭКОНОМИКА

ОБНАРУЖЕНА НОВАЯ МАЛАЯ ПЛАНЕТА

Сеанс чёрной магии.
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Задолжавшие государству налоги ин-
дивидуальные предприниматели (ИП) 
больше не смогут прийти в банк и под 
видом обычного гражданина открыть 
счет или получить кредит. В пись-
ме Минфина, распространенном по 
банкам, говорится, что финансовые 
учреждения в случае подобных заяв-
лений обязаны в электронной форме 
проверять всех физических лиц не 
только на предприимчивость, но и на 
наличие налоговых претензий. Феде-
ральная налоговая служба (ФНС) уже 
запустила подобный сервис.

В июне приняты поправки в Налоговый 
кодекс, касающиеся открытия банковских 
счетов индивидуальными предпринимателя-
ми и юридическими лицами. Отныне у банков 
появилась возможность при проверке клиента 
оперативно в электронной форме получать из 
ЕГРИП и ЕГРЮЛ сведения о его регистрации 
и постановке на учет в налоговом органе. Та-
ким образом банки могут идентифицировать 
компании и ИП по электронным сведениям, 
а также открывать счета без личного при-
сутствия их представителей.

При этом, как известно, согласно Нало-
говому кодексу в случае, если к «юрику» или 
«ипэшнику» существуют налоговые претензии 
(долг или не сданная вовремя отчетность), 
финансовая организация обязана отказать 
в регистрации счета такому заявителю. На 
обычных граждан, даже при наличии фискаль-
ной задолженности, например, по транспорт-
ному или земельному налогу, подобные огра-
ничения не распространяются.

В федеральной налоговой службе (фНС) 
пояснили «МК», что принятый порядок упро-
щает механизм создания малых и средних 
предприятий, снижает бумажный докумен-
тооборот между кредитными организациями, 
налоговыми органами и их клиентами.

До последнего времени оставалась одна 
маленькая лазейка, которой иногда пользо-
вались недобросовестные индивидуальные 
предприниматели. Представим ситуацию: у 
ИП налоговики заблокировали счет. Бизнес 
парализован, а работать бизнесмену надо. 
Тогда он обращается в банк с просьбой от-
крыть новый счет, но уже как физическое лицо. 
Зачастую это удавалось.

Минфин в своем письме указал, что-
бы банки обязательно пользовались новым 
электронным сервисом и проводили проверки 
физлиц. В противном случае финансистам 
пригрозили штрафами от налоговиков.

По цепочке это нововведение коснулось 
всех банковских услуг, включая выдачу кре-
дитов. То есть недобросовестным предпри-
нимателям стало практически невозможным 
взять в банке заем, прикинувшись обычным 
гражданином. Выезд за границу с налоговой 
задолженностью им уже давно заказан. В 
общем, обложили со всех сторон.

С юрлицами в такой ситуации намного 
проще. Закрыл одну фирму, зарегистрировал 
другую — чистую. Если есть что заложить, 
спокойно получай ссуду.

Леонид БЕРРЕС.

Минфин объявил войну 
индивидуальным 
предпринимателям
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Федеральный список КПРФ насчитывает 
392 кандидата, 225 претендентов на думские 
кресла будут баллотироваться в одномандатных 
округах. 179 человек идут одновременно и по фе-
деральному списку, и по округам. Таким образом, 
всего от КПРФ выдвинуты 438 человек. При этом 
из 225 кандидатов, обладающих наибольшими 
шансами пройти в парламент — находящихся в 
топ-позициях региональных групп, — 37 персон яв-
ляются бизнесменами или выходцами из бизнеса, 
сохраняющими в той или иной мере контроль над 
бизнес-активами. По мнению политологов, такая 
стратегия выбрана партийным руководством не от 
хорошей жизни: проходными местами в списках 
награждаются лица, оказывающие финансовую 
поддержку партии. 

Политические взгляды спонсоров явно не 
играют, судя по всему, определяющей роли, а в 
ряде случаев они, похоже, вообще отсутствуют. 
Так, например, Владимир Блоцкий, гендиректор 
Московской управляющей компании «Мурманский 
траловый флот», идущий вторым номером в ни-
жегородской региональной группе федерального 
списка, числится до сих пор членом Московского 
городского совета сторонников «Единой Рос-
сии». Как говорится, ничего личного — просто 
бизнес.

Аналитики выделяют два способа продвиже-
ния красных кандидатов с бизнес-бэкграундом. 
Во-первых, предоставление им верхних позиций 
в «сильной» региональной группе. В качестве 
характерных примеров можно провести того же 
Блоцкого, а также Вадима Кумина (депутат Гос-
думы, экс-депутат Мосгордумы, до этого — пред-
седатель совета директоров ОАО «Медиаком», 
2-е место в московской региональной группе), 
Александра Некрасова (депутат Госдумы, ранее 
возглавлял строительную компанию «Лидер», 
первое место в группе по Ивановской, Костром-
ской и Ярославской областям) и Вадима Гришкова 
(замдиректора ООО «СитиТрансСевер», 3-е место 
в группе по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области).

Второй способ: включение кандидата в укруп-
ненную региональную группу. Использование 
данного приема должно позволить провести в 
нижнюю палату фигуру, «исторически» связан-
ные с субъектом Федерации, в котором позиции 
КПРФ слабы, за счет высокой электоральной 
поддержки партии в других регионах. Примене-
ние данной стратегии характерно для регионов 
Северо-Кавказского федерального округа. Из-за 
ожидания мобилизации здесь электората «Единой 
России» КПРФ объединила все субъекты округа, 
за исключением Дагестана, в одну региональную 
группу с целью максимизации своих шансов. 

Наиболее дорогими во всех смыслах товари-
щами, выдвигающими здесь, являются Анатолий 
Бифов (депутат Госдумы, в прошлом глава города 
Баксана; по данным СМИ, семье парламента-
рия принадлежит ряд крупных предприятий в 
Кабардино-Балкарии), занимающий второе ме-
сто в группе, и Роберт Кочиев (депутат Госдумы, 
экс-замгендиректора ООО «Держава», крупного 

производителя алкоголя) — четвертое место. Тот 
же прием, похоже, использован и в Поволжье. 
Первое место в укрупненной региональной группе 
(Ульяновская область и Татарстан) занял депутат 
Госдумы Юрий Синельщиков. Сам Юрий Петрович, 
правда, не имеет отношения к бизнесу, но то же 
самое вряд ли можно сказать о его супруге: в 
минувшем году совокупный доход четы превысил 
30 млн рублей.

«Низкопоклонство» перед тугими кошельками 
выгодно для партийного бюджета, но чревато се-
рьезными проблемами для имиджа организации. 
Конкуренты по левопатриотической нише давно 
уже обвиняют КПРФ в том, что она «перерождает-
ся в буржуазную партию». При этом главным до-
казательством тезиса служит как раз тот факт, что 
«в списках депутатов от КПРФ все больше олигар-
хов и их ставленников». Все больше недовольных 
такой стратегией и в самой партии. Скажем, в 
Воронежской региональной организации КПРФ 
случился недавно форменный бунт. Партактив 
Коминтерновского районного отделения партии 
(г. Воронеж) принял «Обращение к съезду КПРФ 
и Г.А.Зюганову» с резкой критикой руководства 
обкома. 

Последнему вменяется в вину то, что оно 
«отошло от ленинско-сталинских идейных уста-
новок и встало на троцкистско-бухаринский путь 
альянса с крупной буржуазией». Проявилось это 
безобразие, по версии бунтовщиков, прежде 
всего в том, что воронежские партийные вожди 
в обмен на финансовые средства поместили 
представителей «олигархии» на проходные ме-
ста в региональную часть кандидатского списка 
КПРФ. В то время как «настоящие коммунисты 
оказались вытесненными на периферию поли-
тической борьбы». 

Для справки: на первом месте в списке в 
группе №37 (Белгородская и Воронежская обла-
сти) находится депутат Госдумы Сергей Гаврилов, 
которого жалобщики называют «ставленником 
банка ВТБ». Определенная связь с ВТБ у Гав-
рилова и впрямь имеется: он является членом 
консультационного совета акционеров банка. «В 
избирательном списке не оказалось ни одного 
представителя трудового народа, рабочих, кре-
стьян, творческой интеллигенции, — утверждается 
далее в обращении. — Разочарование в политике 
обкома приводит к необратимому процессу вы-
хода из партии рядовых членов и самороспуску 
ячеек, падению авторитета коммунистов в среде 
трудящихся».

Короче говоря, проблема налицо. Вернее, 
пока лишь полпроблемы. Ведь недовольные, судя 
по всему, уверены, что мудрый зюгановский ЦК не 
в курсе подобного ренегатства региональных пар-
тийных бонз. Настоящая беда ждет партию, когда 
глаза наивных местных активистов полностью 
раскроются. И вряд ли их убедит тот аргумент, что 
«все партии делают это». Впрочем, один электо-
ральный плюс в дружбе коммунистов с крупным 
бизнесом все-таки, пожалуй, имеется. Это весьма 
сильный довод против тех, кто утверждает, что 
коммунисты, придя к власти, намерены «вернуть 
СССР», то есть снова взять все и поделить. 

Не исключено даже, что такой конформизм 
даже привлечет какое-то количество новых сто-
ронников — из числа тех, кто не любит власть, но 
боялся до сих пор зюгановцев, видя в них «страш-
ных сталинистов». Вряд ли, однако, возможная 
прибыль превзойдет ущерб: круг этих мятущихся 
душ несравнимо более узок, чем размеры ядер-
ного электората КПРФ. 

Сергей ПЕТРОВ.

КПРФ представила в Центризбирком 
списки кандидатов, выдвинутых на 
предстоящие в сентябре выборы в 
Госдуму. По словам лидера партии 
Геннадия Зюганова, они «впитали ши-
рокие настроения избирателей». Судя 
по всему, с особым почтением в КПРФ 
относятся к «настроениям» бизнеса: 
в перечне выдвиженцев компартии 
значительное место занимают «денеж-
ные мешки» — выходцы из разного рода 
коммерческих структур. По некоторым 
анонимным источникам, в списках 
КПРФ впервые присутствуют в таком 
количестве представители/лоббисты 
водочных королей и ларечников.

ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ КОММУНИСТОВ
Ряды кандидатов от КПРФ прирастают представителями коммерческих структур
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Легендарный «Дом с атлантами» на Со-
лянке, бывшее владение купцов Рас-
торгуевых, похоже, уже пережил свои 
худшие дни: владелец наконец-то взялся 
за его реставрацию. 4 июля начались 
противоаварийные работы: на фасаде 
старинного особняка появились строи-
тельные леса, скоро его покроют фальш-
фасадом и подлатают крышу. После 
этого реставраторы отмоют мифических 
атлантов от уличных художеств и восста-
новят само здание изнутри. 

Сам факт того, что в центре города, на 
Солянке, под слоями краски и мусора поги-
бает старинное здание XIX века, вызывает не-
доумение. Еще в 2003 году особняк был передан 
компании ОАО «Дирекция единого заказчика-
застройщика». Она в свою очередь собиралась 
открыть в доме административно-офисно-
гостиничный комплекс. Подразумевалась так 
называемая «значительная трансформация» 
здания: от «Дома с атлантами» мог остаться 
только фасад. 

Но в итоге через год Департамент куль-
турного наследия присвоил зданию статус 
выявленного объекта культурного наследия: 
грозившая дому трансформация была изменена 
на реставрацию, которой так и не произошло. 
Однако старинное здание находилось под за-
щитой инвестора: охранники не пускали внутрь 
особняка мародеров, а сетка на фасаде хоть 
как-то удерживала лепнину от обрушения. 

В феврале этого года у дома неожиданно 
сменился собственник, а вместе с ним исчезли 
и охранявшие дом ЧОПовцы. Новым владельцем 
«Дома с атлантами», по информации Мосгор-
наследия, стала одна из госкорпораций «Ро-
стех». И каменный трехэтажный дом с фигурами 
атлантов, поддерживающих балкон, перестал 
пустовать. Но, к сожалению, вместо высоких 
гостей его посещали любители заброшенных 
зданий с баллончиками. В итоге без охраны 
«Дом с атлантами» стал разрушаться на глазах, 
а сами мифические герои были покрыты слоем 
краски и надписей.

Забившие тревогу добровольцы провели 
в особняке несколько субботников. Здание по-
пытались законсервировать: заколотили окна 
и укрепили двери. От вандалов, правда, это 
не спасло. 

— Когда мы в первое время дежурили возле 
дома, туда все время приходили люди с баллон-
чиками и начинали рисовать, — рассказывает 
активист «Архнадзора» Андрей Новичков. — 
Даже во время субботника приходила толпа мо-
лодежи, которая отнюдь не хотела нам помочь. 
В период смены собственника Департамент 
культурного наследия не мог никого понуждать 
к реставрации дома и к оформлению охранных 

обязательств. И вот пару недель назад увиде-
ли, что у особняка начали устанавливать леса, 
появился щит с информацией о реставрацион-
ных работах и даже охранники. 

Как нам рассказали в компании, которая 
непосредственно производит строительные 
работы, сейчас особняк консервируется для 
дальнейшего восстановления.

— По факту работы начались 4 июля. Для 
сохранения главного фасада будет повешена 
защитная сетка. Сейчас для придания жесткости 
балконам и для сохранения атлантов и лепнины 
на фасаде установлены строительные леса.

В самом же здании, по словам нашего со-
беседника, производится комплексное научное 
обследование: забор культурного слоя, гео-
дезические работы. 

— Да, сейчас идут противоаварийные ра-
боты, — говорит Новичков. — Сами строители 
работают по разработанному проекту рестав-
рации, но его еще не согласовали в Мосгор-
наследии. Сейчас укрепляют обрушающиеся 
конструкции, здание покроют фальш-фасадом. 
Дальнейшие работы должны производиться уже 
по согласованному проекту реставрации. И нам 
бы хотелось, чтобы все-таки восстановление 
шло под надзором Департамента культурного 
наследия. 

По оценкам активистов «Архнадзора», 
реставрация здания может в среднем занять 
два-три года: состояние особняка в последнее 
время оставляло желать лучшего.

— Там внутри были выбиты все двери, 
окна, — вспоминает Новичков, — кладокопатели 
вскрыли пол и паркет, в каких-то местах можно 
было насквозь видеть нижние этажи. Были про-
биты стены и межкомнатные перегородки. За 
эти несколько недель, когда дом пустовал без 
охраны, его в буквальном смысле разгромили. 
Нужна очень серьезная реставрация.

О том, сколько официально продлятся 
работы в здании, нам ответить не смогли. Не 
смогли рассказать и о том, что именно будет в 
новеньком особняке через пару лет. 

— По словам представителя владельца 
здания, там могут открыться офисы, — говорит 
помощник председателя Московского город-
ского отделения Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культуры Михаил 
Чернышов. — Но в итоге все может измениться. 
В принципе, с 30-х годов оно было приспосо-
блено под государственные учреждения. На 
данный момент здание все так же имеет статус 
выявленного объекта культурного наследия и 
охраняется государством. 

Любовь КУЛЯБКО.

По итогам II квартала 2016 года разница 
между валютными потоками в страну и 
из нее составила $3,4 млрд. Это втрое 
меньше, чем за I квартал, и в пять раз — 
чем годом ранее. При этом Россия в июне 
впервые с 2014 года потратила больше, 
чем заработала. Отток валюты составил 
$1,84 млрд. Эксперты, опрошенные «МК», 
разошлись во мнениях, насколько это 
опасно для нашей экономики. Кто-то про-
гнозирует, что уже осенью мы столкнемся 
с нехваткой валюты, а доллар подорожает 
вплоть до 67 рублей. Впрочем, оптимисты 
уверены: ничего страшного для граждан 
эта ситуация не несет — выстраиваться в 
очередь за валютой не будем. 

В ЦБ главной причиной сокращения притока 
валюты называют существенное уменьшение 
стоимостных объемов экспорта в условиях не-
высоких цен на сырье. Так, к маю нефтяная вы-
ручка уменьшилась на 34,2%, газовая — на 31,4%. 
Впрочем, снизились импортные закупки. Правда, 
значительно медленнее — лишь на 10,6%. Хватит 
ли валюты для рядовых граждан, «МК» спросил 
у экспертов. 

Павел МЕДВЕДЕВ, 
финансовый омбудсмен:

«Две главные причины сокращения притока 
валюты — это сокращение экспорта сырья и 
собственно его удешевление. Конечно, импорт 
тоже уменьшается, но по скорости сокращения он 
отстает от экспорта. Из-за падения покупатель-
ской способности граждане в последнее время 
меньше покупают валюту. Это положительно от-
ражается на курсе рубля. Беспокоиться о том, что 
валюты в обменниках не хватит, не стоит».

Павел СИГАЛ, первый вице-президент 
«ОПОРЫ России»: 

«Падение притока валюты грозит тем, что си-
туация, которую мы наблюдали в ноябре-декабре 
2014 года, может вновь повториться. Но в более 
мягком формате. Пока на внутреннем рынке не 

ощущается дефицит валюты во многом за счет 
того, что компании-экспортеры вынуждены по-
купать рубли для расчетов по налогам и выплатам 
дивидендов. Однако уже осенью они будут произ-
водить масштабные выплаты по внешнему долгу. 
В результате на внутреннем валютном рынке 
может возникнуть дефицит, который спровоциру-
ет резкое ослабление рубля. Очередная деваль-
вация нацвалюты спровоцирует рост инфляции 
и может вынудить ЦБ вновь повысить ставку, 
что помешает восстановлению отечественной 
экономики — на «территорию роста» она выйдет 
только к середине 2017 года». 

Тимур НИГМАТУЛЛИН, 
аналитик ГК «ФИНАМ»:

«Как показала динамика валютной пары 
доллар/рубль за последние 1,5 месяца, котировки 
нацвалюты все меньше зависят от ситуации на 
рынке энергоносителей. В немалой степени от-
вязке котировок способствовало сокращение от-
тока капитала, что очень на руку курсу нацвалюты 
в условиях сокращения положительного сальдо 
платежного баланса страны. Так, по данным ЦБ, 
сальдо снизилось почти втрое по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 года, то есть в целом 
денег в нашу страну стало поступать меньше. Но 
одновременно чистый отток капитала из РФ в 
январе–июне 2016 года уменьшился почти в 5 раз 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года и составил $10,5 млрд, свидетельствуют 
данные ЦБ. Такая динамика обусловлена резким, 
но при этом ожидаемым сокращением выплат 
по внешним долгам отечественных компаний и 
постепенным оживлением спроса на российские 
активы со стороны иностранных инвесторов. В 
данных условиях даже при дальнейшем снижении 
нефтяных котировок до $40 за баррель рубль 

будет относительно стабилен, и курс доллара 
вряд ли превысит 66 рублей».

Анна ВОВК, 
руководитель и совладелец 

консалтинговой компании «А-Консалт»: 
«Последнее, о чем стоит переживать, это 

дефицит валюты в обменниках. Сами банки такого 
дефицита не испытывают, да и валютные запасы 
ЦБ позволят этого избежать. Крайне низкое зна-
чение сальдо платежного баланса говорит о куда 
более серьезных проблемах. Его пятикратное 
снижение уже не получится списать на дешевую 
нефть. Главная проблема в том, что фактически 
снижаются реальные объемы экспорта сырья. То 
есть мы теряем свою долю на мировом рынке. . 

Ирина БАДМАЕВА. 

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   13 июля 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Как всем уж известно, легендарного оп-
позиционера, а потом губернатора Кировской 
области Никиту Белых «задержали с поличным 
при получении взятки».

Но я сейчас хочу поговорить не о Белых. 
Точнее, не совсем о нем, а о том, что, согласно 
ряду комментариев, деньги он брал «на нужды 
области».

«Вот, — думаю, — бедолага, на что ему при-
ходится идти ради того, чтоб кировские сироты 
не ходили в рваных башмаках! Из самого Кирова 
поехал за 1000 километров, в Москву!»

Я вот лично, даже несмотря на кризис, не 
поехал бы в другой город даже ради того, чтобы 
принять взнос от жертвователя, пусть даже 
такой большой. Сказал бы: хотите помочь си-
ротам — переводите на расчетный счет. А такие 
суммы наличными мы не принимаем. Тем более 
в иностранной валюте — это запрещено.

Вообще-то, строго говоря, мы принимали 
и наличные. Было такое время. Но это было 
вынужденно — не по нашему желанию, а по 
желанию людей, которые хотели помочь именно 
в такой форме. 

Был такой период, когда мы проводили 
акции по сбору всего необходимого возле Но-
водевичьего монастыря. Собирали мы пред-
меты, необходимые для социально-бытовой 
адаптации сирот: как новые, так и бывшие в 
употреблении чайники, утюги, швейные ма-
шинки, коньки, лыжи, санки, велики и другой 
спортинвентарь.

Обычно это происходило в пятницу ве-
чером, а в субботу мы все это развозили по 
детским домам. И вот туда, к монастырю, неко-
торые москвичи, которые очень хотели помочь, 
но не имели в наличии б/у техники и спортин-
вентаря, приносили нам деньги. 

По закону это возможно, если сумма не 
превышает какого-то установленного законом 
предела (точно не помню, это бухгалтер знает). 
И, конечно же, есть установленная законом 
процедура: каждому жертвователю благо-
творительная организация должна выписать 
приходно-кассовый ордер, половинка остается 
жертвователю, половинка — в бухгалтерии. 

Потом эти наличные деньги сдаются в банк, 
в котором у благотворительного фонда открыт 
счет. И только потом их можно расходовать. 
При этом, насколько я знаю, можно принимать 
только рубли, а валюту наличную — вроде бы 
нет. Потому что это будет незаконная операция 
с валютой.

Поэтому всех желающих дать валюту мы 
посылали... нет, не туда, о чем вы подумали, а 
в ближайший обменный пункт. Там они меняли 
свои доллары на рубли и делали пожертвова-
ние в рублях.

Кстати, пожертвования в товарной форме 
тоже документально оформлялись. 

И это было правильно, потому что потом, 
при проверке нашего фонда налоговой инспек-
цией, все эти бумажки понадобились. А ведь 
кто бы мог подумать!

Вообще, если берешься заниматься благо-
творительностью, нужно быть педантом и все 
тщательно оформлять.

Оформляется не только получение по-
жертвований в денежной и товарной фор-
ме от дарителей (жертвователей), но так-
же и передача благотворительной помощи 

благополучателям.
В нашем случае благополучатели — это 

дети-сироты, их законный представитель — 
директор детского дома или интерната для 
сирот. Он и подписывает двухсторонний дого-
вор дарения и акты приема-передачи товарно-
материальных ценностей. 

Я абсолютно уверен, что у Белых вся эта 
документация в полном порядке. Ведь он чело-
век высокообразованный, имеющий большой 
опыт руководящей работы.

К тому же у него есть достаточный штат 
для ведения учета и отчетности по всей его 
благотворительной деятельности. Ведь идею 
сделать благотворительность в Кировской об-
ласти массовой Никита Белых начал воплощать 
сразу, как только стал губернатором. Помню, 
читал в его Живом журнале рассуждения о 
том, что все жители области должны регулярно 
жертвовать на благотворительность.

Поэтому я думаю, что вся эта история — 
недоразумение, и скоро все выяснится. 

Искренне желаю губернатору Белых до-
казать свою невиновность. 

Со своей стороны мы как благотвори-
тельная организация можем оказать помощь 
Кировской области — в рамках своей устав-
ной деятельности помочь детям-сиротам, 
воспитывающимся в областных сиротских 
учреждениях.

Что касается благотворительности госу-
дарственных служащих — не только Белых, а 
вообще всех, — то я считаю, что госслужащий 
не должен заниматься благотворительностью 
в служебное время. Потому что то, чем за-
нимаются благотворительные организации, 
— помощь сиротам, инвалидам, защита окру-
жающей среды, — для государства является 
обязанностью, составляет суть внутренней и 
внешней государственной политики.

Забота о детях, инвалидах для государ-
ственных служащих входит в должностные 
обязанности. Для выполнения этих обязан-
ностей государство дает своим служащим 
— будь то губернатор или даже президент — 
массу ресурсов: бюджет, административный 
ресурс, информационный ресурс, кадровый 
ресурс и т.д.

Я в свое время критически отнесся к уча-
стию Владимира Путина в благотворительном 
концерте, целью которого был сбор денег на 
лечение детей.

Почему? Хорошее, казалось бы, дело. 
Да все просто: сколько соберет такой кон-

церт? Несколько десятков миллионов рублей? 
Ну, пусть даже несколько сотен. А вот прикажи 
Путин проверить, сколько было «распилено» 
при госзакупке одних только компьютерных 
томографов для больниц, — и можно было бы 
вернуть в бюджет миллиарды.

Т.е. потратил бы 15 минут на то, чтобы дать 
поручение проконтролировать закупку медо-
борудования, — и денег на лечение детей об-
разовалось бы в десятки раз больше, чем можно 
было собрать на благотворительной акции. 

Ну и если уж кто-то из госслужащих вля-
пался в благотворительность, то тут нужна 
полная прозрачность, строгий контроль и учет: 
кто дал, сколько дал, на что дал, сколько и на 
что потрачено — и все в открытом доступе, на 
сайте и в газете.

Медицинский симуляционный центр стал 
одним из самых молодых и успешных подраз-
делений самого крупного многопрофильного 
стационара Москвы — Городской клинической 
больницы им. С.П.Боткина. Все здесь ориенти-
ровано на инновационные подходы к организации 
дополнительного профессионального образова-
ния медицинских специалистов.

На обучение в центр приходят не только 
молодые специалисты, но и даже заместители 
главных врачей крупнейших столичных больниц. 
И многие возвращаются снова и снова. Девиз 
центра «Практика — лучший учитель» выбран не 
случайно: более 80% времени каждого курса отво-
дится отработке практических навыков. «У врачей 
нашего центра есть возможность отрабатывать 
навыки на системах, полностью имитирующих 
человеческий организм, даже человеческие эмо-
ции, но не на живых людях. Это очень важно для 
всех нас, пациентов», — говорит руководитель 
Медицинского симуляционного центра Юрий 
Логвинов. При этом каждое занятие записывает-
ся: все аудитории оснащены видеокамерами. Так 
что после слушатели могут еще раз посмотреть 
пройденное в записи и вместе с преподавателем 
проанализировать совершенные ошибки.

Центр, созданный по принципу многопро-
фильной «виртуальной клиники», разместился 
на площади более 2 тысяч квадратных метров. 
В нем — масса учебных комнат (клиник) для 
обучения врачей и среднего медперсонала по 
50 различным направлениям с использованием 
симуляционных технологий. Иными словами, нет 
практически ни одной современной высокой ме-
дицинской технологии, которую тут нельзя было 
бы изучить. В помощь врачам — более ста видов 
современных манекенов-имитаторов, тренажеров 
и фантомов для обучения. Эти роботы, с помощью 
которых врачи учатся проводить диагностику, 

оперировать, выполнять другие медицинские 
манипуляции, дышат, говорят, кричат, плачут… 
Например, при проведении бронхоскопии си-
мулятор начинает кашлять, имитировать боль. С 
фантомами может произойти любая чрезвычайная 
ситуация, требующая медицинского вмешатель-
ства. И внешне, и внутренне они почти неотличи-
мы от живых людей. «Единственное — у них нет 
души», — говорит Юрий Логвинов. 

Современные симуляторы позволяют обу-
чить врачей принимать роды, реанимировать 
новорожденных. Например, уже более 150 врачей 
столичной «скорой» прошли обучение с помощью 
робота-роженицы. На робота можно установить 
множество программ — она может быть хоть 
20-летней дамой, хоть 60-летней; у нее могут 
быть простые роды, а могут — патологические. 
«Роженица» разговаривает, жалуется, кричит — в 
общем, все как в жизни.

В специальном отделении неонатологии — 
несколько роботов в виде грудничков. Один — не-
доношенный, 28-недельный. Другой — лежачий 
на боку (на нем врачи учатся проводить пункцию 
костного мозга). При этом сопротивление игле со-
ответствует сопротивлению живого человека.

На симуляторе для проведения артроскопи-
ческих вмешательств можно отработать навыки 
проведения операций на коленном или плече-
вом суставе. Уровень реалистичности достигает 
90%. Кроме того, современные роботы помо-
гут изучить все тонкости проведения сложней-
ших — нейрохирургических — микроопераций 
в условиях виртуальной среды. Высокоскоростной 
компьютер воссоздает детальное изображение 
головного мозга: вещество мозга пульсирует, 
сосуды кровоточат. Создается полная имитация 
нейрохирургической операции. А еще в центре 
есть тренажер для обучения выполнению робо-
тическим операциям на современном роботе да 
Винчи. За время существования центра обучение 
различным современным техникам хирургических 
вмешательств прошло уже более 400 врачей.

Кроме того, в центре реализуются несколь-
ко образовательных программ, разработанных 
лучшими специалистами системы столичного 
здравоохранения. Например, программа «Основы 
лапароскопической хирургии» под руководством 
главного специалиста Москвы по хирургии Алек-
сея Шабунина позволяет воплотить в жизнь по-
ставленную властями задачу: увеличить в городе 
количество малокровных операций. Их выполне-
ние выгодно всем — и пациентам, и врачам. Люди 
после лапароскопических вмешательств гораздо 
быстрее восстанавливаются, у них бывает меньше 
осложнений, они меньше времени проводят в 
стационарах. И хотя пока точной статистики нет, 
Юрий Логвинов говорит, что с момента запуска 
программы ситуация с лапароскопическими опе-
рациями в городе существенно улучшилась — их 
стало значительно больше.

Огромную пользу приносит и программа 
«Сестринский процесс в паллиативной помощи» 
под руководством главного специалиста ДЗМ по 
паллиативной помощи Дианы Невзоровой. Как 
отмечает доктор Невзорова, все медицинские 
сестры (более 130 человек) столичных хосписов 
уже прошли обучение по этой программе. Они 
учатся не только современным методикам ухода 
за тяжелыми и лежачими больными, обработке 
стом и установке катетеров, но и общению с без-
надежными пациентами и их родными. Например, 
отрабатываются такие жизненные ситуации, как 
проведение разговора об эвтаназии или обще-
ние с пациентом, который думает о суициде. Или 
сообщение родственникам пациентов информа-
ции о неизлечимом диагнозе. «Самое сложное 
в работе медсестры — поговорить», — говорит 
Диана Невзорова. Кроме того, сестер учат пере-
мещать пациента в пространстве, поднимать его 
с пола… «Группы малочисленные, одновременно 
обучение проходят всего 2–3 человека. Поэто-
му контакт с преподавателем очень плотный, а 
качество обучения — очень высокое. У сестер, 
прошедших такое обучение, резко снижается 

риск профессионального выгорания», — отме-
чает доктор Невзорова. «К нам на обучение по 
различным программам стоят очереди. Конечно, 
мы могли бы набирать огромные группы и тем 
самым значительно ускорили бы процесс. Но 
перед нами не стоит такой задачи. Самое глав-
ное — качество обучения. Поэтому очень часто 
один преподаватель работает с одним врачом», 
— говорит доктор Логвинов.

Кстати, общаться с пациентами, в том чис-
ле конфликтными, учат не только паллиативных 
медсестер, но и других медработников. Этому 
посвящены программы «Стандартизированный 
пациент в практике врача-терапевта», а также 
программа по бесконфликтному общению. Чтобы 
обыгрывать реальные ситуации из практики, в 
центре задействованы актеры. «У меня все болит, 
здесь плохая атмосфера, все на меня давит, я 
хочу отсюда поскорее уйти», — причитает одна 
такая актриса в кабинете «Стандартизированный 
пациент». А медсестры уговаривают ее покушать, 
принять лекарства, погулять… «К сожалению, 
сегодня врачи мало внимания уделяют коммуни-
кационным навыкам, из-за чего порой возникают 
конфликты с пациентами. Мы стараемся устранить 
этот пробел. Очень важно научить врача быть на 
одной эмоциональной волне с пациентом», — 
говорит Юрий Логвинов. 

В оборудованном центре медицины ката-
строф медики учатся проводить различные меди-
цинские манипуляции на роботах, имитирующих 
пациентов, попавших в чрезвычайные ситуации, 
аварии, получивших тяжелые травмы. Так, слуша-
тели программы «Сердечно-легочная реанимация» 
учатся оказывать неотложную помощь в условиях, 
имитирующих техногенную катастрофу в метро 
(по аналогу с той, что произошла на «Славян-
ском бульваре» в 2014 году). С момента открытия 
программы обучение по ней прошли около 400 
медицинских работников города Москвы.

Преподают здесь ведущие специалисты си-
стемы столичного здравоохранения, сотрудники 
кафедр ведущих вузов. При этом здесь можно 
не только повысить квалификацию, но и пройти 
переобучение на новую специальность, что в 
нынешних условиях актуально.

В первое время в МСЦ предполагается обу-
чать по 7 тысяч врачей в год, но в будущем плани-
руют довести эту цифру до 20 тысяч. По мнению 
экспертов, такой «всеобуч» позволит существенно 
повысить квалификацию столичных медиков и 
снизить уровень врачебных ошибок до минимума. 
В перспективе же здесь хотят внедрить дистанци-
онные формы обучения и развивать электронные 
информационно-образовательные ресурсы.

Екатерина ПИЧУГИНА.

С момента открытия в октябре 2015 
года в крупнейшем в Европе Медицин-
ском симуляционном центре, который 
находится на территории знаменитой 
Боткинской больницы, обучение про-
шло уже более 5 тысяч практикующих 
медиков столичных клиник. Здесь они 
не только знакомятся с самым передо-
вым оборудованием и осваивают навыки 
проведения новейших операций и других 
медицинских манипуляций, но и учатся 
общаться с пациентами. Так, чтобы даже 
самый конфликтный человек смог все-
цело доверять врачу, что является одним 
из самых важных моментов в лечении.

МОЯ МОСКВА

Уникальный симуляционный центр в Боткинской больнице 
помогает отрабатывать врачебные навыки на самом 
современном оборудовании

СТОЛИЧНЫЕ МЕДИКИ 
ТРЕНИРУЮТСЯ НА РОБОТАХ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
ПО-ГУБЕРНАТОРСКИ
Стоит ли брать по 400 000 евро в ресторане на ботиночки для сирот

ОБЩЕСТВО

Савеловский районный суд Москвы во 
вторник рассмотрел по существу иск оппо-
зиционера Алексея Навального к телеком-
пании ВГТРК, ведущему Дмитрию Киселеву 
и журналисту Евгению Попову из-за фильма 
«Эффект Браудера», отрывок из которого 
в качестве анонса был показан 10 апреля в 
эфире программы «Вести недели». В этом 
сюжете утверждалось, что деятельность 
Навального финансируется зарубежными 
спецслужбами. Присутствующие в зале 
суда еще раз посмотрели и обсудили 
фильм, однако суд постановил в удовлет-
ворении исковых требований Навальному 
отказать. 

«Это абсолютная ложь от первого до послед-
него слова, к тому же поданная в форме утверж-
дения», — в начале заседания Алексей Навальный 
обозначил свое отношение к фильму «Эффект 
Браудера». В исковом заявлении оппозиционер по-
просил признать сведения, изложенные в сюжете, 
не соответствующими действительности и поро-
чащими его честь и достоинство. Он потребовал 
возбудить дело о клевете (ст. 128.1 УК РФ). 

В фильме Евгения Попова «Эффект Браудера» 
утверждается, что оппозиционер за деньги вы-
полняет задания главы фонда Hermitage Capital 
Уильяма Браудера, который якобы является аген-
том британских спецслужб. Навальный назван в 
фильме «агентом Freedom», якобы действующим 
в рамках спецоперации ЦРУ. 

В анонсе фильма Дмитрий Киселев называет 
Навального «коррупционером и рецидивистом», 
а переписку, которую на ВГТРК представили как 
переписку Браудера и Навального, называет 
«криминальной».

В фильме много странностей. В текстах слу-
жебных записок агентов ЦРУ, которые приводятся 
в репортаже, есть грамматические ошибки: они 
ставят артикль перед именем, пропускают пред-
логи и пишут предложения без подлежащего и 
сказуемого. В переписке Навального и Брау-
дера как минимум два раза перепутаны даты. 
Например, на сообщение Браудера в 2008 году 
Навальный отвечает из 2006 года. Титры со-
общают, что сотрудники ВГТРК пытаются взять 
комментарий у Алексея Навального в Киеве, но 
дело происходит возле офиса «Фонда борьбы с 
коррупцией» в Москве. Впоследствии сюжет был 
отредактирован. В нем остались только грамма-
тические ошибки и странная запись разговора 
Навального и депутата Госдумы Ильи Пономаре-
ва, который живет за границей из-за уголовного 
преследования по делу «Сколково». Мужчины 
говорят о том, что «Фонд борьбы с коррупцией» 
проводил расследование по заказу Браудера. Но 
голоса на записи не похожи на голоса Навального 
и Пономарева. 

На судебное заседание не пришли ни Дми-
трий Киселев, ни Евгений Попов. Представитель 
ВГТРК Елена Забралова заявила, что Киселев 
лишь высказывал свои оценочные суждения и не 
порочил репутацию Навального. «Сам псевдоним 
Freedom не является порочащим», — сообщила 
она. Фраза «криминальная переписка» тоже никого 
не порочит, ведь Навальный был осужден. То, что 
Браудер якобы давал Навальному задания за день-
ги, — сведения не порочащие, ведь деятельность 
за вознаграждение предусмотрена гражданским 
законодательством. Чтобы доказать нейтраль-
ность слов «коррупционер» и «рецидивист», жен-
щина даже обратилась к словарю Ожегова. 

Заминка вышла, когда представитель Ки-
селева заявила, что Навальный не доказал, что 
сведения в фильме имеют к нему отношение.

— Так этот фильм про меня или нет? — уточ-
нил Навальный. 

— Тот, о ком этот фильм, отношения к суду не 
имеет, — ответила Забралова. 

Какие материалы использовались для созда-
ния фильма? Как журналисты ВГТРК доказывали, 
что представленная переписка принадлежит На-
вальному и Браудеру, и существует ли она вообще? 
Вопросы о странностях в фильме представитель 
ВГТРК оставила без ответа. Навальный ходатай-
ствовал о предъявлении его переписки с Брауде-
ром, но суд ему отказал. 

Суд постановил иск Навального отклонить. 
Чуть позже на своем сайте оппозиционер написал, 
что суд ему очень понравился. «Градус кафкианства 
не понижен. Все в лучших стандартах», — отметил 
Навальный и добавил, что ждет сюжета Дмитрия 
Киселева о «том, как он триумфально доказал в 
суде все факты из своего фильма».

Валерия МАРКОВА.

ПОЗЫВНОЙ «СЕРБ»: 
«Я — СВОБОДЕН!»

Украинец, воевавший 
добровольцем в ЛНР, выпущен 

из петербургского спецприемника 
после выступления «МК»

«Я — свободен!» — эти два слова с вос-
клицательным знаком прислал мне по 
СМС Владимир Веклич, позывной «Серб», 
ополченец Донбасса и, к несчастью, 
гражданин Украины. О судьбе Владимира 
Веклича, бойца 33-го артиллерийского 
дивизиона механизированной бригады 
«Призрак» имени Алексея Мозгового, «МК» 
написал несколько дней назад.
12 июля в Санкт-Петербурге, в городском 
суде, решалась его участь: задержанный 
месяц назад за нарушение паспортно-
го режима 37-летний мужчина ожидал 
депортации в Киев. Где его встретила бы с 
распростертыми объятиями СБУ.

Уроженец Закарпатья, Владимир Веклич, 
как только началась война на Украине, не вы-
терпел, поехал сражаться за «русский мир» в 
ЛНР. После сильной контузии приехал в Россию, 
в Питер. И не специально, но все же нарушил 
новые ужесточившиеся правила пребывания у 
нас украинцев: находился в России больше, чем 
положено, не переоформив документы, аж на 
две недели. При этом Владимир действительно 
не просил политического убежища и не оформ-
лял статус беженца. Поэтому, видимо, судья 
Петроградского районного суда по фамилии 
Бродский решил, что задержанный выдумывает 
свое героическое прошлое и ни в какой ЛНР 
он не воевал. А просто «…злостно уклонялся 
от выезда из РФ по окончании разрешенного 
срока пребывания иностранного гражданина, 
предусмотренного п. 2 ст. 5 115-го Федерального 
Закона». Обстоятельств, смягчающих вину на-
рушителя, правосудие также не усмотрело.

Владимира Веклича приговорили к штрафу в 
пять тысяч рублей и немедленной депортации на 
Украину. Ожидать своего выдворения он должен 
был за решеткой.

«Если честно, практически не было шансов 
остановить эту депортацию, которую мы считали 
несправедливой и незаконной, — говорит Леонид 
Дрызлов, общественный деятель. — Только у нас 
по Питеру около двадцати похожих случаев, когда 
ополченцев, граждан Украины, высылали в Киев. 
Никого не интересовало, что с ними там сделают, 
— формально буква закона была соблюдена».

Но история ополченца Владимира Веклича 
неожиданно прогремела на всю страну. За Серба 
вступились правозащитники, журналисты, Союз 
добровольцев Донбасса. У Центра временного 
размещения иностранцев УФМС РФ состоялся 
пикет в его защиту. А после выхода статьи одна 
молодая девушка, россиянка, даже предложила 
жениться на ней, чтобы в ускоренном порядке 
парень мог подать на наше гражданство.

К сожалению (или к счастью), у Владимира 
уже есть одна жена, так что воспользоваться 
предложением все равно бы не получилось. Но 
насколько сильной оказалась поддержка со сто-
роны простых людей! Юрист, который занимал-
ся делом Веклича, приехал за несколько тысяч 
километров из Донбасса, только чтобы вовремя 
попасть на суд. «Мы думали, в лучшем случае 
удастся хотя бы временно отсрочить депортацию. 
Но было принято, как мы считаем, судьбоносное 
решение вообще отменить предыдущее рас-
поряжение суда, ведь нельзя отправлять человека 
на погибель из-за отсутствия одной бумажки», 
— говорят защитники ополченца.

После освобождения, а на свободу Вла-
димир должен выйти уже через максимум 48 
часов, как только придут его документы из суда, 
Веклич сразу подаст на политическое убежи-
ще. Так что можно было бы сказать, что все за-
кончилось хеппи-эндом, если бы не товарищ 
Серба по несчастью — 28-летний прапорщик 
батальона «Оплот» (ДНР) Вячеслав Егоров: он 
тоже гражданин Украины и все еще находится 
в подвешенном состоянии, ожидая в этом же 
центре своей депортации уже почти год.

Екатерина САЖНЕВА.

ДО СВИДАНИЯ, ДОЛЛАР
Приток иностранной валюты впервые за два года упал до нуля

В отреставрированном здании могут открыться офисы
СНОВА СТАНОВЯТСЯ ДОМОМ

«ТРУЩОБЫ  
С АТЛАНТАМИ» 

А ПРИ ЧЕМ ЗДЕСЬ 
НАВАЛЬНЫЙ?
Суд отклонил иск к ВГТРК 
и не стал требовать от 
представителей телекомпании 
никаких доказательств
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КРИМИНАЛ4 ЭВРИКА

13 июля в Мособлсуде начнется рассмотрение 
уголовного дела так называемой «банды ГТА», 
которая два года держала в страхе водителей 
столичного региона. Дело беспрецедентное: 
автоманьяки, как их называли журналисты, со-
вершали на первый взгляд немотивированные 
убийства автовладельцев. Перед судом пред-
станут девять уроженцев Средней Азии.

В свое время наша газета первой рассказала 
читателям об этой банде. Напомним, группировка 
бесчинствовала преимущественно на трассе М4 
«Дон». Когда наступала ночь, злодеи останавливали 
автомобили, подбрасывая на дорогу прокалываю-
щие шины устройства, предлагали помощь, а потом 
расстреливали водителя и пассажиров. «Банду ГТА» 
начали так называть, поскольку ее действия были 
схожи со сценарием компьютерной игры Grand 
Theft Auto — сами бандиты о ней, кстати, не знали. 
За два года они убили 17 человек и ранили двоих. 
Предполагаемого главаря по имени Ибайдулло 
Субханов (у него был фальшивый паспорт на другое 
имя), убили в Подмосковье во время задержания 
осенью 2014 года — он оказал вооруженное сопро-
тивление силовикам. Бандиты умело маскирова-
лись под обычных трудовых мигрантов: занима-
лись строительством и частным извозом, сферой 

обслуживания, в общем, вели непримечательный 
образ жизни. В СК полагают, что все преступления 
совершались исключительно ради наживы, дабы 
пополнить карманы, пусть даже 100 рублей; при 
этом бандиты никого не оставляли в живых.

В среду перед судом предстанут девять уро-
женцев Средней Азии — Анвар Улугмурадов, Хазрат-
хон Додохонов, Фазлитдин Хасанов, Холик Субханов, 
Абдумуким Мамадчонов, Шерозджон Кодиров, 
Мирзомавлон Мирзошарипов, Зафарджон Гулямов 
и Умар Хасанов. Их обвиняют в убийствах, разбое, 
бандитизме, незаконном хранении и изготовлении 
оружия. Еще один, десятый член банды не пойман 
— он в федеральном розыске.

Как сообщили «МК» в пресс-службе Мособлсу-
да, подсудимых доставят из следственных изолято-
ров «Матросская тишина», (СИЗО №1), «Медведь» 
(СИЗО №4) и «Водник» (СИЗО №5).

Как правило, для того чтобы вовремя привезти 
обвиняемых в суд, их выводят из камер около пяти 
часов утра, и они находятся некоторое время в 
боксах — небольших помещениях от одного до 
трех метров длиной. Утром идет проверка в СИЗО. 
Сотрудники изолятора должны отчитаться перед 
руководством о прошедшей ночи и пересчитать 
всех «сидельцев». После этого обвиняемых на-
чинают сажать в автозаки. Это железные грузовые 
спецмашины без окон, которые в кузове разделены 

на места для караула и камеры для обвиняемых — 
«стаканы». Когда подследственных привезут в суд, 
их обязаны досмотреть в конвойном помещении на 
наличие запрещенных предметов, а затем поднять 
в зал на специальном лифте, где будет проходить 
рассмотрение дела. Все это время арестованные 
находятся в наручниках. Им запрещено иметь шнур-
ки в обуви, часы и т.д.

Каждый зал судебного заседания Мособлсуда 
оборудован местом для обвиняемых — это пуле-
непробиваемое стеклянное ограждение, так назы-
ваемый «аквариум», в котором имеется несколько 
микрофонов, а также одно маленькое окно, через 
него конвой снимает наручники с подсудимого и 
адвокаты могут передать ему документы.

Разбирать дело банды ГТА будет федеральная 
судья Наталья Валикова. Она рассматривала дело 
подполковника Владимира Квачкова, обвинявшего-
ся в покушении на Анатолия Чубайса, а также дело о 
подрыве террористами поезда Грозный—Москва в 
Подмосковье. Оба раза подсудимые были оправда-
ны. Правда, потом подрывников вновь судили и 
посадили.

На предварительном заседании будет решать-
ся вопрос о рассмотрении дела судом присяжных 
заседателей, если об этом попросят подсудимые 
и их адвокаты. Также стороны могут заявить раз-
личные ходатайства, например, могут потребовать 
вернуть дело в прокуратуру, если нарушены нормы 
УПК при составлении обвинительного заключения, 
или исключить некоторые доказательства по делу 
и другое.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

АВТОМАНЬЯКОВ ПРИВЕЗУТ В СУД БЕЗ ШНУРКОВ
Начинается процесс над самой загадочной и опасной бандой убийц

Вора в законе Захария 
Калашова по прозвищу 
Шакро Молодой, кото-
рый при жизни легенд 
криминального мира 
Япончика и Деда Ха-
сана не уступал им по 
значимости в уголовной 
иерархии, задержали 
сотрудники ФСБ и МВД. 

Официально Шакро подозревается в вымога-
тельстве 9 миллионов у владелицы московского 
ресторана «Elements» Жанны Ким («МК» писал 
про громкое дело о перестрелке на Рочдельской 
улице). Но в реальности все гораздо серьезнее: 
«боссу всех боссов русской мафии» указали его 
место в современной России. 
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ВАЖНОВАЖНО

63-летний уроженец Тбилиси Захарий 
Калашов, он же Захар или Шакро Мо-
лодой, стал известным в криминальном 
мире еще в советское время. Судим 7 
раз, в том числе заочно в Грузии за 

убийство. В общей сложности тот срок, который ему 
назначили суды, равен почти 40 годам тюрьмы, из 
которых он отбыл 20.

1971 год — судим на кражу на три года. В том 
же году, когда ему было всего лишь 17 лет, был ко-
ронован в Тбилиси.

1975 год — судим за кражу, злостное хулиган-
ство на 3,5 года колонии.

1979 год — судим за злостное хулиганство на 
2,5 года.

1980 год — приговорен к 3 годам и 9 месяцам 
за хищение.

1985 год — приговорен к 2 годам за кражу.
2006 год — 18 лет за убийство (судим заочно 

в Грузии).
2010 год — приговорен испанским судом к 7,5 

года (потом срок увеличили до 9 лет) за отмывание 
преступных доходов.

А вот как коротко описывают его жизнь пред-
ставители криминального мира: начал путь «за-
конника» в Грузии, где был одним из самых авто-
ритетных воров. Затем, в 1993 году, перебрался в 
Москву, откуда ему пришлось уехать из-за войны с 
Аксеном (лидером измайловской ОПГ) в Испанию. 
Там, по версии местной полиции, занимался не-
легальными поставками оружия курдам, за что и 
был привлечен. 

«Зачем камера? Не надо устраивать шоу!» — 
говорит Шакро на официальной видеосъемке МВД. 
Благодаря этой камере россияне и смогли, что на-
зывается, прикоснуться к прекрасному, совершив 
виртуальную экскурсию по особняку.

Оперативная съемка МВД показала особняк 
Шакро во всей красе. Кстати, по слухам, это тот 
самый дом, что ему подарили сразу после воз-
вращения из испанской тюрьмы два известных 
вора — Василий Христофоров (по кличке Вася 
Воскрес) и Юрий Пичугин (Пичуга). Интересная 
деталь: тогда сразу же по прилету в Москву 29 
октября 2014 года из аэропорта Шакро доста-
вили в МВД на Житную, где с ним провел про-
филактическую беседу один из первых людей 
министерства. А после троица (Шакро, Воскрес 
и Пичуга) отправилась на Ваганьковское и Хован-
ское кладбища — к могилам убитых Япончика и 
Деда Хасана. 

Итак, красивый дом и несколько флигелей за 
черными железными воротами. Внутри — много-
численные залы, обставленные богато и вычурно. 
Кругом все в позолоте, резная мебель из редких 
пород дерева. В одной из комнат стоит ну просто 

королевский белый рояль. Картины, дорогие на-
стенные часы, фарфоровые статуэтки и вазы… — в 
доме едва ли найдется даже метр свободной от 
предметов роскоши площади. «Было ощущение 
неловкости. Будто бы зашли в музей, а не в чье-то 
жилище».

Идет дальше. Мраморный бассейн, несколь-
ко баров, забитые до отказа дорогими напитками 
винные подвалы, тренажерный зал с самым совре-
менным спортинвентарем — даже в президентских 
резиденциях нет такого, что было в доме Шакро.

— Считаете, что это нескромно? — вопроша-
ет его «коллега по цеху», смотрящий за одним из 
центральных районов Москвы. — Ну, это как по-
смотреть. Шакро объективно самый богатый на 
сегодняшний день вор не только во всей стране, 
но и за ее пределами. Ему в свое время фактически 
принадлежали казино «Кристалл» и «Голден Пэлас». 
Вы представляете, какие это бабки?! 

Что для такого человека 9 миллионов рублей? А 
ведь именно столько «бригада» Шакро потребовала 
от Жанны Ким. 
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ВАЖНОВАЖНО

В апреле 2015 года хозяйка азиатского 
ресторана Elements на Рочдельской 
улице Жанна Ким познакомилась с 
модным дизайнером-женщиной и по-
просила ее оформить заведение. Од-

нако качество работы не устроило Жанну, и она 
выплатила только часть суммы — 600 тыс. евро — и 
расторгла контракт. Дизайнер обратилась к Шакро 
Молодому. 14 декабря 2015 года в Elements нагрянула 
делегация, которая требовала от Жанны деньги, 
угрожая отобрать весь ее бизнес. Ким прибегла, в 
свою очередь, к заступничеству своего адвоката, 
бывшего командира столичного СОБРа, некогда 
сотрудника КГБ Эдуарда Буданцева. Люди Шакро 
и Буданцева сошлись в схватке. В итоге в результате 
перестрелки двое из команды Шакро были убиты, 
еще восемь человек были ранены.

— Это дело для Шакро — личное, — говорят 
люди из его команды. — Он вмешался в конфликт 

между двумя дамами по просьбе своего друга. 
Никто не предполагал, что будут сложности. Но в 
таких делах всегда может пойти что-то не так. Ша-
кро приехал вместе со своей «группой быстрого 
реагирования». Он собрал ее после возвращения 
в Россию, когда начал наводить порядок в семье. 
Шакро поснимал десяток «шапок» (раскороновал 
авторитетов). Этим многие были недовольны, так 
что он опасался за свою жизнь. А в тот день с ним 
было даже меньше бойцов, чем обычно, потому 
что никакой опасности он не видел — рядовые 
переговоры, которые случаются по нескольку 
раз в неделю. Но в процессе Шакро вспылил, 
назвал Буданцева нехорошим словом. Вот по-
сле этого все и понеслось. Сам Шакро получил 
пулю, но ранение несерьезное, так что он быстро 
покинул место ЧП. И потом его имя в сводках не 
фигурировало.

Но почему Шакро не задержали по горячим 
следам? Ответ на этот вопрос мы искали уже у 
другой стороны. 

— Нужно было получить стопроцентные по-
казания в отношениях него, — говорит наш источ-
ник в спецслужбах. — Вы даже не представляете, 
насколько серьезная была проделана операция. С 
Шакро вообще все серьезно. Играть с ним — все 
равно что дергать смерть за усы. 

Интересно, что ровно за неделю до ареста 
Шакро по делу о разборке на Рочдельской были 
арестованы еще два человека — как полагает 
следствие, из его группы. Может, кто-то из них дал 
показания на криминального короля? Выяснив их 
биографии, мы поняли, что это маловероятно. На-
пример, один из арестованных по делу — Герсон 
Гамидов, уроженец Дербента. Мужчина работал 
в кафе у Жанны Ким простым прорабом. Вряд ли 
он помимо строительной бригады состоял еще и в 
бригаде рэкетиров.

— Герсон составлял смету, подбирал мастеров, 
следил за их работой, — рассказали родные. — Он 
идеально выполнял свои обязанности, так как много 

лет трудится в Московском регионе на стройках. 
В Дербенте у Герсона жена и двое детей, самому 
младшему — 5 месяцев. Он лицо подневольное, 
просто попал в эту заваруху между двумя противо-
борствующими сторонами. До 15 июня Герсон про-
ходил как свидетель по делу, а потом Жанна вдруг 
написала заявление, что прораб якобы вымогал у нее 
деньги. Его задержали вместе с товарищем-узбеком 
и 5 июля арестовали. Герсон глубоко порядочный че-
ловек. Его отец Сулейман Рамазанович — известный 
изобретатель аппаратов для дыхательной системы 
и других оздоровительных приспособлений, мама 
Саният Джабаровна — кандидат наук. Жена Герсона 
вылетела в Москву разобраться в деле. Адвокат 
обещает, что его вот-вот отпустят.

А эксперты полагают, что и Шакро скорее 
всего скоро окажется на свободе. Дело не только 
в его деньгах, но и в том, что он необходим для 
поддержания баланса и порядка (без него снова 
начнутся беспорядочные коронации тех, кто не 
достоин звания вора).  

Ева МЕРКАЧЕВА,
Екатерина СВЕШНИКОВА.

ШАКРО МОЛОДОГО 
ВЗЯЛИ ЗА СТАРОЕ

В Москве сотрудники поли-
ции задержали имама мече-
ти «Ярдям» Махмуда Велитова 
(шейх Махмуд). Ему предъявлено 
обвинение в публичном оправдании 
терроризма и призывах к террористиче-
ской деятельности. Правоохранительные 
органы провели обыски на квартире имама 
и в мечети, где он проповедовал. Изъяты 
религиозная литература, финансовая до-
кументация и электронные носители. На 
момент подписания номера Бутырский суд 
должен был выбрать меру пресечения для 
Велитова.

Махмуд Велитов был задержан еще 11 июля 
оперативниками Центра по противодействию экс-
тремизму (ЦПЭ) ГУ МВД России по Москве. Имам 
сначала был помещен в изолятор временного 
содержания, а во вторник доставлен в Бутырский 
суд Москвы, где ему должна была быть избрана 
мера пресечения.

Задержание вызвало большой резонанс в 
исламской религиозной общине Москвы и ак-
тивное обсуждение в соцсетях. Адвокат шейха 
Махмуда Дагир Хасавов написал на своей стра-
ничке в Фейсбуке, что религиозному деятелю 
«предъявлено обвинение по части 1 статьи 205.2 
УК РФ («Публичные призывы к осуществлению 
террористической деятельности или публичное 
оправдание терроризма») и ему грозит до 5 лет 
лишения свободы!»

Мечеть «Ярдям», где проповедует Махмуд 
Велитов, и благотворительное общество «Хиляль», 
в котором имам является председателем, нахо-
дятся на улице Хачатуряна, на северо-востоке 
столицы, в районе Отрадное.

Правоохранители заинтересовались дея-
тельностью имама в 2013 году, после его ин-
тервью каналу «Аль-Ислами», а также одной из 
проповедей.

Как говорится на сайте Главного следствен-
ного управления Следственного комитета по 
Москве, 23 сентября 2013 года Велитов во время 
проведения молитв в мечети публично произнес 

речь, оправдывающую деятельность 
одного из участников террористи-

ческой организации «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами». Указанная 
организация признана решением 
Верховного суда РФ террори-
стической и запрещенной на 
территории РФ.

«Согласно заключению 
психолого-лингвистической су-

дебной экспертизы, в указанной 
речи содержится совокупность 

психологических и лингвистических 
признаков оправдания террористической 

деятельности», — отмечается в заявлении. 
Адвокат имама на своей страничке пишет, 

что Велитова обвиняют в том, что в интервью 
каналу «Аль-Ислами» и одной проповеди, кото-
рую он проводил у себя в мечети, оправдывал 
деятельность некоего исламского деятеля Аб-
дуллы Гаппаева, являющегося якобы «участником 
террористической организации «Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами».

Житель Кизляра Абдулла Гаппаев вечером 
15 сентября 2013 года был расстрелян неизвест-
ными возле собственного дома. Он был членом 
появившейся в Дагестане в 2011 году организации 
хизбуттахрировцев «Союз справедливых». А в 
апреле 2013 года члены «Союза справедливых» 
устроили в Кизляре свадебный автопробег под 
черно-белыми знаменами с надписью на араб-
ском языке. Эти флаги являются визитной кар-
точкой «Хизб ут-Тахрир». Кортеж был остановлен 
полицией, и несколько членов экстремистской 
организации задержаны. Убитый Гаппаев был 
близким другом лидера организации и выступал 
свидетелем со стороны защиты. Как утверждают 
его сторонники, в его распоряжении была ком-
прометирующая силовиков видеозапись.

Кстати, о том, что в мечети «Ядрям» не все 
в порядке, «МК» писал еще в апреле. Тогда по-
сле жуткого преступления няни Бобокуловой 
на северо-востоке Москвы была проведена 
крупномасштабная операция по ликвидации 
экстремистского подполья. Источники в правоо-
хранительных органах утверждали, что именно в 
этой мечети регулярно собирались приверженцы 
радикального исламизма. Якобы молодых людей 
склоняли вступить в борьбу с действующим ре-
жимом в России, а также шла вербовка добро-
вольцев в ряды ИГИЛ (запрещенная в России 
террористическая организация).

Александр СТЕПАНОВ.

У СЕМЬИ ЦАПОК — 
НОВЫЙ СРОК
Суд приговорил мать 
главаря кущевской 
банды к 7,5 года 
лишения свободы
12 июля Кущевский районный суд 
огласил приговор в отношении 
Надежды Цапок, матери Сер-
гея Цапка, который вместе с 
подельниками 4 ноября 2010 
года убил 12 человек, в том 
числе 4 детей.

За мошенничество ее осу-
дили на шесть лет. По совокуп-
ности преступлений суд назначил 
ей 7,5 года лишения свободы в ис-
правительной колонии общего режима 
со штрафом 500 тыс. рублей.

Это уголовное разбирательство — уже третье 
в судьбе Надежды Алексеевны. Цапок находится 
за решеткой пятый год, с 2011-го. Ранее она была 
осуждена за аферы с землей и субсидией. 

Присутствующие в зале суда отметили, что 
Надежда Цапок — уже не та властная и надменная 
владелица крупного агрохолдинга. Нет ни модной 
прически, ни макияжа, ни дорогих золотых укра-
шений. На скамье подсудимых сидела пожилая 
женщина. Волосы с проседью были забраны в 
пучок. В ушах — скромные сережки, сплетенные 
из бусин и бисера. 

В зал она вошла, опираясь на костыль. Место 
в первых рядах занял ее муж Виктор Цапок, ко-
торый теперь живет и занимается фермерством 
в Адыгее.

На Кубани сейчас очень жарко. Еще в самом 
начале судебного заседания Надежда Цапок, от-
бывающая наказание по предыдущему делу, по-
чувствовала себя плохо. Лицо у нее покраснело. Ко 
лбу и губам она то и дело прикладывала бутылки с 
минеральной водой, которые ей разрешили взять 
с собой на оглашение приговора.

Предположив, что у нее подскочило давле-
ние, она попросила вызвать «скорую». Прибывшие 
врачи сделали ей укол, и после перерыва засе-
дание продолжилось.

Напомним, что виновной Надежда Цапок 
себя не признала и в последнем слове сказала, 

что виноваты чиновники и юристы, но только 
не она. «Меня оговорили», — заявила Надежда 
Алексеевна.

Вместе с Цапок на скамье подсудимых ока-
зались две ее сообщницы.

Судом было доказано, что втроем женщины 
в период с 2005 по 2010 год подали в Росреестр 
липовые документы о праве собственности на 
земельные участки площадью свыше 180 гектаров. 
Из них больше половины перешли в собствен-
ность непосредственно Цапок. Ущерб, нанесен-
ный Кущевскому сельскому поселению, превысил 
3 миллиона рублей.

Ранее Надежда Цапок уже дважды была 
осуждена за мошенничество. 

В августе 2011 года суд приго-
ворил ее к трем годам колонии и 

штрафу в 500 тысяч рублей. Также 
с нее было взыскано 15 миллио-
нов рублей субсидии.

Будучи гендиректором и 
учредителем крупной сель-
хозкомпании «Артекс-Арго», в 

2010 году Надежда Цапок ор-
ганизовала незаконное получе-

ние госсубсидии в 15 миллионов 
рублей при имеющейся налоговой 

задолженности.
Отбывать наказание она отправилась в ко-

лонию №3 в 15 километрах от районного центра 
Усть-Лабинск. Это единственная в Краснодарском 
крае колония для осужденных женщин.

Предполагалось, что Надежда Алексеев-
на выйдет на свободу в августе 2014 года, а по 
УДО — еще и раньше. По словам адвоката, как 
только Надежда Алексеевна подала заявление 
на условно-досрочное освобождение, у нее от-
менили все поощрения и устроили провокацию. 
Во время планового осмотра у Цапок обнаружили 
лосьон для тела, который относится к запрещен-
ным на зоне спиртосодержащим веществам, и 
посадили в карцер.

Выяснилось, что в отношении Цапок воз-
будили новое уголовное дело. Установлено, что 
осужденная с 2006 по 2007 год незаконно, путем 
обмана, оформила в собственность три участка 
площадью свыше 770 га, принадлежавшие Раз-
дольненскому сельскому поселению.

17 декабря 2014 года Кущевский суд за мо-
шеннические операции с землей на сумму в 19 
млн рублей приговорил Надежду Цапок к 6 годам 
6 месяцам лишения свободы с учетом части не от-
бытого по предыдущему делу срока заключения, 
а также штрафу в 500 тысяч рублей.

Теперь 63-летней бывшей хозяйке «Артекс-
Арго» дали третий тюремный срок. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Во вторник в подмосковной Шатуре рос-
сийские ученые метали молнии... В прямом 
смысле. В лаборатории местного филиала 
Объединенного института высоких темпе-
ратур Российской академии наук впервые 
были проведены публичные испытания уни-
кального устройства — рельсотрона, или 
самой настоящей электромагнитной пушки. 
Скорость выпущенного из нее снаряда уже в 
три раза превышает предельную скорость в 
традиционных пороховых орудиях — 6 км/с 
по сравнению с 2 км/с, и это еще не предел. 
Специалисты обещают «разогнать» электро-
магнитный ускоритель до первой космиче-
ской скорости (8 км/с), и тогда маленькая 
пуля, выпущенная из его ствола, обретет 
силу большого снаряда, а расстояние, кото-
рое она сможет преодолеть, превысит 200 
км. За экспериментом воочию наблюдал 
корреспондент «МК».

Мы приехали в ОИВТ рано утром. Пушка, 
чем-то напоминающая гиперболоид инженера 
Гарина, уже ждала нас в лаборатории на специ-
альном столе. Перед ней — мишень из дюрали 
и маленькая, 4-граммовая прозрачная пуля из 
поликарбоната. 

— Наша задача — получить в лабораторных 
условиях при помощи таких систем большие 
давления и исследовать состояние вещества, 
— поясняет присутствующий в лаборатории 
президент РАН и директор ОИВТ Владимир 
Фортов. — Это надо для понимания устройства 
Вселенной. Второе направление — изучение 
ударов комет, метеоритов и прочих ударных 
тел о поверхность Земли или рукотворных ор-
битальных аппаратов с целью их защиты от 
высокоскоростных частиц космического мусо-
ра. Это непростое дело, поскольку скорости, с 
которыми они летят, — десятки километров в 
секунду. Смоделировать удар микрометеорита 
об обшивку космического корабля и благодаря 
этому сделать защиту для наших аппаратов — 
это одна из задач. Чтобы смоделировать полет 
метеоритов, мы должны перешагнуть предел 
в 2 км/с, который пока является предельным. 
Мы и коллеги за рубежом решили использовать 
мощный импульс электрического тока для того, 
чтобы разогнать тело давлением магнитного 
поля.

До залпа остается несколько минут, и нам 
объясняют принцип действия пушки. Два па-
раллельно расположенных электрода (рельса) 
подключают к источнику мощного постоянного 
тока, разряд которого превысит энергию молнии 
в сотню раз (о том, откуда его берут, чуть поз-
же). Эта мощь порождает между электродами 
плазменную дугу. Взаимный обмен током между 
рельсами посредством этой дуги и рождает 
электромагнитное поле, а сама плазма начинает 
движение вперед. Вот вам и замена пороховому 
газу. И если его возможности ограничены 2 км/с, 
то плазменный поршень можно при желании 
разогнать и до 15 км/с.

Ученые намеренно уходят от темы военного 
применения системы, говорят, что пока надо от-
работать фундаментальные вопросы, научиться, 
к примеру, запускать из нее в космос образцы 
новых материалов. На самом же деле все пони-
мают, что создание электромагнитного оружия 
не за горами. Об этом не раз говорили и наши, и 
зарубежные военные. К примеру, американцы в 
своем эксперименте, который они провели в мае 
этого года, метнули при помощи аналогичной 
пушки 3-килограммовый снаряд, разогнав его, 
по их данным, до 2,2 км/с. Мощность, подаваемая 
на рельсы, составляла 33 мДж. К 2020 году они 
обещают нарастить ее до 64 мДж и также про-
извести выстрел с военного эсминца. Однако 

наши ученые относятся к данным заокеанских 
коллег с небольшим скепсисом, подозревая их 
в искусственном накручивании скорости. 

— У нас в 2011 году скорость полета твердо-
го тела достигла 6,25 км/с, — говорит директор 
шатурского филиала ОИВТ Алексей Шурупов. 
— Конечно, само тело было намного меньше, 
чем у американцев, весило всего несколько 
граммов. Но мы не стремимся к побитию ре-
кордов скорости любым путем, мы ищем способы 
преодоления сопротивления электродов, новые 
материалы для наших «снарядов».

А что касается «рекорда» ученых из США, то, 
во-первых, их пушку в принципе нельзя сравни-
вать с нашей (они отличаются тем, что в нашей 
тело по рельсам толкает плазма, а у них ток не-
посредственно движет сам снаряд). По словам 
заведующего лабораторией шатурского филиала 
ОИВТ Евгения Полищука, метнуть снаряд, как 
у американцев, наши ученые смогли бы хоть 
завтра, если им установят такую же мощную 
энергетическую установку.

— А что представляет собой наша?
— Вот эти три огромные батареи, которые 

вы видите прямо за экспериментальным столом 
с пушкой, и есть наша установка, — говорит По-
лищук.— Ее мощность составляет всего 1 мДж... 
Энергия, которую она посылает на рельсотрон в 
момент выстрела, равносильна энергии шатур-
ской городской электростанции. И все же это в 
30 раз меньше, чем у наших конкурентов.

— А вот интересно, можно ли будет в буду-
щем отправлять при помощи ЭМ-пушки людей 
на Луну или Марс?

— С полетами людей ничего не выйдет. 
Человек не сможет длительное время испы-
тывать сильное ускорение. Вот беспилотные 
аппараты, грузовики на МКС, спутники — это 
пожалуйста.

Но хватит теории. Нас приглашают на де-
монстрацию залпа. Правда, тут же предупре-
ждают, что наблюдать его мы будем из оператор-
ской. Глазеть на взрыв, который сопровождается 
громким хлопком и яркой вспышкой, прямо в 
лаборатории нельзя — можно навредить орга-
нам чувств. Три минуты до выстрела, две, одна... 
Оператор нажимает на кнопку, и пуля вылетает из 
дула в мишень. Ощущение такое, будто в закры-
той комнате ударила молния. Стены дрогнули, 
но, к счастью, устояли.

Скорость, которая была достигнута в этом 
эксперименте, оказалась немного меньше той, 
что ожидали специалисты, — всего 3,2 км/с. 
Мощное давление в 1 тысячу атмосфер (что в 
несколько раз превышает давление на дне Ма-
рианской впадины) вырвало один из крепежных 
элементов пушки.

— Результат хороший, — констатирует в 
заключение Фортов, — разрушения говорят о 
том, что мы работаем на пределе возможностей, 
испытываем систему на полную мощь.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Шейха Велитова 
обвинили  
в поддержке 
терроризма

ИМАМУ ПРЕДЪЯВИЛИ ОПРАВДАНИЕ

СКОЛЬКО СТОИТ ДОМ ШАКРО
Дизайнер интерьеров 
Никита СТАРЦЕВ: 
— Стоимость одних только тканей в гости-

ной тянет на несколько миллионов евро. Пол 
выложен художественным паркетом. Это не се-
рийное производство, такой рисунок делается 
по спецзаказу. К тому же здесь есть элементы 
инкрустации. Квадратный метр такого паркета 
стоит 30–50 тысяч рублей. Люстры явно из хру-
сталя — стекло так не светится. Одна люстра 
стоит примерно 10–20 тысяч евро. Кресла тоже 
дорогие, по нескольку десятков тысяч евро за 
штуку. Ванна с лестницей — это комплект из 
самой чаши и мозаики. Здесь все зависит от того, 
чьего производства мозаика. Если итальянская, 
то счет тоже идет на сотни тысяч евро. Если Ки-
тай — в десятки раз ниже. По составу, скорее 
всего, это смальта с вкраплениями золота или 
авантюрина. А вот колонны по периметру чаши 
безумно дорогие — сотни тысяч евро. Это явно 
индивидуальный заказ и ручная работа, стан-
дартных элементов таких не бывает. 

Известного вора  
в законе задержали 

по подозрению  
в причастности  

к войне за ресторан 
ВИДЕО
на сайте

  

В этом зале пройдет процесс.
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ГИПЕРБОЛОИД АКАДЕМИКА ФОРТОВА
В подмосковной Шатуре прошли испытания 

уникальной электромагнитной пушки
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За спиной президента РАН 
Владимира Фортова — три батареи, 
составляющие энергетическую 
установку для эксперимента.
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ВИДЕО на сайте
  

Дюралевая мишень, в которую попала 
4-граммовая пуля из ЭМ-пушки



Фактически с момента своего 
задержания и до сих пор Бо-
бокулова находится в самой 
закрытой психиатрической 

клинике страны — в Бутырке. И это один из редких 
случаев, когда члены ОНК в большей степени 
волновались за докторов и сокамерниц, чем за 
заключенную.

— Ни разу за все три месяца она ни на кого 
не напала, — успокаивает дежурный психиатр. 
— Но это благодаря интенсивной терапии. Если 
прямо сейчас она прекратит прием лекарств, я 
не дам никаких гарантий насчет ее поведения. 
Вероятность повторного совершения престу-
пления — примерно 50 на 50.

Бобокулова почти не гуляет — из-за пре-
паратов все движения заторможенные. Так 
что, зайдя в камеру, можно увидеть неизмен-
ную сцену: она лежит на правом боку, подста-
вив руку под голову, и внимательно слушает 
сокамерницу.

Соседка — немолодая женщина. Много лет 
употребляла наркотики, была задержана за их 
хранение. В женском СИЗО выяснилось, что ее 
не просто «ломает»: у нее еще и проблемы с 
психикой.

— Я не боюсь Гульчу, — бодро заявляет со-
седка Бобокуловой. — Лекарства ей дают такие, 
что ночью она спит как убитая, даже не вороча-
ется. Да и в камере нет предметов, которыми 
можно было бы причинить какой-то вред.

Обстановка в крохотном помещении спар-
танская. Нет ни телевизора, ни холодильника, ни 
запасов провизии, ни сумок с одеждой. На столе 
— одна только алюминиевая миска.

Бобокулова полностью на казенном обе-
спечении. Никто ни разу ей не принес передачу, 
не прислал посылки. Когда она об этом говорит, 
начинает плакать.

— Родители не знают, где я, — начинает 
она.

— Почему вы так думаете? Наверняка 
им сообщила местная полиция. Да и вас по 
телевизору показывали во многих странах. 
Они телевизор смотрят?

— Смотрят. А мои дети? Что с ними?
— Напишите им письмо. Это разрешено 

по закону.
— У меня ручка нету, листок нету, конверт 

тоже. Я писать по-русски не умею.
...Сокамерница предлагает свои услуги, 

говорит, что готова писать под диктовку. А мы 
обещаем дать письменные принадлежности.

— А дреса нет у, — снова плачет 
Бобокулова.

— Как так? Вы не знаете, где вы жили?
— Там номера домов нету. Только улица.
— Этого будет достаточно.
— Дети у бабушки, наверное. Все трое. 

Старший, которому 20, может, куда-то уехал. Я 
скучаю. Отпустите меня к ним…

— Плачет она каждый день, — встревает 
сокамерница. — Мы с ней часто вместе по-
женски так поплачем — и вроде легче. Она уже 
раскаивается! Раньше-то вообще ни в какую, а 
теперь раскаивается.

— Зря я это все сделала, — подхватывает 
Бобокулова. — Сожалею я! Зря-зря! Теперь вот 
тут без детей, никому не нужна…

— Очень странное у вас раскаяние все-
таки. Вы себя по-прежнему, как и в первый 
наш визит, больше жалеете... Есть у вас 
какие-то вопросы к правозащитникам?

— Когда меня отвезут в Узбекистан?
— С чего вы взяли, что вас вообще 

отвезут?
— Я все знаю. Меня принудительно лечить 

будут три года, а потом выпустят. И я хочу, что-
бы лечили в Самарканде. Еще хочу, чтобы мне 
газеты приносили. Я читать по-русски немного 
умею. Раньше газеты читала…

Бобокулова все время повторяет, что у нее 
большие планы на жизнь, что умирать она не 
хочет и не собирается. Но откуда она взяла, 
что ее скоро выпустят? Такое ощущение, что 
она именно так и думала, когда совершала свое 
преступление: мол, полечат — и снова на свободу. 
То ли кто-то ей так сказал, то ли сама вычитала… 
Но это, слава Богу, миф.

Врачи поясняют, что трехлетним лечением 
в ее случае точно дело не ограничится. Более 
того, люди с ее диагнозом и с учетом тяжести 
совершенного преступления обычно проводят 
в закрытых психиатрических заведениях всю 
жизнь. Запрос на экстрадицию Бобокуловой из 
Узбекистана не поступал; более того, никто из 
посольства навестить ее и передать предметы 
первой необходимости не пожелал.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Меня особенно тронуло 
упоминание о «повсемест-
ных проверках им детских 
учреждений». Кто знает, 

как проходили эти помпезные гастроли, 
тот поймет, почему я обратила внимание 
на эту строчку. Бедные местные чиновники 
не знали, как угодить столичному гранду. 
Говорят, в списке самого необходимого 
для встречи высокого гостя числились 
автомобиль представительского класса 
с мигалками и апартаменты класса люкс с 
тренажерами. Требовалось сутками стоять 
во фрунт. И, наконец, подготовка невесе-
лых детей и работников детских домов на 
случай, если сам надумает завернуть к ним 
на четверть часа… Надеюсь, когда-нибудь 
люди расскажут, как это было. 

Во время подготовки к статье, которую 
вы сейчас читаете, я набросала три страни-
цы деяний и подвигов Павла Алексеевича, 
но неожиданно поняла, что это совсем не 
то, о чем я хочу написать.

Из всех героических деяний Астахова на по-
сту уполномоченного по правам детей, безуслов-
но, главное — «закон Димы Яковлева», отменив-
ший усыновление российских детей в Америку. 
Даже если бы Астахов захотел сделать что-нибудь 
очень-очень плохое, он все равно не придумал 
бы ничего хуже.

Американцам не давали усыновлять здоровых 
детей, а тяжелобольных не усыновляли россияне. 
И вот американцы к моменту появления этого 
чудовищного закона, то есть с начала 90-х годов 
до декабря 2012-го, усыновили более 60 тысяч 
российских сирот с тяжелыми заболеваниями. 
От рук приемных родителей погибли 19 детей, 
причем виновные были строго наказаны. 

Истории больных детей, оказавшихся в Аме-
рике, — душераздирающие истории, каждая из ко-
торых заслуживает отдельной книги. Дети, приго-
воренные к смерти от рака, дети без ног, играющие 
в баскетбол, дети со страшными генетическими 
заболеваниями, не говоря уже о малышах с син-
дромом Дауна, — все они вернулись к жизни. 60 
тысяч — население целого города. Города любви. 
Конечно, Америка — богатая страна, и усыновите-
ли имели возможность воспользоваться самыми 
современными достижениями медицины. Но они 
могли этого не делать, однако сделали, потому что 
в Америке — культ усыновителей. Все знают, что 
это благое дело, все помогают и поддерживают 
приемных родителей. Я видела это собственными 
глазами и всегда буду им за это благодарна. 

И даже когда все забудут, кто такой Павел 
Астахов, его имя навсегда останется в истории 
зла. Вот такой у нас был уполномоченный по пра-
вам ребенка.

И второй его подвиг — это Центр поиска про-
павших детей. В 2011 году проект создания этого 
центра был направлен Президенту России. Но в 
последнюю минуту Павел Алексеевич подменил 
учредителя: предполагалось, что это будет След-
ственный комитет, которому и карты в руки, а Аста-
хов заменил его на Минздрав. Почему Минздрав? 
Почему не Министерство спорта? Рассказывать 
об аппаратных играх противно. Скажу только, что 
в конце 2014 года Центр поиска пропавших детей 
был наконец создан. Его учредителями являются 
4 общественные организации. Государство в про-
екте не участвует, финансирования никакого нет — 
вся надежда на спонсорскую помощь, на которую 
пока никто не раскошелился. Павел Астахов входит 
в попечительский совет. Розыском детей центр не 
занимается, потому что не знает, как, да и не на что. 
А чем занимается? Мониторингом по пропавшим 
детям на основании материалов МВД.

То есть вместо мощной государственной 
организации, которая возьмет в свои руки сбор 
информации и наконец наладит неотложный ро-
зыск пропавших детей, создав оперативную сеть 
на всей территории России, — вместо этого появи-
лось какое-то странное образование без видимых 
очертаний. От очень нужного и детально прорабо-
танного проекта осталось одно название. 

Между тем в России практически невозможно 
даже получить исчерпывающие данные по про-
павшим детям. Статистика отсутствует. Известно 
лишь то, что в год погибают или остаются ненай-
денными от 1500 до 2000 детей.

Если я не ошибаюсь, до 2013 года в статистике 
МВД было две графы: самовольно ушедшие и без-
вестно пропавшие несовершеннолетние. Первых 
всегда было больше, чем вторых. Это понятно: 
многие беглецы рано или поздно возвращаются 
домой. Совсем другое дело — пропавшие дети. 
Общей цифры, похоже, ни у кого нет, но специали-
сты говорят, что в 2015 году в розыске находилось 
от 7 до 9 тысяч детей.

По какой же причине Астахов угробил проект 
создания национального центра поиска пропав-
ших детей? Так ведь работать надо было, а для 
шоу-бизнеса главное — картинка.

  
Теперь давайте вспомним, что означает слово 

«омбудсмен»? Так в Швеции называют представи-
теля чьих-либо интересов.

В 1989 году была принята Конвенция ООН о 
правах ребенка. Она стала первым и в настоящее 
время является главным международно-правовым 
документом для стран — участников конвенции. 
В большинстве стран мира правовым институтом 
по защите прав детей стал институт уполномочен-
ных по правам ребенка, так называемых детских 
омбудсменов.

В 1998 году в России осуществили пилотный 
проект ЮНИСЕФ (Международного чрезвычайного 
детского фонда ООН для оказания помощи детям 
во всем мире) и Минтруда: назначили уполно-
моченных по правам ребенка в 5 регионах Рос-
сии — в Петербурге, Волгоградской, Ивановской, 
Калужской и Новгородской областях. Вначале это 
были помощники или советники губернаторов, 
некоторые на общественных началах.

А в 2001 году был издан закон об уполномо-
ченном по правам ребенка в Москве. И первым 
московским детским омбудсменом в феврале 2002 
года стал Алексей Головань. Он же 1 сентября 2009 
года стал первым в нашей стране уполномоченным 
по правам ребенка при Президенте России. 

В декабре 2009 года Головань подал заяв-
ление об отставке. Причины этой отставки по сей 
день покрыты густым мраком неизвестности. Так 
28 декабря 2009 года российским детским ом-
будсменом стал известный российский шоумен 
Павел Астахов.

Во всем мире дети подвергаются насилию. 
Ребенок полностью находится во власти взрос-
лых, и очень часто взрослые чудовищно злоу-
потребляют этой властью. В лучшем случае они 
не уделяют ребенку внимания и оставляют его 
один на один с жизнью, а в худшем — насилуют 
и убивают. Не могу не сказать, что дети, ставшие 
жертвой насилия в семье — как правило, пре-
ступником является отчим или гражданский муж 
матери, — очень редко могут рассчитывать на ее 
помощь. Я много раз встречалась с женщинами, 
которые защищали своих мужей-насильников и 
годами поощряли насилие над своим ребенком. 
Возможно, психологи могут найти объяснение 
этому черному феномену, а для меня главным 
остается тот факт, что ребенок даже в собствен-
ном доме часто находится в опасности. При этом 
дети продолжают любить предавшую их мать, 
дорожат ею и боятся ее огорчить. Великая тайна 
беззащитности. Человеку надо кого-то любить, 
потому что без этого невозможно выжить.

И куда бежать ребенку, попавшему в беду? 
Где искать защиты?

У меня тридцать лет хранится письмо вос-
питанника Икшанской колонии для несовершен-
нолетних правонарушителей — так она тогда на-
зывалась. Подросток, напившись водки в компании 
собственного отца, убил соседа. Я берегу это 
письмо, чтобы не забыть о том, как на нас надеются 
дети и как часто мы их безжалостно предаем.

«Я нахожусь здесь уже два года, и конца не 
видно. Ну как не видно, я знаю, что когда мне ис-
полнится 18 лет, меня переведут во взрослую 
колонию. Там совсем страшно, но я стараюсь об 
этом не думать, может, вдруг что-то случится и 
меня оставят. Я часто вспоминаю свой дом и мать 
с бабушкой, но мне от этого становится еще хуже. 
Мать у меня хорошая, нормальная, и красивая тоже, 
работает на автобазе уборщицей. Но я ей всегда 
был незачем. Непослушный был, сам знаю, но она 
все как-то на меня раздражалась. У соседей тетя 
Лена сына не била, хотя он хулиганил и воровал из 
палатки. Она плакала, но все равно беспокоилась, 
чтобы он поел и не ходил в драных ботинках. Я 
ему завидовал. Меня никто есть не заставлял, а 
бабушка часто говорила, что я жру хуже уличной 
собаки. Очень хорошо, когда тебя просят съесть 
суп или пекут пироги. Когда я пошел в школу, все 

были с цветами, а я нет. Мне было обидно, но мать 
сказала, что незачем деньги на ветер выбрасывать. 
Наверное, ей это был не праздник. Я все думаю, 
как я здесь оказался, сейчас бы сидел на речке 
и с соседским дедом рыбу ловил, а теперь что. 
Я даже не знаю, я взрослый или еще нет, хоть и 
сижу за убийство, но маленьким точно нужно все 
подсказывать и бояться за них, они же сами не 
знают, как правильно. Им дай только мороженого 
или покурить, совсем бестолковые…»

  
Россия занимает первое место в мире 

по количеству детских самоубийств. Лидером 
по числу самоубийств несовершеннолетних 
наша страна стала еще в 2003 году. Говорят, что 
каждый день в России 17 детей сводят счеты 
с жизнью. В мире этот показатель почти в два 
раза меньше.

И вот в стране, где столько детских несчастий, 
столько сирот при живых родителях, столько ма-
леньких больных, которым не на что купить лекар-
ство, детским омбудсменом стал шоумен. Человек, 
который всегда может сделать красиво.

Есть мнение, что так решили там, наверху. Ну 
наверное, сами собой такие вещи не делаются. 
Что бы ни было причиной: знакомства ли, связи, 
отличная успеваемость в школе КГБ — уволили 
патологически порядочного Алексея Голованя, 
который был и остается лучшим в стране спе-
циалистом по проблемам детей, и назначили 
Павла Астахова, который был и остается лучшим 
в стране специалистом по продвижению соб-
ственной персоны.

Но даже после этого назначения была воз-
можность исправить ошибку. Российский детский 
омбудсмен не вел личного приема и все залитые 
слезами письма отправлял в регионы — почему 
люди не восстали? Почему терпели, не жало-
вались, почему столько лет позволяли делать 
из себя иллюстрации к жизнеописанию Павла 
Астахова?

Мне кажется, что в результате очень трудной 
жизни и свалившихся на нас испытаний последних 
лет у людей размылось представление о том, как 
должно быть. Если угодно, серная кислота жизни 
растворила в нас понятие нормы — мне это слово 
не нравится, но я никак не подберу другого.

  
12 мая 2008 года в возрасте 98 лет умерла 

Ирена Сендлер. В то время я, как и многие люди, 
ничего о ней не знала.

Она родилась 15 февраля 1910 года в 
Варшаве.

Отец Ирены заведовал маленькой больницей, 
неимущих лечил бесплатно. В 1917 году он умер 
от сыпного тифа — заразился от больных, к кото-
рым не решались подойти его коллеги. Говорят, 
что Ирена часто вспоминала его слова: «Если ты 
видишь, что кто-нибудь тонет, нужно броситься 
в воду спасать человека, даже если не умеешь 
плавать». Вроде бы не очень разумно — что толку 
в воде от человека, который не умеет плавать? 

Видимо, этот человек верил в то, что готовность 
помочь творит чудеса.

Во время войны Ирена работала в Варшаве в 
отделе соцобеспечения в городском муниципали-
тете. Нацисты очень боялись, что в еврейском гетто 
вспыхнет какая-нибудь эпидемия, и разрешали 
работникам санитарной службы посещать гетто. 
Так перед ней открылись ворота ада. И она органи-
зовала тайную переправу еврейских детей на волю. 
Она рассчитала, что для спасения одного ребенка 
требовалось участие 12 взрослых за пределами 
гетто — водителей, служащих, медсестер… По 
воспоминаниям Ирены, высвободить ребенка 
временами было несравненно легче, чем спрятать 
его и сохранить жизнь на свободе. Детей прятали 
где могли. Таким тайником, например, стал город-
ской зоопарк, где актер Александр Зельверович и 
альпинист Войцех Жукавский спрятали 40 детей. 
Польские монахини спасли 400 детей и заплатили 
за это жизнью: в 1944 году фашисты схватили их и 
заживо сожгли на варшавском кладбище.

Детей вывозили в кузове грузовика — во-
дитель брал с собой собаку и в нужный момент 
заставлял ее лаять, чтобы заглушить детский плач. 
Медсестры давали малышам легкое снотворное 
и вместе с трупами вывозили в город. В трамвае 
№4 медсестры прятали под сиденьями картон-
ную коробку с ребенком, а коробку закрывали 
длинной юбкой.

В 1943 году ее арестовали, и три месяца она 
провела в тюрьме. За несколько часов до рас-
стрела удалось подкупить высокопоставленного 
немецкого офицера — и ей удалось бежать. На 
следующий день она нашла свое имя в списке 
расстрелянных.

Мир узнал о ней случайно. В 1999 году школь-
ницы из Канзаса искали тему для национального 
проекта «День истории». И их преподаватель Нор-
ман Конрад показал им газетную статью про Ирену 
Сендлер, напечатанную в 1994 году. Девизом этого 
проекта стали слова еврейского мудреца: «Кто 
спасает одного человека, тот спасает весь мир».

Девочки решили найти могилу Сендлер и 
узнали, что она жива. Они приехали к ней в мае 2001 
года и увидели маленькую старушку в инвалидной 
коляске. Ирена жила в крохотной однокомнатной 
квартире и не собиралась поддерживать разговор 
о своем героизме. Она сказала: «В том, что делала 
я, нет ничего выдающегося. Это обычные дела, 
которые надо было выполнять». И до конца своих 
дней она сокрушалась о том, что была плохой до-
черью, женой и матерью, потому что подвергала 
своих близких смертельной опасности.

Когда Ирене Сендлер было 96 лет, президент 
Польши Лех Качиньски и общество «Дети холоко-
ста» ходатайствовали о выдвижении ее на Нобелев-
скую премию. Но ее получил вице-президент США 
Альберт Гор за лекцию об энергосбережении.

Запутались не только мы. Весь мир запутался, 
и человек, спасший 2500 детей, показался недо-
стойным престижной премии. Такая, стало быть, 
премия. Ну и что с того? Ведь был на свете такой 
человек, и мы про него в конце концов узнали. 
Причем узнали от детей, что тоже наверняка не 
случайно.

Ирена Сендлер внесена в списки Правед-
ников мира. После войны она могла жить совсем 
другой жизнью, ездить по всему миру и расска-
зывать о том, что ей удалось сделать. И были бы 
фотографии, цветы, овации. Была бы мировая 
слава. И вместо малюсенькой однокомнатной 
квартиры она бы жила в позолоченных апарта-
ментах. Но человек, спасший столько живых душ, 
точно знает, что важно, а что — нет. Важно иметь 
возможность помочь. А она у нее была. И это дар 
богов. И при чем тут овации и апартаменты?

А Павел Алексеевич Астахов, рассказывая, как 
его жена родила ребенка в лучшем европейском 
роддоме, не забыл упомянуть о том, что они за-
няли там самую большую палату — ту самую, где 
лежала Анджелина Джоли…

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
13 июля 2016 года 
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ВАЖНОВАЖНО

 Теперь уже бывший детский 
омбудсмен Павел Астахов не 
вернется к исполнению своих 
обязанностей по защите прав 
детей. Однако ни точная дата 

его ухода, ни имя преемника не определены. 
Пока называются три кандидатуры: член 
президентского Совета по правам человека 
(СПЧ) Елизавета Глинка (Доктор Лиза), от-
ветственный секретарь СПЧ Яна Лантратова 
и член Общественной палаты Елена 
Тополева-Солдунова. Однако ни одна из 
кандидаток не обладает общепризнанным 
первенством.

Светлая Ирена Сендлер.

Колонный зал в доме 
 Павла Астахова.

Попить дома чайку — 
святое дело.
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НЯНЯ БОБОКУЛОВА: 
«ПОЛЕЧАТ ТРИ ГОДА, 
ПОТОМ ВЫПУСТЯТ»

Закат жизни?
Говорят, что старость — это состояние души. 

Но где проходит та самая грань, которая отделяет 
некогда активного, бодрого, полного планов и 
мечтаний человека от сгорбившегося, апатичного, 
потерявшего радость жизни старика? Когда при-
ходит тот день, когда мы вдруг разрешили себе 
стареть и ставим на своей жизни крест? 

Старость существует только в нашем созна-
нии. Ряд ученых высказывают предположение, что 
только наши жизненные установки запускают в 
нашем организме «программу самоуничтожения», 
из-за которой организм начинает угасать. «Хочешь 
быть счастливым — будь им!» — именно такое 
изречение предписывают знаменитому Козьме 
Пруткову. 

Легко сказать, а как это сделать? Как вернуть 
себе радость жизни, если ничто уже не радует? К 
счастью, выход есть. Но это не волшебная таблетка, 
от которой, как по мановению волшебной палочки, 
все проблемы рассеются магическим образом. 
Если вы настроены серьезно и понимаете, что 
путь к счастью, молодости, движению и хорошему 
настроению (в паре с хорошим самочувствием, 
разумеется) — это серьезная кропотливая работа, 
тогда мы готовы вам открыть секрет молодости. 

Основы долголетия
Правильное питание — один из базовых кир-

пичиков в фундаменте хорошего самочувствия и 
правильного образа жизни. Проблема состоит в 
том, что далеко не все продукты способны дать 
нашему организму необходимое количество тех 
витаминов, полезных веществ и микроэлементов, 
которые нужны нам для полноценной работы. Да-
леко не все потребляют достаточное количество 
свежих фруктов и овощей, содержащих клетчат-
ку и витамины, а также антиоксиданты, которые 

борются со свободными радикалами — одной из 
главных причин наступления старения. Копченая, 
острая, жареная, пересоленная, консервированная 
пища, обилие острых соусов на основе майонеза 
стали совершенно привычными спутниками каж-
дого нашего дня. 

Мы не соблюдаем режим труда и отдыха. 
Очень часто не только люди зрелого возраста, но 
и пенсионного вынуждены много работать, но при 
этом забывают отдыхать. Вспомните, когда в по-
следний раз вы просыпались бодрыми и отдохнув-
шими, а не вставали несколько раз за ночь, мучаясь 
бессонницей и поднявшимся давлением? 

Мы очень мало двигаемся. Далеко не все по-
нимают прелесть и пользу ежедневных прогулок. 
Еще врачи древности упоминали, что движение 
— это жизнь. Отсутствие двигательной активно-
сти в первую очередь сказывается на сердечно-
сосудистой системе — ослабевает сила сокра-
щений миокарда, снижается тонус сосудов, ткани 
хуже снабжаются кровью, а сама кровь становится 
более вязкой, и сердце вынуждено работать с 
двойной нагрузкой. Пониженная подвижность 
часто ведет к избыточному весу, который, в свою 
очередь, может стать причиной возникновения 
более серьезных проблем. 

Если же вы еще и курите, а также регулярно 
употребляете алкоголь, да еще в больших коли-
чествах, это может стать еще одним невеселым 
«плюсом» в копилку возможных осложнений с 
вашим самочувствием. 

Но главное — это работа ума. Положитель-
ные эмоции способны поистине творить чудеса! 
Замечали ли вы иногда, что стоит встать в хоро-
шем настроении — и на удивление хорошо на-
чинают идти дела? Ваш автобус может подойти 
к остановке именно в нужный момент, продавец 
в магазине улыбнется и пожелает удачного дня, 
позвонят внуки, которые, казалось, забыли о ва-
шем существовании… Настройте себя только на 

позитивные изменения, и вы удивитесь, что мир 
ответит тем же!

Да, можете возразить вы, это все прописные 
истины, однако далеко не всегда удается их соблю-
дать. Где уж тут радоваться жизни, когда суставы 
ломит, голова кружится, давление скачет, и все 
не в радость... И здесь мы снова возвращаемся 
к тому, с чего начали. Давайте поможем нашему 
организму — ведь он долгие годы служил нам 
верой и правдой! 

Сила водорослей 
для активности
Море не зря называют колыбелью жизни. 

Морские водоросли — родоначальники всех рас-
тений, перебравшихся на сушу еще в палеозойскую 
эру. За миллионы лет существования водоросли 
накопили всю мудрость эволюции и обрели уни-
кальные свойства, которыми не обладает ни одно 
растение, растущее на суше. 

Страны Азии давно нашли применение мор-
ским водорослям не только на обеденном столе. 
Например, в Индии водоросли советовали при 
проблемах с железами внутренней секреции. Для 
китайцев, поднаторевших в знаниях, морская ка-
пуста была и остается больше, чем просто едой, 
она известна как народное кожное средство, экс-
тренное и не только. 

Мудрость наших далеких предков сконцентри-
рована в инновационном водорослевом продукте 
ЛАКТОМАРИН, разработанном НПО «Сумма техно-
логий» и рекомендованном Всероссийским научно-
исследовательским Центром восстановительной 
медицины и курортологии РФ. Продукт создан 
по технологии низкотемпературного гидролиза, 
благодаря которой водоросль ламинария отдает 
организму человека более 98% полезных веществ 
своего состава. 

По своему качественному составу и содер-
жанию белков и углеводов ламинария, входящая 
в состав ЛАКТОМАРИНА, не уступает пищевым 
продуктам, приготовленным из наземных расте-
ний. В его составе — специфичные для морской 
растительности коллоидные полимеры (агар, 
альгиновые кислоты и др.) и маннит, известный 
своими свойствами выводить лишнюю жидкость 
из организма. Также ламинария обладает более 
высоким, чем в наземных растениях, содержанием 
разнообразных макро- и микроэлементов — в 
первую очередь йода, играющего очень важную 
роль для функции эндокринной системы, в част-
ности — щитовидной железы, а также калия и 
магния, нужных для полноценной работы сердца 
и сосудов. 

Еще одно важное и полезное вещество в со-
ставе ЛАКТОМАРИНА — фукоидан — имеет силь-
ную антивирусную активность и может поддержать 
клетки иммунной системы противостоять любой 
угрозе извне. Селен в составе ЛАКТОМАРИНА 
также участвует в иммунных реакциях организ-
ма, помогает бороться со свободными радика-
лами и предупредить процесс старения клеток, 
а альгинаты — еще и природные антибиотики. 
Помимо этого, ЛАКТОМАРИН — источник целого 
комплекса макро- и микроэлементов (железо, 
фосфор, кальций, цинк, бром, сера, фосфор, азот, 
кобальт, марганец, натрий и т.д.), органических 
веществ и витаминов (в основном группа В), а 
также 23 аминокислот (основной состав — аспара-
гиновая, глютаминовая, фолиевая, пантотеновая 
и аланин). Всего в составе ЛАКТОМАРИНА — более 

40 микро- и макроэлементов в природной форме, 
витамины, аминокислоты, полисахариды — все, 
что необходимо для отличного самочувствия и 
настроения!

Помимо общеукрепляющего воздействия на 
организм, улучшения работы внутренних органов, 
ЛАКТОМАРИН способствует правильной работе пи-
щеварительной системы, устранению «застойных» 
явлений в кишечнике и его мягкому очищению. А 
ведь известно, что правильная работа кишечника 
положительным образом влияет на работу всего 
организма в целом. 

В составе ламинарии содержатся особые 
вещества — стерины, обладающие способностью 
образовывать с холестерином нерастворимые 
соединения, которые, не всасываясь в кровь, вы-
водятся из кишечника. Именно таким образом 
ЛАКТОМАРИН способствует укреплению тонуса 
стенок кровеносных сосудов и их очищению. 

Еще одна сфера применения ЛАКТОМАРИНА 
— косметология. Маски из биогеля очень удобно 
наносить и смывать, а положительное влияние 
натуральных компонентов продукта очень скоро 
вы увидите сами, что называется, воочию.

Почему именно 
ЛАКТОМАРИН?
Уникальный состав ЛАКТОМАРИНА по своему 

составу схож с составом плазмы человеческой 
крови. Натуральный пищевой продукт произведен 
из отборных двухлетних слоевищ дальневосточных 
бурых морских водорослей Ламинария (Laminаria 
Japonica), добываемых в экологически чистой 
прибрежной зоне Тихого океана и Курильских 
островов. Этот натуральный продукт российского 
производства успешно прошел многочисленные 
клинические испытания и одобрен Министерством 
здравоохранения РФ. ЛАКТОМАРИН имеет все 
необходимые сертификаты, удостоверяющие его 
лечебно-профилактические качества. 

Лучшими отзывами о качестве продукта, 
впрочем, будут не сертификаты, а мнение тех, кто 
уже оценил ЛАКТОМАРИН. Это и пожилые люди, 
которым некогда болеть и стареть, и у которых 
много планов, и спортсмены, которым важно как 
можно дольше сохранить активность, силы, долго-
летие и получить энергию для ежедневных побед, 
и просто неравнодушные к своему организму, 
стремящиеся держать его ежедневно в тонусе. 
Среди них — много известных людей, в т.ч. веду-
щий Николай Дроздов, легендарная конькобежка 
Лидия Скобликова, хоккеист Александр Мальцев, 
фигурист Александр Зайцев и другие.

Если вы заботитесь о своем организме, же-
лаете только самого лучшего своим близким и 

родным, хотите постоянно быть в тонусе, жить и 
радоваться каждому прожитому дню, ЛАКТОМА-
РИН станет для вас наилучшим приобретением. 
Выбирайте сами, что для вас предпочтительнее 
— отличное настроение, самочувствие, бодрость, 
оптимизм, силы для каждого нового дня или ста-
рость и пессимизм?

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
 (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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Старение организма представляется неотвратимой ступенью в развитии 
каждого из нас. С годами мы замечаем, что нам становится все труднее 
обслуживать себя, а повседневные обязанности и заботы, которые раньше 
давались просто и легко, теперь требуют непомерного труда. Имеющиеся 
проблемы с суставами, сердцем, сосудами, стресс, переутомление, влия-
ние плохой экологии (ведь большинство из нас живут в больших городах 
с развитой промышленной инфраструктурой) медленно, верно и часто со-
вершенно незаметно для нас вершат свою разрушительную работу.

НЕ РАЗРЕШАЙТЕ 
СЕБЕ СТАРЕТЬ!

Александр Мальцев

Лидия СкобликоваНиколай Дроздов

Александр Зайцев



«Нам стало известно, что руководитель компа-
нии «Славтранссервис» добивается от областного 
Комитета лесного хозяйства одобрения на перевод 
категории земельного участка размером в 50 га на 
территории Селятинского леса под строительство 
промышленной зоны, — рассказала «МК» депутат 
местного совета Татьяна Павлова. — На данный 
момент это предприятие уже имеет оптовую базу 
в пос. Селятино, из-за чего сотни фур ежедневно 
проезжают через поселок. А зимой большегрузы 
выстраиваются вдоль главной дороги поселка, под 
окнами домов и отравляют воздух выхлопными 
газами. Уже несколько лет наши жители пытаются 
добиться от администрации поселка запретить 
въезд фурам на территорию населенного пункта. 
А сейчас получается, что машины не только будут 
проезжать через Селятино, но их количество суще-
ственно возрастет. Однако самое вопиющее, что 
под промышленную базу решили использовать 50 
га леса, который селятинцы героически защищали 
в 2012 и 2013 годах».

Действительно, о том, какая битва шла тогда 
за Селятинский лес, «МК» писал много раз. Дело 
доходило до открытого противостояния: жители 
против строительной техники. К счастью, в кон-
фликт вмешался губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. Он тогда пообещал, что лесной массив 
застраивать не будут. Но даже после этого Комитет 

лесного хозяйства еще 2,5 года в судах отстаивал 
интересы жителей и деревьев. Потом новая беда: 
лесу нанес огромный урон жук-короед, пришлось 
делать санитарные рубки. И вновь жители были на 
страже: проверяли, чтобы после расчистки участка 
прошло лесовосстановление. 

«Мы проверили — оказалось, что на месте вы-
рубки действительно были высажены 3561 штука 
елей на 1 га, — рассказывают активисты движения 
«Спасем Селятинский лес». — Сейчас там растут 
десятки тысяч молодых сеянцев ели, через 10 
лет они превратятся в молодой лес. Поэтому мы 
в шоке от этой информации. Неужели Комитет 
лесного хозяйства после стольких лет борьбы вот 
так возьмет и отдаст наш лес под какую-то оптовую 
базу. Если выяснится, что это правда, то против 
этого проекта поднимется весь поселок. Нас эти 
фуры и так уже всех достали — житья от них нет. 
А уж защитить наш лес выйдут все жители — и 
стар, и мал».

В Комитете лесного хозяйства Московской 
области нам сообщили, что запрос от депутата 
Павловой получен, но никакой информации, а тем 
более договора о передаче 50 гектаров земли 
Лесного фонда предприятию «Славтранссервис» 
у них нет. «Это какая-то ошибка, фейк, — завери-
ли нас чиновники. — Так и передайте жителям 
Селятина».

Что мы и делаем. Проверили — ничего строить 
в Селятинском лесу не будут.

На это искушенные активисты нам ответили: 
«Может, и хотели передать кусок леса, а когда 
увидели, какая шумиха поднялась вокруг этого 
проекта, то дали задний ход. Но мы все равно 
будем на страже и никому нашу зеленую зону не 
отдадим. Тем более недавно был принят новый 
закон, запрещающий любое строительство в лесах 
вокруг Москвы». 

Глава городского поселения Селятино Ев-
гений Голубев так прокомментировал ситуацию: 
«Ко мне никто с таким проектом – строительство 
на землях Лесного фонда – не обращался. И со-
мневаюсь, что такое вообще возможно. Откуда 
появились эти слухи, не знаю».

Елена БЕРЕЗИНА.

Иконы Феликс Комаров собирает на про-
тяжении 43 лет. В его собрании — произведения 
начала XVI — начала XX веков, образы главных 
православных святых — преподобного Сергия 
Радонежского, отрока царевича Дмитрия, юро-
дивого Василия Блаженного, а также малоиз-
вестных святых, скажем, пустынника Василиска 
Сибирского, подвизавшегося в сибирских лесах 
в начале XIX века. Он причислен к лику святых 
в 2004 году.

Чтобы попасть на аналогичную выставку, 
проходившую год назад, люди стояли на мо-
розе часами. Феликс Комаров объясняет такой 
интерес тем, что мы во многом разуверились, 
ищем спасения, а русская икона является тем, 
к чему обращаются люди. Многие приходили на 
выставку по 8–10 раз. «Деяния русских святых 
— это история великой России. Эти люди не 
просто посвятили жизнь церкви. Их жизнь стала 
примером, ведь кто-то принял мученическую 
смерть за свои идеалы. Есть святые, которых 
знают все, а есть такие, кто свои человеческие 

подвиги совершал в маленьких местечках. Они 
только там и известны. Некоторые иконы, кото-
рые вы увидите в Манеже, не имеют аналогов в 
мире», — рассказывает Феликс Комаров. 

Среди русских святых — не только монахи, 
но люди всех социальных сословий: от царей до 
гулящих людей, то есть, говоря современным 
языком, лиц без определенного места житель-
ства. Например, Семен Бродяга из окрестностей 
Верхотурья был обычным человеком, чинил 
шубы, а после смерти его гроб вышел на по-
верхность. Иконы таких людей встречаются 
крайне редко. Есть в собрании и так называемые 
раздаточные экземпляры, которые писались 
для паломников. Среди них — лик Ефросинии 
Суздальской. Она пошла в монахини после того, 
как накануне венчания скончался ее жених. Эти 
бесхитростные иконы, по словам специалистов, 
сохранили теплоту народного благочестия. 

Всего же в коллекции Комарова — более 
тысячи иконописных единиц. Около 200 из них 
приобретено на международных аукционах, в 

частных коллекциях и возвращено таким об-
разом в Россию. Сам он говорит, что еще мно-
го лет назад предчувствовал, что подобные 
выставки будут востребованы: «Это теперь я 
занимаюсь бизнесом, и у меня есть возмож-
ности что-то приобретать. А когда начинал, то 
был инженером. Приходилось брать деньги 
в кредит. За одну из икон выплачивал долг в 
течение восьми лет. Надеюсь, что с этим сво-
им увлечением я и закончу свое движение по 
земной поверхности». 

Реставрацию раритетов Комаров доверяет 
только троим лучшим в мире специалистам, по-
скольку это деликатная работа. Реконструкция 
иконы предполагает сохранение ее святости. 
Иконы — как люди: живут, испытывают на себе 
воздействие окружающей среды. Их надо под-
лечивать. В обычное время коллекция хранится 
на двух складах. «Я задумал сделать храм иконы, 
не музей, — рассказывает Феликс Комаров. — 
Икона — не только часть православия, а художе-
ственное произведение, предтеча последующих 
течений в живописи, вплоть до модернизма и 
абстракционизма. Это великое произведение 
искусства. Завещать такую коллекцию близ-
ким — это большая ответственность для них. 
Потянут ли они? Я забочусь о том, чтобы мое 
собрание стало достоянием людей. Где должна 
быть икона — в храме или музее, — это вечный 
вопрос. То, что хочу сделать я, станет маленькой 
ступенькой примирения в этом споре».

Откуда вообще взялось это увлечение? 
«Я не болел, не попадал в экстремальные си-
туации, — рассказывает Комаров. — В юные 
годы пришел к соседу по двору. Он мне хотел 
показать коллекцию машинок. Но она меня не 
впечатлила. Зато я увидел там 6 или 7 икон. 
Иконы тоже смотрят на нас. Какой-то обмен 
произошел. За шкафом была икона метрового 
размера. Я поинтересовался, почему она там 
находится. «А куда ее деть?» — ответили хозяева. 
А ведь тогда можно было за 5 икон получить 5 
лет лишения свободы. Именно в такие годы я 
и собрал свою коллекцию». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
Объявления с предложениями 
стать донорами семенной жид-
кости есть почти на каждом жен-
ском форуме, где обсуждают 

беременность. Но существуют и тематические 
«донорские» сайты. На некоторых из них, к слову, 
также предлагают продать почку или печень.

«Стану донором спермы или помогу в за-
чатии. Мне 19 лет, голубые глаза, рост 185, имею 
модельную внешность, полностью здоров, сделаю 
любые анализы по вашей просьбе за собственный 
счет».

Каждый кандидат уверяет, что не употребляет 
алкоголь, не курит, занимается спортом, имеет 
детей в браке. Рекламируют себя мужчины, будто 
товар в магазине. Причем некоторые пункты из 
объявлений удивляют. Украинский донор Сергей 
М. посчитал важным оповестить, что он владеет 
машиной стоимостью 1200000 гривен (это больше 
трех миллионов рублей). Как пишет, «для обозначе-
ния статуса». Уверяет, что имеет свой бизнес и три 
(!) высших образования. Даже если представить, 
что донор не врет, к чему это?

Максим Б. счел важным указать, что он пьет 
только чистую родниковую воду, дышит лесным 
воздухом и закаляется.

Они готовы выехать в любой город в любое 
время дня и ночи. Но самое удивительное, что 
каждый второй уверяет, что не испарится после 
зачатия.

«По линии отца все мужчины, по линии матери 
практически то же самое. По мужской линии все 
офицеры, по женской аналогично (известно до 
прадедов). В роду все мужчины крупные, сильные, 
фотомодельной внешности, женщины высокие, 
красивые, с правильными чертами лица. Если 
необходимо, готов принять участие в воспитании 
и содержании ребенка».

Еще один кандидат себя отрекомендовал как 
«здорового, хорошо образованного, нормального 
мужчину». Донорство он называет своим «ма-
леньким благотворительным проектом». «Если Вы 
одинокая женщина, то я готов рассмотреть вопрос 
о периодическом общении с ребенком, чтобы он 
рос, зная, что у него есть реальный отец».

Кто все эти мужчины? И есть ли в их объяв-
лениях хоть толика правды?

«Плату не беру — считаю, 
что это уже будет мужской 
проституцией...»
Самых сомнительных кандидатов мы отсеяли 

сразу. Например, Евгений в своем объявлении 
представился: «спортивный, без вредных привы-
чек». Правда, если полистать его фото в соцсети, 
почти на всех он запечатлен с сигаретой.

Не стали обращать внимания мы и на объ-
явления из разряда «клинических»:

«Помогу народу России-матушки за рубль 
русский! 24 года, 181/74, из рода паладинов, 
кровушка II+, классическая, а классика всегда 
в моде». 

Выбра ли самые выдержанные и 
адекватные. 

«Готов помочь девушке зачать ребенка, если 
у нее нет близкого человека. Женат. Свои четыре 
дочки. Есть положительный опыт помощи. Здоров. 
Генетических заболеваний и отклонений у меня и 
у известных мне родственников нет. Серебряная 
медаль. Красный диплом. Кровь 3+. Дочки от-
личницы, любят выступать на сцене, побеждают 
на Олимпиадах…» — пишет Андрей. 

Из вариантов связи — только электронная 
почта, куда мы и отправили письмо. В сообщении 
было сказано, что мне 30 лет, но из-за полученной 
в детстве психологической травмы с мужчинами 
я не общаюсь. Родители же мечтают о внуках. В 
этом же письме попросили Андрея подробнее 
рассказать о себе.

И почти в тот же день получили ответ: 
«Вчера у меня родилась 5-я дочка… 5-я под-

ряд… Это к вопросу, почему я решил заняться 
донорством… Я думаю, что рано или поздно, но от 
меня появится мальчик… Знаю, что уже 6-я будет 
дочка, а возможно, что и 7-я тоже (до УЗИ плода 
еще далеко)… Плату не беру — считаю, что это 
уже будет проституцией мужской… Да и жизнь на 

Земле должна просто продолжаться, независимо 
от напечатанных банковских билетов…»

Трогательно и без пафоса. Решено было от-
крыть карты и сказать, что я журналист. После 
этого вполне себе адекватного Андрея, что на-
зывается, понесло.

«Вы же знаете, что английская королева от-
крыто говорит, что в России должно жить 15 млн 
человек… Если вы напишете в своей газете, что 
знаете людей, которые активно противодействуют 
этому решению, и это славяне, то «они» обяза-
тельно что-нибудь придумают… Закроют сайты, 
сочинят законы, правила…»

Проект «Ребенок»
Петр, следующий донор, трудится началь-

ником цеха на одном из машиностроительных 
предприятий. Ему 58 лет. Но не это заинтриговало. 
Мужчина уверяет, что после рождения ребенка 
готов оказывать ежемесячную материальную по-
мощь матери малыша.

— Почему странное желание? — удивился 
моему вопросу мужчина. — Мы ведь не говорим об 
анонимном донорстве. В нашем случае и де-факто, 
и де-юре это будет наш с вами ребёнок.

— И…
— При желании вы сможете подать в суд иск 

на выплату алиментов и непременно выиграете 
это дело. Но, надеюсь, до этого не дойдет. Я по-
стараюсь платить больше, чем вы получите по суду. 
Кроме того, ребенок будет иметь абсолютно такие 
же права на мое наследство, как и мои сыновья.

Может, мужчина под таким предлогом ищет 
себе любовницу? Услышав вопрос об интиме, 
Петр даже обиделся:

— Если бы у меня были такие проблемы, я бы 
легко их решил другим способом…

Единственное, что смущало в этом кандидате, 
— к нему нужно было лететь в Екатеринбург. Впро-
чем, стоимость билетов он обещал возместить.

Через неделю мужчина решил поинтересо-
ваться моим решением. «Настя, Вас не устраивают 
условия? Как вы тогда сами видите организаци-
онную и финансовую сторону нашего «ПРОЕКТА 
РЕБЕНОК»?»

Позвонив Петру через месяц, я услышала, 
что предложение больше неактуально. 

— Я нашел человека. Сейчас она на третьем 
месяце.

Как выяснилось, у Петра не было цели на-
плодить как можно больше детей. Он просто за-
хотел родить еще одного наследника. «Дети у меня 
взрослые, им за 30».

Мужчина уверяет, что на объявление отклик-
нулось больше тысячи женщин. Но встречался он 
далеко не со всеми: одни по возрасту не подходи-
ли, другие — по комплекции. Рассказать о своей 
избраннице он отказался. Единственное, что про-
яснил, — никакого контракта они не заключали.

— А как же тогда эта женщина может 
быть уверена, что вы будете помогать ей и 
малышу?

— Она мне на слово поверила. Здесь вообще 
все держится только на честном слове.

«У меня уже 34 ребенка.  
И это те, о которых я знаю…»
Альтруистически настроены далеко не все 

доноры. Так, например, Владимир («28 лет, же-
нат, много положительных результатов») порцию 
своей семенной жидкости оценивает в 5 тысяч 
рублей. Но это если процесс будет проходить в его 
городе. Мужчина готов выехать и в любой другой. 
«Стоимость услуги в этом случае обсуждается 
индивидуально». 

Коммерциализацию услуги мужчина объ-
ясняет так: 

— А вы качество бесплатных доноров прове-
ряли? — задает встречный вопрос мужчина. — Да 
и большинство из них предпочитают естественный 
путь, у меня же только искусственное оплодотворе-
ние. Да, одно время я это делал бесплатно. Но мне 
не хочется предоставлять биоматериал женщинам, 
которые не способны обеспечить ребенка.

Непонятно, правда, почему донор решил, что 
если женщина заплатит 5 тысяч рублей, ее можно 
считать материально ответственной. 

— А у вас внешность идеальная?
— Не жалуюсь.
Владимир, как оказалось, сперва сотруд-

ничал с клиникой репродуктивного здоровья, но 
потом решил работать, что называется, в частном 
порядке.

— И сколько у вас за это время детей ро-
дилось вне брака?

— 34. Это те, о которых я знаю. Просто не 
все женщины сообщают мне о положительном 
результате.

Уже представившись журналистом, выясняю, 
часто ли обращаются.

— Бывает — раз в месяц. Бывает — по 3–4 
заявки.

То есть в удачный месяц выходит минимум по 
20 тысяч рублей. Неплохой приработок для провин-
ции (Владимир уверяет, что он трудится юристом). 
Тем более работа не пыльная. Впрочем, Владимир 
уверяет: движет им вовсе не материальный инте-
рес. «Главное — это желание помочь…»

«Жене не жалко, что  
у кого-то дети от меня будут...»

Андрей Счастье — один из немногих доноров, 
кто разместил под объявлением ссылку на не под-
ставной аккаунт в соцсети и реальные фотографии. 
Миловидный, мускулистый, пресс кубиками. И 
конечно, не пьет-не курит. Кроме того:

«Не употреблял лекарственные средства уже 
3 года. Не употребляю продуктов с химией и ГМО 
(ем только сырые фрукты). Предоставлю контакты 
тех, кому уже помог. Хочу оставить много детей с 
хорошей генетикой для возрождения нации…»

За помощь Андрей денег не берет. Но в ка-
честве благодарности просит оплатить час мас-
сажа от профессионального массажиста своей 
жене…

Собственно, последний пункт нас заинтере-
совал больше всего. Звоним.

— Ничего необычного. Моей супруге ведь на 
несколько дней придется лишиться моего внима-
ния. К процедуре нужно готовиться: три дня перед 
этим показано половое воздержание. Чтобы как-
то компенсировать мое отсутствие, вы можете 
оплатить ей массаж. Она у меня тренер, мышцы 
постоянно болят.

— А ваша супруга в курсе, что вы... по-
могаете девушкам? 

— Да. И не возражает. Жене не жалко, что у 
кого-то дети от меня будут. Это ведь не попытка 
найти секс на стороне — я практикую только ис-
кусственный метод. Хотя почти 90% доноров, 
которые размещают свои объявления, наоборот, 
ищут секса. То есть банально используют попавших 
в беду женщин под эгидой донорства.

Просьба описать процесс мужчину не 
смущает. 

— Вам нужно будет приехать ко мне. Раньше я 
сам ездил, однажды даже вместе с женой, но сей-
час сильно загружен по работе. Обычно девушки 

ждут в одной комна-
те, я же удаляюсь в 

другую. Но если 
все будет про-

исходить у 
меня дома, 
вам при-
дется по-
дождать 
на кухне: 
у меня 
одноком-
натная 

квартира. 
Процесс, 

скажем так, 
добычи мате-

риала у меня за-
нимает около часа. 

Можно и быстрее — но 
тогда меньше «литраж». 

Потом женщина минут на двадцать закрыва-
ется в комнате и шприцем в себя впрыскивает 
эякулят…

Чаще всего, рассказывает мужчина, к нему 
обращаются лесби-пары. Хотя были и натуралки, 
причем состоящие в браке. 

— Но это очень проблемная категория. Я не 
сказать, что урод, и не сказать, что тупой. И зача-
стую оказываюсь чуть получше мужа. Начинаются 
темы из разряда «ой, я сегодня забыла шприц, 
давай естественным путем». Потом предлагают 
отношения в качестве любовника. Не говоря о том, 
что мне несколько раз звонили мужья и начинали 
угрожать…

Сейчас у Андрея — трое «донорских» детей. А 
вот своих нет. Как объясняет мужчина, пока они с 
женой «работают в другом направлении». 

— Могло быть и больше, но обычно женщины, 
не забеременев с первого или второго раза, про-
сто меняют донора.

— Вы отслеживаете судьбу детей? 
— Разумеется, мне только сегодня прислали 

очередное видео. Однажды только пара настаивала 
на анонимности: «Летишь к нам в Новосибирск, мы 
тебе платим 70 штук, делаешь ребенка, улетаешь и 
не знаешь ни нашего имени, ни какой пол ребенка». 
Я отказался. Я же не конвейер спермы!..

Андрей не боится, что потом мамочки за-
хотят содрать с него алименты. «Они успешны, 
хорошо зарабатывают. С меня им нужна только 
генетика». 

Хотя однажды его попросили подписать кон-
тракт. Тогда к нему обратилась семейная пара, 
инициатором составления договора был муж. 

— Женщины рассказывали о других 
донорах? 

— Жаловались, что очень много неадекват-
ных. Одна состоятельная семейная пара расска-
зывала, что их донор пытался шантажировать. 
Мол, вся переписка заскринена, грозился ее в 
Интернет выложить.

«Схожесть с Биланом 
не прибавляет мне 
популярности как донору...»

Увидев одну из анкет кандидата в доноры, 
мы не поверили своим глазам. Объявление ил-
люстрировали фотографии… Димы Билана. Олег 
Филатов — один из самых известных двойников 
певца, строитель из Нижнего Новгорода и почет-
ный донор спермы. В объявлении сообщается, что 
у него уже 18 внебрачных малышей. Причем еще 
полгода назад в анкете речь шла всего о шести. 

— Это тоже устаревшая информация, — по-
правил Олег. — Детей у меня уже 19. Сейчас ра-
ботаем над 20-м, 21-м и 22-м…

Олег уверяет: то, что он похож на Диму Би-
лана, на его востребованности на рынке доноров 
не сказывается. 

— За все это время лишь одна девушка вы-
брала меня именно из-за схожести с певцом. Мы 
познакомились на концерте Дмитрия. Потом она 
узнала, что я являюсь донором спермы, и попро-
сила об услуге.

Также однажды к нему обращался мужчина, 
страдающий бесплодием, — глава семьи сам 
решил выбрать донора для своей жены. 

— Сама женщина даже не видела меня. Я 
передал мужу баночку с материалом, а он уже 

отнес ее в клинику.
— Он объяснял, почему именно вас 

выбрал? 
— Мы с ним внешне похожи. И интересы у 

нас схожие. 
— Не боитесь, что все эти 19 женщин по-

дадут на алименты? 
— Я только «за». Во-первых, миллионы они с 

меня не поимеют, глупо ради этого затеваться. Да 
и я всем женщинам говорю: если им нужна помощь 
отца, я всегда приму ребенка. 

— То есть вы готовы воспитывать? 
Всех?

— Да, сейчас я воспитываю четверых — дочь 
от первого брака и еще троих донорских. Им по 
два года, но они знают, что я отец, мы общаемся по 
Скайпу, я читаю сказки им, высылаю ролики о своей 
жизни, чтобы дети могли послушать голос отца. 
Я понимаю, что этого мало. Пытаюсь сделать что 
в моих силах, чтобы ребенок получил тепло отца. 
Другое дело, что не все женщины хотят впускать в 
свою жизнь донора. Многие, наоборот, считают: 
сделал свое дело — и на этом миссии конец. 

«Очень рискую. Но инстинкт к 
размножению сильнее меня...»
Одни доноры считают своей изюминкой «бес-

контактный метод». Другие, наоборот, готовы ока-
зать помощь только через постель. 

— А дети, по-вашему, как рождаются?.. — раз-
дражается очередной донор, когда я спрашиваю 
его о методе.

— Знаете, я немного не той ориентации.
— Понятно, — уже сникшим голосом ком-

ментирует мужчина. — Нет, мы друг другу не под-
ходим. Я считаю, что ребенок должен рождаться 
в традиционных отношениях или хотя бы с одной 
мамой. 

— И часто девушки соглашаются на есте-
ственный путь? Ведь в этом случае легче най-
ти себе любовника или родить от случайной 
связи. 

— Часто. И я тоже не понимаю почему. На-
день короткую юбку, выйди на улицу — и вот тебе 
потенциальный папа. Но, видимо, через Интернет 
найти психологически проще…

Евгений (так представился собеседник по те-
лефону) уверяет: сами женщины порой ведут себя 
не совсем адекватно по отношению к донору. 

— Одна мне, представляешь, предложила: ты 
сходи в туалет в «Макдоналдсе», сделай там все 
что нужно, а потом баночку мне вынесешь. Что я 
ей, машина, что ли?..

На интервью он согласился после долгих уго-
воров. Очень уж боится, что о его «миссии» узнает 
жена. Да и вообще, уверяет Евгений, анонимность 
в донорском деле — главное. Паспорт он никогда 
не показывает, имена все время выдумывает. 

— Так, может, не стоит так рисковать?
— Если бы не инстинкт к размножению, я бы 

этим не занимался. 
— Но как же женщина может понять, что 

вы ей показываете свои анализы?
— Если она сомневается в моей честности, 

значит, можно пойти в лабораторию вместе и сдать 
анализы как аноним. 

«Зачем моему сыну 
склонность к раннему 
облысению...»
В донорских сообществах оставляют письма 

не только мужчины. Здесь заявляют о поиске по-
тенциального биопапы и девушки. 

«Ищу донора с голубыми глазами, не ниже 
190…»

«Если тебе до 40, у тебя приятная внешность 
и идеальный музыкальный слух, напиши мне».

С одной из таких соискательниц я списа-
лась. Естественно, под предлогом того, что хочу 
посоветоваться относительно благонадежности 
доноров.

Елене — 40. После перенесенной травмы 
она хромает, личная жизнь не налажена. Детей 
до сих пор нет. 

— Если честно, с донорами по объявлениям 
я завязала. Надоело. Последней каплей был му-
жик с явным психиатрическим диагнозом. Когда 
я ему вежливо решила объяснить, что он мне не 
подходит, тот начал орать, оскорблять…

С одними женщина списывалась, с другими 
даже дошло до встреч в кафе.

— Но все не то. Один, как выяснилось, высы-
лал мне фото пятилетней давности. На них-то он 
смазливый, а сейчас — лысый. Это ничего, если бы 
ему было 50. Но ему всего 30. Зачем моему сыну 
склонность к раннему облысению?..

Еще один претендент, вспоминает женщина, 
в объявлении распинался, что он будет помогать 
ребенку после рождения.

— А в итоге, когда встал вопрос о том, кто 
будет расплачиваться в кафе, он даже за выпи-
тую мною чашку кофе не захотел расплатиться. Я 
говорю: так ведь ты обещал помогать. «Во время 
беременности и после. А пока еще у нас ничего 
не было…»

В некоторых группах девушки составляют 
«черный список доноров». Вот наиболее частые 
претензии:

«Помешан на сексе. На страничке (настоя-
щей) одни порнографические ролики и фото». 
«Просит переслать ему деньги на дорогу в ваш 
город, а потом пропадает». «Пришел на встречу 
нетрезвым»…

«Просьб, чтобы ребенок был 
похож на известного человека, 
не было...»
Специалисты в области репродуктивной 

медицины считают, что искать донора семенной 
жидкости в Интернете опасно.

— Во-первых, велик риск, что результаты 
анализов будут поддельными. Клиника же не-
сет ответственность за биоматериал. Кроме 
того, потенциальных доноров смотрят врачи-
специалисты. Психолог, кстати, отсеивает поряд-
ка 10% желающих. Также проверяется генетика 
доноров: каждый обследуется примерно на 70 
наследственных заболеваний. Частный донор 
никогда не будет делать такие обследования — это 
очень дорогая процедура, — объясняет эксперт. — 
Кроме того, нужно знать, что сперма должна быть 
заморожена после сдачи и 6 месяцев находиться 
в карантине. Ведь некоторые инфекции — ВИЧ, 
гепатит С — не всегда проявляются сразу после 
заражения. 

Кроме того, в любой клинике обязательно 
ограничивают количество детей, рожденных от 
одного донора. Делается это, чтобы в последую-
щем исключить близкородственные браки, кото-
рые чреваты наследственными заболеваниями. 

— Представьте: частный донор оказывает 
услуги в одном небольшом городке. Через 20 лет 
риск, что дети этого донора встретятся и создадут 
семью, очень высок.

— Но частные доноры говорят: с ними 
женщина может познакомиться, в клинике 
же выбираешь кота в мешке...

— Да, ни личного знакомства, ни фото кли-
ника не предоставляет. Половина доноров — от-
крытые, то есть после совершеннолетия ребенок, 
рожденный от такого донора, может связаться со 
своим биологическим отцом. 

— Выбирают доноров по внешности или 
есть другие приоритеты?

— Для супружеских пар важно, чтобы родив-
шийся ребенок был максимально похож на юриди-
ческого отца. Для этого в клинике часто имеются 
детские фотографии доноров, по которым можно 
понять черты лица, не раскрывая его аноним-
ность. Есть подробнейший словесный портрет: 
цвет глаз, расстояние между бровями, форма 
носа… Одиноким женщинам важнее характер, 
образование. Кто-то хочет с математическими 
способностями, другие — чтобы у будущего ре-
бенка был идеальный слух…

— Есть женщины, которые показывают 
фото знаменитого человека и говорят: «Хочу, 
чтобы мой будущий сын на него был похож»?

— Бывает, что в анкете клиники есть пункт 
— на кого из известных личностей похож донор. 
Но это больше для того, чтобы визуализировать 
словесный портрет. Я за все время не слышал, 
чтобы хотя бы одна женщина  пришла и попро-
сила подобрать донора, похожего на Ди Каприо 
или Джима Керри…

Вот только цена семени в клинике кусает-
ся. За одну дозу придется отдать от 12 тысяч 
рублей. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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НЕ ЖДЕТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ОБЛАСТЬ

Комментарий специалиста: 
Инна ЧУДИНОВА, психотерапевт, семейный психолог, сексолог: 

— Мне кажется, доноров нужно разделить на несколько групп. Если этим занимаются же-
натые люди, уже имеющие детей в браке, думаю, движет ими материальный аспект — деньги 
в этой сфере крутятся немалые. Если же мы берем мужчин, у которых пока нет наследников, 
думаю, они просто хотят избежать ответственности за своего ребенка. Ты дал новую жизнь, 
поставил где-то в подсознании галочку, что посадил дерево, построил дом, родил сына. А на 
большее — воспитание, содержание — не способен. Нужно также учитывать полигамию неко-
торых мужчин — стремление оплодотворить как можно больше женщин и оставить после себя 
как можно больше потомства.

— Это нормальное желание в современном мире? 
— Скажу так: если человек не может самоутвердиться на работе, в семье именно как муж-

чина, он пытается найти другие рычаги управления своими комплексами.
Кроме того, не исключаю, что среди доноров есть и процент людей гомосексуальной ори-

ентации. Им, естественно, как и любому мужчине, хочется иметь потомство. 
— Ряд доноров предлагают только естественный путь зачатия.
— Это, к сожалению, другая сторона медали. Сейчас действительно много женщин, кото-

рые не смогли по тем или иным причинам построить семью, родить ребенка. И, естественно, 
ряд доноров (не говорю, что все) пытаются воспользоваться проблемами этих женщин в своих 
интересах, под эгидой донорства могут элементарно искать интима. В любом случае донора 
нужно подбирать очень тщательно — при возникновении сомнения в здоровье мужчины, как 
физическом, так и психическом, лучше проверить. 

СЕМЯ

Коллекционер Феликс 
Комаров: «За 5 икон можно 
было получить 5 лет»

Андрей в качестве благодарности 
за биоматериал просит оплатить 
массаж своей жене.

У двойника Билана Олега уже 19 
«донорских» детей.

Святитель Василий Рязанский.

15 июля в Центральном Манеже откроется вы-
ставка «Русские святые». Коллекция Феликса 
Комарова. 300 икон». На самом деле их чуть 
больше — 308, — кое-что приобретено, пока го-
товилась выставка. Скажем, две иконы приве-
зены из Германии, одна с Дальнего Востока. 

В МАНЕЖЕ ПРЕДСТАВЯТ  
300 ИКОН РУССКИХ СВЯТЫХ

С одной стороны — Киевское шоссе, с дру-
гой — бетонка, с третьей — железная дорога. 
Городской поселок Селятино в Московской 
области зажат со всех сторон дорогами. 
Поэтому и превышение вредных выбросов 
на территории населенного пункта зашка-
ливает. Единственное спасение — местный 
лес. Но и на него все время покушаются за-
стройщики. Четыре года назад хотели по-
строить на участке площадью 73 га огромный 
жилой комплекс. Тогда жителям удалось 
отстоять свой зеленый оазис. Но сейчас про-
шла новая волна тревожной информации: по 
словам местных активистов, лесной участок 
50 га собираются отдать под строительство 
оптовой базы.

ПОКУШЕНИЕ 
ОТМЕНЯЕТСЯ?
В Селятине жители взяли 
меч, чтобы защитить 
зеленый щит
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К примеру, «Осуждение Фауста» Берлиоза 
в Большом театре в постановке Петера Штайна. 
Впрочем, не без горечи надо признать, что интен-
сивность событий в этой сфере задевает лишь 
малую часть общества. Согласно некой песси-
мистической статистике, театры в нашем отече-
стве посещает не более 3% населения. А уж какая 
доля из этой малочисленной группы приходится 
на оперу и мюзикл — лучше об этом не думать. 
И все же залы (по крайней мере на премьерных 
спектаклях) полны, билеты продаются, публика 
аплодирует или демонстративно покидает зал, 
критики спорят. Так что есть все основания пре-
бывать в иллюзии, что музыкальные страсти все 
еще владеют нашими душами и оставляют в ней 
свои следы. В том числе и те, по которым шел в 
уходящем сезоне обозреватель «МК».

Режопера и оперная 
режиссура
Эта старая тема продолжает оставаться 

острым углом, о который бьются все режиссеры, 
замахивающиеся на оперную партитуру. Особенно 
те, кто влетел в оперу из лона драматического теа-
тра. В этом сезоне к опере приложились мастера 
драматической режиссуры Римас Туминас и Сер-
гей Женовач, а также молодой, но весьма уверенно 
входящий в обойму востребованных постановщи-
ков Тимофей Кулябин. Все они реализовали свои 
амбиции в Большом театре с разными резуль-
татами. Туминас представил довольно сильную 
«Катерину Измайлову», Кулябин — предсказуемо 
поверхностного «Дона Паскуале», а Женовач — 
крайне неудачную «Иоланту». Общей тенденцией 
остается одно: драматические режиссеры, часто 
элементарно не знающие нотной грамоты и не 
имеющие никакой подготовки в области истории 
музыки и других крайне занятных музыкальных 
дисциплин, рвутся в оперу с неодолимой силой. 
Их манит международное признание и высокие 
гонорары, но далеко не всем удается справиться 
с материалом при помощи общей культуры, ин-
туиции и любви к музыке. Если она есть.

Параллельно с неослабляющейся «драмати-
ческой» экспансией в музыкальный театр пришла 
целая команда молодых профессионалов — ре-
жиссеров с солидным музыкальным бэкграун-
дом и профильным образованием. Многие из 
них заявили о себе на конкурсе «Нано-опера». 

Они активно работают в провинции, в Санкт-
Петербурге, кое-кто уже засветился в Москве, 
кто-то уже успел получить театральные награды: 
Алексей Франдетти, Филипп Разенков, Дмитрий 
Белянушкин, Екатерина Василева, Денис Аза-
ров. Есть надежда, что они смогут обеспечить 
профессиональную альтернативу дилетантским 
вылазкам своих драматических коллег и личным 
примером доказать, казалось бы, очевидную, но 
упорно опровергаемую истину: есть такая про-
фессия — оперы ставить. 

Авангард присел в низком 
старте
В нынешнем сезоне несколько расслабились 

представители так называемого музыкального 
авангарда. Похоже, их мощные залпы в предыду-
щие годы иссушили запасы творческого энтузиаз-
ма. Лишь одно более или менее заметное явление 
в этом сезоне оказалось в поле зрения любителей 
того, что почему-то именуется авангардизмом, 
хотя на самом деле представляет собой набор 
устаревших приемов столетней давности, — кол-
лективное сочинение «В чаще», изобретенное 
(не забыты слова композитора Керосинова из 
классического киношедевра «Антон Иванович 

сердится»: музыку не сочиняют, а изобретают) 
группой композиторов под патронатом Сергея 
Невского и сыгранное в Центре Мейерхольда. 
Впрочем, и этот цветок завял, не успев расцве-
сти: спектакль сыграли пару-тройку раз и как-то 
перестали. Видать, как иногда пишет система в 
компьютере, «что-то пошло не так».

Самый ожидаемый 
спектакль
После почти 40-летнего ожидания опера 

Эдуарда Артемьева «Преступление и наказание» 
получила наконец сценическое воплощение в 
Театре мюзикла Михаила Швыдкого. Работала 
над спектаклем та же самая команда, которая в 
конце 70-х его задумывала: кроме великого ком-
позитора Эдуарда Артемьева — режиссер Андрей 
Кончаловский, драматурги Юрий Ряшенцев и Марк 
Розовский. Только вот конечный продукт оказался 
совершенно иным. Не случайно имя композитора 
в афише передвинулось с титульного авторского 
места на скромное — где-то там внизу, под на-
званием. Полноправным автором спектакля стал 
Андрей Кончаловский, радикально переписавший 
историю Родиона Раскольникова, перенеся ее в 
90-е годы прошлого века. Для создания мощного и 

эффектного зрелища это оказалось благодатным 
приемом: перевернутый горящий «Бентли», на-
стоящий автозак, беснующаяся толпа, летающий 
топор, фантастическая конструкция, достоверно 
изображающая лошадь. Плюс к тому современная 
хореография и жесткая рок-аранжировка. И хотя 
знатоки оригинальной, так и нереализовавшейся 
партитуры впадают в некоторую оторопь, надо 
признать: 37 лет мы ждали не зря.

Сверхновая звезда
Нечасто культурные события, происходящие в 

провинции, попадают на страницы высокомерной 
столичной прессы. Правда, это не относится к 
проектам, которыми занимается Теодор Курент-
зис: щедро обласканный одной группой критиков 
и поругиваемый другой, этот все еще молодой 
дирижер остается главным ньюсмейкером в сво-
ей профессии. Не считая Гергиева, разумеется. 
Так сказать, «первый после бога»... В этом году 
Курентзис вновь создал художественное собы-
тие, представив на сцене Пермской оперы новую 
версию вердиевской «Травиаты» в постановке 
Роберта Уилсона. Своеобразное режиссерское 
решение — типично уилсоновское, абсолютно 
формальное и универсальное, без труда приме-
няемое к любой оперной партитуре, стало краси-
вой дизайнерской рамкой для исключительного 
музыкального исполнения. Эпитеты типа «совер-
шенное», «безупречное», «вдохновенное» можно 
адресовать всем участникам спектакля: самому 
маэстро Курентзису, его оркестру musicAeterna, 
некоторым солистам, хору. Но даже на фоне столь 
гармоничного ансамбля невозможно не выделить 
новую — сверхновую — звезду. Сопрано Надежда 
Павлова спела наполненную искренним и сильным 
чувством партию Виолетты, невероятно органично 
вписав ее в сложный механистичный режиссер-
ский рисунок. Для этого мало прекрасного голоса, 
отличной вокальной техники, актерского таланта 
и мастерства, хотя все это у Надежды Павловой 
есть в избытке. Здесь нужна была работа недю-
жинного интеллекта, который вообще-то редкость, 
а на оперной сцене и подавно. Жизнь показывает, 
что именно интеллект и глубина личности неред-
ко становятся той основой, которая позволяет 
вырасти истинным мировым оперным звездам. 
У Надежды Павловой, похоже, есть все шансы 
оказаться среди них.

Екатерина КРЕТОВА.

Главный театр города 
Мытищи — так называют 
зрители театр комедии 
и драмы «ФЭСТ» под ру-
ководством Игоря Ша-
повалова. Как и в любом 
коллективе, у фэстовцев 
есть свои достижения, 
трудности и радости. О 
том, что представляет со-
бой театр с диковинным 
названием «ФЭСТ», как 
формируется его репер-

туар, рассказал художественный руководи-
тель этого коллектива Игорь Шаповалов. 

— Как появился в Мытищах театр с 
необычным названием «ФЭСТ»? Что оно 
обозначает?

— Театр драмы и комедии «ФЭСТ» зародился 
как студенческий театр на факультете электроники 
и системотехники лесотехнического вуза. В 1988 
году студенты рискнули зарегистрировать его как 
хозрасчетный театр-студию. А уже через два года 
всем составом, впервые в истории театрального 
образования в России, поступили на курс к про-
фессору Щепкинского училища Семену Баркану. 
Этот учебный курс стал фундаментом нашего 
театра. Курс был признан лучшим за десятилетие, 
и художественный совет училища принял решение 
набрать еще один. Из двух курсов и сформировал-
ся коллектив театра «ФЭСТ». Затем администрация 
Мытищинского образовательного района отда-
ла в распоряжение коллектива здание бывшего 
кинотеатра «Родина» в центре города. Провели 
реконструкцию, и получился уже не кинотеатр, 
а театр. Но название сохранил свое, первона-
чальное. Но теперь «ФЭСТ» используется как имя 
собственное и пишется в кавычках. 

— А как появилось второе здание?
— В свое время на один из спектаклей при-

ехала почти вся Госдума, ее принимал губерна-
тор Московской области Борис Громов. На этом 
спектакле было принято решение построить вто-
рое здание театра. И к существующему зданию 
было пристроено еще одно здание, в котором 
расположились хранилища, административный 
этаж, литературно-музыкальный салон, камерная 
сцена. Фактически театр увеличился в два раза. 
В этом виде он и существует. 

— Как формируется репертуар? 
— В театре 28 спектаклей для взрослого 

зрителя, 18 — для детей. 28 актеров в труппе, из 
них шесть — заслуженные артисты России. Мы 
играем порядка трехсот спектаклей в год, почти 
каждый день. Позиционируем себя как семейный 
театр. Пытаемся брать в репертуар спектакли 
разных авторов, с тем условием, чтобы спектакль 
интересен был всем поколениям.

— Есть ли у театра спектакль — визитная 
карточка?

— Спектакль — визитная карточка — «Под 
небом Парижа» по оперетте Кальмана «Фиалка 
Монмартра», на который телефонная очередь 
стоит на два года вперед. 8 июня мы сыграли 
пятисотый спектакль. 

— Какие планы на следующий театраль-
ный сезон?

— 22 сентября состоится премьера спектакля 
«Поцелуй власти» в постановке Дмитрия Скотни-
кова по пьесе «Лев зимой», а в ноябре — «Сирано 
де Бержерак» по Ростану в постановке Ренаты 

Сотириади. С 7 по 14 октября собираемся в пя-
тый раз проводить свой театральный фестиваль 
«Подмосковные вечера». Мы дерзко называем его 
Неделей мирового театра в Мытищах, потому что 
к нам приезжают театры со всей России и из-за 
рубежа. В этом году ждем коллективы из Израиля, 
Испании, Франции. Всего в нем примут участие 17 
театров. Наверное, наш фестиваль отличается от 
традиционных фестивалей тем, что мы пытаемся 
отбирать на него «спектакли зрительских симпа-
тий» — те, которые являются наиболее кассовыми 
и интересными одновременно. 

— Что «ФЭСТ» покажет в рамках 
фестиваля?

— На правах хозяев покажем премьеру про-
шлого года «Ромео и Джульетта» и премьеру 
этого года «Среди гостей в одной рубашке» по 
Хармсу.

— Вы работаете с приглашенными 
режиссерами?

— Конечно. Я считаю, что надо давать воз-
можность и молодым талантливым режиссерам. 
Еще, кстати, мы увлекаемся театральными ка-
пустниками, постоянно участвуем во Всероссий-
ском фестивале «Веселая коза», несколько раз 
становились его лауреатами, а один раз заняли 
первое место. А на наших «Подмосковных вече-
рах» помимо основной программы есть и ночная 
«капустная» — «Актерские клубы», где показывают 
хулиганские номера. 

— С какими проблемами вам как худо-
жественному руководителю приходится 
сталкиваться?

— Проблем много, начиная с законодатель-
ства о проведении торгов при выборе постановки 
в театре. Мы не можем те средства, что нам выде-
ляют на постановку, использовать напрямую — мы 
обязаны провести тендер. А тендер на постановку 
выигрывает тот, кто предлагает меньшую цену. 
Не тот режиссер или художник, которого мы бы 
хотели, а тот, кто по деньгам выгоднее. Учитывая 
то, что это область нелицензируемая, то абсолютно 
любой может принять участие в этом тендере, 
вне зависимости от профессионализма. Вторая 
проблема — мы должны обосновывать необхо-
димость практически каждого предмета из рек-
визита. Нужно подавать документы-обоснования 
в Комитет по конкурентной политике, и он уже 
принимает решения, можно ли нам приобрести 
или изготовить то, что необходимо для спектакля. 
Третья проблема — в области кадрового состава. 
Каждый год мы смотрим молодых актеров, закан-
чивающих театральные вузы, кого-то хотим взять 
в труппу, но получить новые ставки практически 
нет возможности.

— Нет финансирования?
— Муниципальные театры существуют ис-

ключительно на средства, выделяемые муни-
ципалитетом. Конечно, они ограниченные, осо-
бенно учитывая то, что деятельность театра в 
сферу деятельности муниципалитетов не очень 
вписывается. Деятельность дорожного фонда, 

например, входит в их обязанность, а содержание 
театральных трупп — не совсем. Возникают все 
время какие-то трудности, например, с выделе-
нием дополнительных средств на постановоч-
ные расходы, новые штатные единицы. Конечно, 
должна быть какая-то возможность, чтобы область 
выделяла такие средства. Может быть, гранты за 
какие-то выдающиеся заслуги. Неплохо было бы, 
чтобы у области была возможность поддержки. 
Наш театр признается уже третий год подряд 
наиболее эффективным учреждением культуры 
в Московской области.

— То есть окупаемость почти полная?
— Театральная самоокупаемость — вещь поч-

ти нереальная. Но на каждый вложенный бюджет-
ный рубль театр «ФЭСТ» зарабатывает наибольшее 
количество денег от предпринимательской дея-
тельности. Рассчитывать на то, что театр может 
существовать на самоокупаемости, мне кажется, 
почти невозможно. В тех странах, где театры не 
поддерживаются бюджетами, существует гибкое 
налоговое законодательство, позволяющее при-
влекать спонсорскую поддержку. 

— А гастрольная деятельность ведется?
— Существует большое количество театраль-

ных трупп на территории России, особенно на 
периферии. Интересно было бы дать возможность 
московским коллективам показывать спектак-
ли, например, на Урале, а уральские — у нас. В 
советские времена существовала программа 
гастрольного обмена между театрами. Сейчас 
Министерство культуры выделяет такие средства, 
но они обычно предназначаются для элитарных 
театров. А театрам, существующим на периферии, 
подобно нашему, ничего, конечно, не попадает. 
Муниципалитет выделить нам средства для по-
ездки, скажем, в Свердловск не может — это будет 
нецелевое использование. А своих средств, зара-
ботанных от продажи билетов, нам едва хватает 
на внутренние театральные проблемы. 

Екатерина ПИСАРЕВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ИЮЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дорожка. 4. Цвет-
ник. 10. Околица. 11. Олигарх. 13. Суши. 
14. Факт. 15. Агрономия. 16. Войлок. 18. 
Дротик. 20. Престиж. 22. Скатерть. 23. 
Кандидат. 24. Припадок. 27. Прихожая. 30. 
Корзина. 32. Калька. 34. Шапито. 35. Бор-
мотуха. 36. Люкс. 38. Гиря. 39. Стручок. 
40. Нотация. 41. Торпеда. 42. Равнина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детство. 2. Очки. 3. 
Колпак. 5. Взгляд. 6. Торф. 7. Критика. 8. 
Заповедь. 9. Холостяк. 10. Ошейник. 12. 
Халтура. 17. Отступник. 19. Рокировка. 
20. Порядок. 21. Женщина. 25. Рефлекс. 
26. Керамика. 27. Пристань. 28. Амфибия. 
29. Окулист. 31. Солярка. 33. Абсурд. 34. 
Шарада. 37. Степ. 38. Гимн.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

  14 июля в 20.00
Ко Дню рождения Виктора Берковского!
«Гнездо глухаря» предлагает своим гостям cпеть 
в компании друзей любимые песни.

«СПОЁМТЕ, ДРУЗЬЯ!» —
песни Юрия Визбора, Булата Окуджавы, Юрия Кукина, 
Юлия Кима, Александра Городницкого, Сергея Никитина, 
а также песни Виктора Берковского вам помогут 
спеть участники проекта «Песни нашего века» Лидия 
ЧЕБОКСАРОВА, Дмитрий БОГДАНОВ, Константин ТАРАСОВ

  18 июля в 20.00
Актриса театра и кино Ирина АПЕКСИМОВА 
с уникальной 
концертной программой «Odessитка»

продаю

❑ материнские платы, 
КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП.
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ часы, значки
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01, 
8(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ ремонт квартир 

недорого
т. 8-903-155-32-07

предлагаю
❑ гадаю, помогаю

т. 8-910-427-73-43

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-968-599-20-88

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. Центр
т. 8-926-051-70-62

❑ расслабление. 
т.8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых в любой район
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых по Москве!
т. (495)645-17-45

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых
м. "Динамо"
т. 8-967-251-52-27

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маленькая комнатная со-
бачка с длинной мохнатой шелковистой шерстью. 
4. Душевный склад человека. 10. Первая мебель 
на кухне новосела. 11. «Кусочек» прямой линии. 
13. Белая «шуба» лесной елочки. 14. «Горилка», 
что пьют японцы. 15. Спортивная игра гулли-
веров, бросающих мяч в корзину. 16. Деньги 
из обменника. 18. Самая дорогая часть очков. 
20. Знаки для выделения прямой речи, цитат, 
заглавий. 22. Солист в солдатском строю. 23. 
Слышимость музыки в концертном зале. 24. Злая 
насмешливость язвительной особы. 27. Продукт, 
лишь по некоторому сходству являющийся заме-
ной натурального. 30. Второе название барса. 
32. Земной рай для отдыхающих. 34. Зубная 
«коррозия». 35. Песенный «багаж» певицы. 36. 
Речь, заканчивающаяся звоном бокалов. 38. 
Находка под цветущим папоротником. 39. Наи-
более жаркий пояс земного шара. 40. Соедини-
тельная трубка с резьбой на концах. 41. Попытка, 

закончившаяся провалом. 42. Пустота на 
месте отсутствующего зуба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Беспорядочное отступле-
ние врага, у которого пятки сверкают. 2. Сим-
вол семейного тепла и уюта. 3. Оформленный 
цветник, который украшает сад. 5. «Штопор», 
вставленный в дрель. 6. Бардак до сотворения 
мира. 7. Несколько машин, работающих в 
комплексе. 8. Близкая встреча космических 
кораблей «Союз» и «Аполлон». 9. Сердцевина 
персика. 10. «Сауна», где растут помидоры и 
перцы. 12. Овощ в первом прикорме малыша. 
17. Подросток на западный лад. 19. Открытый 
железнодорожный вагон с низкими бортами 
для перевозки грузов. 20. Часть города, огра-
ниченная пересекающимися улицами. 21. 
Любимый камень волшебника Гудвина. 25. 
Груз на возу лошадки, которую ведет мужичок 
с ноготок в стихотворении. 26. Искусствен-
ный дождик на полях. 27. Девочка, которая 
любит конфеты, пирожные и мороженое. 28. 
Неопределенный «а» в английском языке. 
29. Восьмиклассник, сдавший экзамены за 
курс средней школы. 31. Ясная Поляна Льва 
Толстого. 33. Приятель, который не умеет хра-
нить секреты. 34. Должность Бориса Крюка в 
интеллектуальном казино «Что? Где? Когда?». 
37. Сизифова «каторга». 38. Шарообразная 
летучая дымчатая масса.

Театр «ФЭСТ» готовится  
к новому сезону

В МЫТИЩАХ ПРОЙДУТ 
«ПОДМОСКОВНЫЕ ВЕЧЕРА»

Музыкальный театр, не отставая от своего 
драматического собрата, жил в проходящем 
сезоне бурной жизнью. Тот факт, что 
завершение сезона вовсе не сопровождается 
его замиранием, лишнее тому доказательство. 
Летом произошло немало важных событий, 
а кое-что на подходе. 

СЛЕДЫ 
НА ПЫЛЬНЫХ 
ТРОПИНКАХ Взлеты и падения 

музыкального театра 
в уходящем сезоне

Сцена из спектакля 
«Ромео и Джульетта».

Сцена из мюзикла 
«Преступление 

и наказание».
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Группа экспертов УЕФА во главе с сэ-
ром Алексом Фергюсоном назвала 
имена игроков, которые были вклю-
чены в символическую сборную за-
вершившегося на днях чемпионата 
Европы по футболу. В команду попали: 
голкипер Руй Патрисиу (Португалия); 
защитники Джошуа Киммих, Жером 
Боатенг (оба — Германия), Пепе, Рафа-
эль Геррейро (оба — Португалия); по-
лузащитники Тони Кроос (Германия), 
Джо Аллен, Аарон Рэмси (оба — Уэльс); 
игроки группы атаки Антуан Гризманн 
(Франция), Димитри Пайет (Франция), 
Криштиану Роналду (Португалия).

Признаться, мы были крайне удивлены, 
не обнаружив в составе Гарета Бэйла, который 
дотащить свою команду до финала не сумел, 
но сыграл на Евро очень ярко и полезно. Не 
хватало, на наш взгляд, и еще нескольких пер-
сон, без упоминания которых воспоминания 
о прошедшем континентальном первенстве 
будут неполными. Вот «МК» и решил составить 
свою символическую сборную Евро-2016.

ВРАТАРЬ

Вратарская линия на Евро смотрелась 
очень уверенно. Откровенных ляпов стражи 
ворот почти не допускали, а вот чудесных спа-
сений было предостаточно. Абсолютно лучший 
показатель непробиваемости на турнире — у 
Джанлуиджи Буффона, пропустившего всего 
1 мяч в 4 матчах с учетом дополнительного 
времени в матче с Германией. Всего по 0,5 гола 
в среднем за матч пропускали швейцарец Ян 
Зоммер, поляк Лукаш Фабиански и Мануэль 
Нойер. 

Руй Патрисиу (Португалия)
Мы останавливаем свой выбор на 

голкипере-чемпионе. Руй Патрисиу имеет та-
кие же показатели, как и его коллега по финалу 
Юго Льорис, но француз в решающем матче 
проиграл, а Патрисиу блеснул не только в фи-
нале. Кипер португальцев отыграл все 7 матчей 
своей команды без замен, трижды оставаясь и 
на дополнительное время. А в серии послемат-
чевых пенальти в четвертьфинале с Польшей и 
вовсе случился бенефис вратаря. Из 9 ударов 
с одиннадцатиметровой отметки точно в цель 
легли 8. Судьбу серии решил именно Патрисиу, 
взявший удар Якуба Блащиковски.

ЗАЩИТА

На флангах обороны на Евро ярких вспы-
шек замечено не было, а вот выбрать лучших 
среди центральных довольно сложно в виду 
широты этого выбора. Во многом именно этим 
и объясняется выбранная нами схема в три 
защитника. Здорово смотрелся немец Жером 
Боатенг, пусть и распускавший порой руки в 
собственной штрафной. Бесподобен был вал-
лиец Эшли Уильямс, успевавший не только 
свои ворота защищать, но и чужие атаковать, 
традиционно надежен в обороне итальянцев 
был Джорджо Кьеллини, не оставшийся без 
забитых мячей на этом турнире, но мы выбрали 
тех игроков, что не только успевали и атаковать, 
и обороняться, но и играли важнейшие роли 
лидеров в своих командах. 

Пепе (Португалия)
Защитник мадридского 
«Реала», так часто крити-
куемый болельщиками за 
излишнюю жесткость на 
поле, частенько пере-
ходящую в откровенную 
грубость, стал, пожа-
луй, лучшим оборонцем 
на чемпионате Европы. 
Помните, как в ходе чем-

пионата мира-2014 Диего Марадона в каждом 
своем интервью повторял, что сборная Арген-
тины — вовсе не команда Лионеля Месси, а 
скорее Хавьера Маскерано? Вот и на Евро Пепе 
своей игрой не раз доказывал, что и помимо 
Криштиану Роналду есть кому тянуть лямку в 
сборной Португалии.

Пепе проделал на поле огромный объ-
ем работы, отыграв от свистка до свистка 
все матчи континентального первенства за 
исключением полуфинала, который был вы-
нужден пропустить из-за повреждения. И если 

над сборной Португалии подтрунивали, что 
эта команда 6 матчей из 7 сыграла в основное 
время вничью, то статистика Пепе как раз 
без пропущенного полуфинала, в котором 
со счетом 2:0 был обыгран Уэльс, — 6 ничьих 
в 6 матчах без учета добавленного времени 
или серии пенальти. Но включаем в наш спи-
сок Лиму Феррейру Кеплера Лаверана, как 
в паспорте у Пепе и записано, вовсе не за 
ничейный рекорд, а за энергию, которой он 
заряжал партнеров и бил соперников.

Леонардо Бонуччи (Италия)
Оборона сборной Италии, как и вся коман-

да в целом, на этом турнире напоминала саму 
себя лучшего и уже немного подзабытого с 
1990-х годов образца. И вовсе не удивительно, 
что именно итальянцы пропустили меньше всех 
в финальной стадии, хотя, справедливости 
ради, «Скуадра адзурра» провела лишь 5 из 
7 возможных матчей. Бонуччи заслужил свое 
место в составе благодаря и голу в ворота нем-
цев в четвертьфинале, и своей безошибочной 
игре в обороне. 

Рагнар Сигурдссон (Исландия)
Еще совсем недавно исландца было не 

принято относить к категории звезд даже по 
меркам РФПЛ, но сегодня на защитника «Крас-
нодара» претендуют серьезные английские 
клубы, а он сам забивает на Евро мяч в ворота 
сборной Англии. Викинги стали и открытием, 
и украшением всего турнира, влюбив в себя 
огромное количество болельщиков по всему 
миру, но брала эта сборная все же не яркой 
и искрометной игрой в атаке, а предельно 
строгими действиями в обороне. В оборо-
не, в которой одну из главных ролей сыграл 
Сигурдссон. 

ПОЛУЗАЩИТА

В этой линии выбор был особен-
но богат. Игроки центральной зоны 
обычно больше остальных влияют 
на рисунок игры и, соответственно, 
чаще становятся героями матчей. 
Валлиец Джо Аллен, португаль-
цы Нани и Ренату Санчеш, хор-
ват Лука Модрич, французы 
Блез Матюиди и Поль Погба, 
бельгиец Аксель Витсель, 
испанец Серхио Бускетс 
— каждый из этого спи-
ска заслуживает быть в 
символической сборной. 
Но, выбирая кандида-
тов, мы оценивали не 
только индивидуаль-
ное мастерство, но 
и пользу, что при-
несли футболисты 

своим сборным, и их важность в общеко-
мандных действиях.

Раджа Найнгголан (Бельгия)
Найнгголан запомнился 
на этом Евро не только 
необычной прической и 
выбритыми бровями, но и 
яркой игрой. На его счету 
— победный мяч в ворота 
шведов, голевая передача 
в матче с венграми и по-
следний гол, что забили 
бельгийцы во Франции, 
который пришелся на чет-

вертьфинальную встречу с Уэльсом. Не вина 
Раджи, что дела в атаке у его команды шли не 
лучшим образом. Из опорной зоны он раз за 
разом прибегал в чужую штрафную, где был 
активнее многих игроков, которым по позиции 
положено находиться ближе к воротам соперни-
ка. Потрясающие дальние удары и жажда борь-
бы сродни исландской придали разнообразие 
цветовой палитре атаки сборной Бельгии.

Тони Кроос (Германия)
Его не первый год называют лучшим опор-

ным полузащитником на планете, хотя рядо-
вому болельщику не всегда легко разглядеть 

всю пользу и объем работы, что проделывает 
Кроос. Подвиги игроков линии атаки куда за-
метней, но именно опорники в современном 
футболе являются системообразующими фи-
гурами в любой команде. Не уронил планку 
Тони и на Евро, традиционно подчищая все 
огрехи своих партнеров и организуя атаки. На 
счету Крооса — лишь одна голевая передача 
на турнире, сделанная в стартовом матче с 
Украиной, но не одними голами и передачами 
он приносит пользу в команде Йоахима Лёва. 
Сыграл неброско, но довольно продуктив-
но, уверенно реализовав в том числе и свою 
попытку в серии послематчевых пенальти с 
итальянцами.

Аарон Рэмси (Уэльс)
Многие склонны считать, что именно от-

сутствие Рэмси в составе валлийцев стало 
определяющим фактором, что не позволил 
Уэльсу пробиться в финал. Действительно, как 
бы очевидна ни была ставка команды Криса 
Коулмана на главную звезду британцев Гаре-
та Бэйла, мозговым центром (да, валлийцы 
играли с головой, а не в «бей-беги») сборной 
являлся именно Аарон, который при помощи 
Джо Аллена и успешно душил атаки соперника 
в самом зародыше, и своим партнерам при-
думывал варианты начала наступательных 
действий.

Димитри Пайет (Франция)
29-летний полузащитник английского 

«Вест Хэма» дебютировал в сборной еще в 
2010 году, но полноценным игроком основы 
стал лишь недавно. В больших клубах Ди-

митри никогда не играл, сменив за карьеру 
несколько французских команд, а в про-
шлом году перебравшись в Англию. Но, 

видимо, можно говорить об эффекте 
Зырянова, который заиграл в нацио-
нальной команде в возрасте под 30. 

Игра Пайета на Евро произвела, по-
жалуй, самое сильное впечатление. 

Он не всегда попадал в стартовый 
состав, полных матчей на его 
счету меньше половины, но тот 

напор, с которым действовал 
полузащитник, заслуживают 
восхищения.

Именно он, забив и 
отдав голевую переда-
чу, позволил францу-

зам не опозориться 
в стартовом матче с 
румынами (2:1). Он 

снял все вопросы о 
победителе в матче 
с албанцами (2:0), 

уже в компенсированное время удвоив преи-
мущество французов. Забил он и исландцам 
в четвертьфинале. Но главным его плюсом 
стала попытка примерить на себя роль лиде-
ра команды. Не секрет, что у сборной Фран-
ции, в составе которой сплошь выдающиеся 
мастера, имеются проблемы с лидером. И 
Пайет раз за разом пытался вжиться в этот 
статус. Получилось? Пожалуй, да. Хотя Гриз-
манн и Погба просто так в тень не уйдут, да 
и моложе они Димитри заметно. 

Криштиану Роналду (Португалия)
Финал стал матчем его имени. Даже по-

сле замены в середине первого тайма Роналду 
оставался с командой, помогая и словом, и 
делом от бровки, где то мешал французам 
ввести мяч в игру, то выходил прямо на поле, 
давая подсказки партнерам по команде на 
глазах у не возражавшего против такого по-
ведения Фернанду Сантуша. Настоящий лидер 
сборной Португалии, об игровых качествах 
которого напоминать лишний раз не имеет 
никакого смысла. Отметим, что в заочном 
споре на тему величия в современном фут-
боле, в котором Криштиану на протяжении 
всей карьеры соревнуется с Лионелем Месси, 
сейчас у португальца есть весомое преиму-
щество. Если аргентинец со своей сборной 
пока ничего не выиграл, то у Роналду теперь 
титул чемпиона Европы.

АТАКА

С центральными нападающими на Евро 
была просто беда. Точнее, ни один из пред-
ставителей этого амплуа не оставил яркий 
след на турнире. Испанцу Альваро Морате, 
возможно, не хватило турнирной дистанции, 
чтобы набрать ход и проявить себя во всей 
красе. С Робертом Левандовски пример-
но та же песня, а Златан Ибрагимович со 
сборной Швеции в плей-офф не пробился 
вовсе. Были приятные моменты в игре поляка 
Аркадиуша Милика, португальца Рикарду 
Куарежмы, немца Марио Гомеса, француза 
Оливье Жиру, но правомерность занятого 
места в атаке лучшего бомбардира турнира 
сомнению не подлежит. Едва ли кто станет 
оспаривать и справедливость выбора флан-
говых нападающих. 

Гарет Бэйл (Уэльс)
На наш взгляд, отсут-
ствие Бэйла в симво-
лической сборной по 
итогам Евро — оче-
видная промашка 
экспертов УЕФА во 
главе с сэром Алек-
сом Фергюсоном. 
Однозначно один из 
лучших игроков всего 
первенства, да к тому 

же единственная суперзвезда турнира, во 
всех без исключения матчах своей команды 
тянувшая лидерскую лямку. Забил в каждом 
из трех матчей группового этапа, обеспечив 
тем самым своей команде первое место и 
приятную Северную Ирландию в соперниках 
по 1/8 финала. А вот в плей-офф с голами не 
пошло, но валлийцы и без его голеадорских 
подвигов вышли сначала в четвертьфинал, 
а потом и в полуфинал.

Антуан Гризманн (Франция)
Лучший бомбардир и лучший игрок турни-

ра. А ведь когда-то этому пареньку пришлось 
покинуть Францию и в поисках игровой прак-
тики отправиться в Испанию. Там Антуан и 
расцвел, став сначала звездой мадридского 
«Атлетико», затем сборной Франции, а потом 
и всего Евро. По итогам турнира трансферная 
стоимость Гризманна существенно выросла, но 
и это не отпугнет потенциальных покупателей, 
которые имели возможность оценить игровые 
достоинства нападающего.

Играл форвард не центрального напа-
дающего, а форварда в оттяжке, действуя то 
под Оливье Жиру, то под часто менявшим того 
Андре-Пьером Жиньяком. Но в нашей команде 
Антуан выдвинут на острие атаки на безаль-
тернативной основе. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Свитер, который колется, начал по ночам выносить из дома ценные вещи.

— Мне белого полусухого!
— Ну, намок у нас немного хлеб. Зачем же иронизировать?

Объявление: «В ТЮЗ требуется мужчина с повышенным артериальным давлением 
на роль Синьора Помидора».

Сидит мужик, смотрит на поплавок. Час сидит, другой... На третий час в ванную 
заходит жена:
— Ладно, черт с тобой! Иди на рыбалку, а то мне постирать надо!

Вообще, работать — это здорово. Нравится работать. Даже на пляж не хочется. 
Сейчас вот вытру слезы — и дальше работать.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.07.2016
1 USD — 63,9029; 1 EURO — 70,9833.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Отто Вагнер (1841–1918), архитектор, мастер 
стиля модерн
Диана Вишнева (1976), балерина, народная 
артистка России
Станислао Канниццаро (1826–1910), химик, 
один из основоположников современной 
химии
Александр Крон (1909–1983), писатель («Ка-
питан дальнего плавания»)
Владимир Лукин (1937), политик, уполномо-
ченный по правам человека в РФ (2004–2014)
Михаил Пуговкин (1923–2008), киноактер, 
народный артист СССР
Петр Фоменко (1932–2012), театральный ре-
жиссер, педагог, основатель театра
Харрисон Форд (1942), актер («Звездные 
войны», «Индиана Джонс»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем в Москве 27...29°. Переменная облачность, 
местами небольшой дождь, ветер западный, 
северо-западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.00, заход Солнца — 
21.09, долгота дня — 17.09.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром ожидаются небольшие 

возмущения, днем и вечером — cлабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

День государственности Черногории.
День сотрудников органов национальной 
безопасности Казахстана.
1871 г. — в Лондонском хрустальном дворце 
прошла первая в мире выставка кошек.
1921 г. — в Москве открылся Государственный 
центральный детский театр (ныне — Россий-
ский академический молодежный театр).
1956 г. — началось строительство первого на 
Ближнем Востоке метрополитена, располо-
женного в городе Хайфе, Израиль.
1966 г. — на экраны США вышел фильм «Как 
украсть миллион» с Одри Хепберн и Питером 
O’Тулом в главных ролях.
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ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Мне уже за 80, и единственное, что у 
меня осталось в жизни, — это любимый 
мой, единственный сын. Мужчина он 

неплохой, рукастый, да и соображал всегда хо-
рошо, институт закончил с красным дипломом. 
Когда-то у него была семья, ненаглядная дочка, 
моя внученька. Была любимая и высокооплачи-
ваемая работа, его ценили как замечательного 
специалиста. Однако теперь ничего этого нет. 
Дело в том, что мой сын, к несчастью, пьет.

Как он втянулся — даже не знаю. Деловые 
встречи и переговоры в неформальной обстанов-
ке предполагали обязательную выпивку. После 
тяжелой трудовой недели он снимал напряжение, 
собираясь с друзьями в ресторане или пригла-
шая их в гости. А потом стал прикладываться к 
бутылке все чаще. И начались настоящие запои. 
Сначала они длились несколько дней, сейчас — 
несколько недель.

Жена сбежала через восемь лет совместной 
жизни — не смогла больше терпеть его запои. С 
дочкой видеться удается нечасто — да и какой 
пример может подать ей папа, от которого вечно 
разит перегаром? На работе долго терпели его 
выходки — специалист-то он отличный. Но потом 
все-таки сократили. И каждый стресс он заливал 
все большими дозами спиртного. 

Теперь он перебивается случайными зара-
ботками. Мне, даже в таком преклонном возрасте, 
приходится работать консьержкой в подъезде. 
Зарабатываю я неплохо, и на жизнь бы хватало. 
Но почти все деньги уходят на проклятую водку, 
которая забрала у моего сына уже все. Мне, матери, 
тяжело и больно смотреть на мучения своего ре-
бенка. Но что делать? Уж сколько раз я предлагала 
ему «зашиться», лечь в клинику. Все тщетно — везде 
требуется его согласие, а он считает, что справится 
сам. Помогите мне, пожалуйста! Есть ли средство, 
которое могло бы спасти моего сына?

Клавдия Николаевна, Москва

О женском пьянстве у нас говорить как-
то стыдно, известна только расхожая 
фраза, что оно неизлечимо. И мне не-

просто признаться в том, что моя молодая трид-
цатилетняя дочь имеет алкогольную зависимость. 
Стараюсь скрывать это от знакомых, родных — но 
они, конечно, все видят.

Девочка моя всегда росла послушной, бес-
проблемной. Но потом в 15 лет вдруг связалась 
с плохой компанией. И началось — поздние воз-
вращения, ночевки вне дома, сигареты, запах 
спиртного. Конечно, я была в ужасе, но никакие 
уговоры на нее не действовали. И я думала — 
пройдет сложный подростковый период, кончатся 
и проблемы. Но все оказалось не так.

Некоторые ее дружки из той компании взя-
лись за голову, завели семьи и исчезли из ее поля 
зрения. Есть и такие, кто попал в тюрьму. А моя 
Зоя пристрастилась к спиртному. Ее каждое утро 
начинается с бутылки пива. На работу ее взяли 
только уборщицей на завод, и после каждой по-
лучки она бежит в винный магазин. Квартиру, 
которая осталась в наследство от бабушки, моя 
дочь продала и пропила. А недавно пропила даже 
мое обручальное кольцо... 

В состоянии алкогольного опьянения она 
неузнаваемо меняется: кричит, становится агрес-
сивной, несколько раз даже меня била. А как-то 
раз я буквально вытащила ее из окна — она была 
настолько пьяна, что собиралась прыгнуть вниз. 
Но когда трезвеет, плачет и просит прощения.

Мне страшно за нее. Что мне делать, как 
мне вернуть ту мою, прежнюю, Зоеньку? Как 
помочь дочке избавиться от этой проклятой 
зависимости?

Маргарита Петровна, Рязань.

Когда я выходила замуж, и думать не 
думала, что окажусь в такой ситуации. 
Сережа мой был мастером спорта по 

плаванию. Когда мы с ним встречались, ни разу 
даже не видела, чтобы он выпивал хоть рюмку за 
праздничным столом. Настроен он был серьезно 
— мечтал оказаться в олимпийской сборной по 

плаванию. Но случилась трагедия — на пешеход-
ном переходе его сбил пьяный водитель. У мужа 
констатировали тяжелую травму позвоночника, 
переломы руки и голени. 

Он выкарабкался, но о спорте пришлось 
забыть навсегда. И для него это знание стало 
настоящим шоком — вся его жизнь была раз-
рушена. Вот тут-то он и начал прикладываться 
к бутылке. Он говорит, что только алкоголь дает 
ему почувствовать себя человеком. А как же мы 
— я и наши сыновья? У мальчиков сейчас такой 
период, когда им требуется внимание отца, а 
они видят его в основном пьяным. 

Что я только ни делала — даже ездила в со-
седнюю деревню к целительнице. Только деньги 
зря потратила... Хотелось бы узнать, есть ли 
такое средство, которое поможет вернуть мне 
мужа, а моим детям — отца?

Раиса, Волгоград.

Такие письма приходят регулярно. Неуди-
вительно — пьянство стало нашей главной на-
циональной бедой. Эта проблема знакома чуть 
ли не каждой семье в нашей стране, ежегодно 
уносит сотни тысяч жизней. А сколько судеб она 
искалечила — и не сосчитать. 

В последние полвека объемы выпитого на 
душу населения в России выросли в несколько 
раз. В некоторых областях страны было заре-
гистрировано, что каждый пятый из умерших 
скончался по вине алкоголя! Недавно эти данные 
озвучили на одной из научных конференций. При 
этом стандарты ООН предусматривают, что упо-
требление спиртных напитков более 8 литров 
в год является опасным для здоровья челове-
ка. В нашей стране в среднем употребляется 
по 18 литров на душу населения. Причем, это 

официальные данные, которые не учитывают 
«левые» самодельные напитки и суррогаты. Экс-
перты уверены, что за счет этой левой продукции, 
реальные объемы потребления спиртного у нас 
в два-три раза выше. 

Растет и количество состоящих на учете 
граждан, возрастает количество смертей от 
передозировки спиртного. Вдумайтесь толь-
ко: по этой причине каждый год мы теряем в 50 
раз больше граждан, чем погибло в афганской 
войне, в три раза больше граждан, чем в дорожно-
транспортных происшествиях, в семь раз больше, 
чем от сигарет. 

Сегодня в России около семи миллионов 
алкоголиков. Но это только официальные данные, 
а ведь еще существует неизвестное количество 
людей, которые по разным причинам не обра-
щаются к врачу. Смертность от заболеваний, по-
лученных в течение нескольких лет потребления, 
возросла среди мужчин в 2 раза, среди женщин 
в 3 раза, и эта статистика продолжает расти. За 
последние 10 лет количество женщин поднялось 
с 11 до 15 процентов. 

Однако проблему все же можно решить. В 
последнее время появился замечательный препа-
рат «Коперин форте», это биологически активная 
добавка, которая помогает вызвать у человека 
отвращение к алкоголю и справиться с пагубной 
зависимостью. Обладая высокой антиоксидант-
ной активностью, он помогает нейтрализовать 
действие алкогольных токсинов, облегчая выход 
из запоя. Он имеет удобную жидкую форму. 

Почему стоит заказать «Коперин форте»?
• Во-первых, он абсолютно доступен.
• Во-вторых, помогает справиться даже 
 в самых сложных случаях.
• В-третьих, его можно принимать 
абсолютно анонимно.
• В-четвертых, он успешно применяется 
 в любом возрасте.
• В-пятых, он благотворно воздействует 
 на весь организм в целом.

Полную информацию о препарате 
«Коперин форте» вы можете получить 

по телефону в Москве ежедневно: 
8-495-645-9883, с 9:00 до 20:00

ПЬЯНСТВО — ТРАГЕДИЯ, 
КОТОРУЮ МОЖНО ПОБЕДИТЬ

ЗЛОБА  
ДНЯ

КАК С ГУСЯ ВОДА
С солидным опережением наставника перещего-
ляли игроки в лице Павла Мамаева и Александра 
Кокорина, лихо погулявшие в Монте-Карло по-
сле унизительного вылета с турнира. Ребята со 

своим пиром во время чумы за последнюю неделю стали едва ли 
не главными врагами российского народа, который даже не стал 
разбираться, кто оплачивал банкет и был ли мальчик вообще.

Влетело даже женам футболистов сборной, которых злые 
языки костерили в соцсетях за фотографии с дорогущими су-
мочками и прочими премиальными аксессуарами в их Инста-
грамах. В стороне и как бы не при делах осталась лишь одна 
фигура — министр спорта, а по совместительству и президент 
Российского футбольного союза Виталий Мутко.

Слуцкий ушел, а Мутко ищет нового главного тренера сбор-
ной, что является одной из ключевых обязанностей президента 
РФС. Будет это отечественный специалист или иностранец 
— дело десятое, но с новым тренером новые футболисты не 
придут. До домашнего чемпионата мира остается меньше двух 
лет, и вырастить за это время новых сборников просто невоз-
можно. Отсюда и фокусы с появлением в составе команды на 
Евро Романа Нойштедтера и Александра Головина. Они были 
необходимы не только для того, чтобы закрыть места в опорной 
зоне, освободившиеся после травм Алана Дзагоева и Игоря 
Денисова, но и отчитаться о планомерной подготовке к ЧМ-2018, 
о введении в состав новых футболистов. Отчитались. И опять 
никто не виноват.

Персональная ответственность за спортивные результаты 
сборной отсутствует. Слуцкий взял всю вину на себя, но разве 
человек, его на пост главного тренера назначивший, не несет 
ответственности? Как можно оставаться в стороне, расположив-
шись в кресле и министра спорта, и главного по футболу?

■ ■ ■
А параллельно продолжает греметь допинговое дело, вго-

няющее отечественный спорт во все более глубокий штопор. По-
хоже, что проще целой стране рассказать о всемирном заговоре 
против нас, чем реально пытаться исправить аховую ситуацию с 
допингом в отечественном спорте. И вот складывается довольно 
устойчивое общественное мнение, что Всемирная организация 
по борьбе с допингом — это практически столь же недружелюбная 
к нам структура, как подбирающийся к нашим границам НАТО. 
Мы не виноваты, но вот вам злой и страшный внешний враг, на 
которого и стоит зуб точить, — примерно так можно в двух сло-
вах охарактеризовать отношение в России к многочисленным 
положительным допинг-пробам наших спортсменов. При этом 
Виталий Леонтьевич признал, что мы сами во многом виноваты 
в сложившейся ситуации. И опять об ответственности: после 
таких заявлений порядочные руководители пишут заявление об 
уходе с поста, а офицеры в былые времена и вовсе стрелялись. 
А наш воз и ныне там.

■ ■ ■
Совмещение двух постов — реалии сегодняшнего отече-

ственного спорта. Леонид Слуцкий на Евро стал единственным 
из 24 тренеров, кто совмещал работу с национальной командой 
с клубной. Виталий Мутко занимает два поста, хотя в сложив-
шейся ситуации стране нужен не многофункциональный, как 
японский кухонный комбайн, министр, а 10 министров спорта, 
чтобы выбираться из ямы, в которую сами залезли. Но Виталий 
Леонтьевич учит английский язык, строит стадионы к Евро, только 
кто на этих стадионах будет играть?

До недавнего времени главным козырем в колоде Мутко 
была яркая победа в неофициальном командном зачете нашей 
сборной на сочинской Олимпиаде, но сегодня о спортивной 
славе двухлетней давности стараются особо не вспоминать 
ввиду активных допинговых расследований проклятого За-
пада, ставящих под сомнение справедливость результатов и 
выданных наград. Вот и чемпионат мира-2018, на котором, как 
обещал один из предшественников Виталия Леонтьевича на 
посту президента РФС, сборная России обязана выиграть, ждут 
не с предвкушением, а с ужасом: или команда опять провалится, 
или на допинге поймают. А спросить вновь не с кого. 

Виноваты вновь лишь спортсмены, которые и запрещенные 
препараты покупали, и взятки раздавали в международных ор-
ганизациях, и на машинах дорогих ездят, и на женах не экономят. 
Но что же должен сделать Виталий Мутко, чтобы превысить ли-
мит терпения как простых граждан, так и тех, в чьи полномочия 
входит назначать и снимать чиновников его уровня? Самому с 
ложечки кормить спортсменов пресловутым мельдонием? Выйти 
в составе футбольной сборной и в стиле Игоря Смольникова 
отправить соперника на рандеву с Игорем Акинфеевым?

Выходит, что Виталий Леонтьевич, как часто говорят о таких 
людях в России, неприкасаемый. Но и среди этой касты необ-
ходима ротация состава, это вам подтвердит любой тренер или 
спортсмен. Существует довольно длинный список чиновников 
(не только из спортивной среды), которые представлялись не-
потопляемыми, но в итоге лишились своих высоких должностей. 
Да и сказать, что альтернативы Мутко на его постах нет, — абсо-
лютная ложь. Быть может, столь удобной верхам кандидатуры 
на данный момент сразу и не видно, но великих спортсменов, в 
том числе и футболистов, настоящих профессионалов своего 
дела, способных честно и эффективно руководить что спортом 
в целом, что футболом в частности, достаточно. И при этом не 
открещиваться от ответственности.

Александр ПОКАЧУЕВ.
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